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s en colchones inflables, decenas de 
migrantes, sobre todo de Venezuela, 
reanudaron los cruces de matamoros, 
tamaulipas, a brownsville, texas, con 
el objetivo de pedir asilo humanitario en 

eU. al otro lado de la orilla los esperan 
agentes del vecino país para comenzar 
los procesos de deportación a méxico o en 
vuelos directos a sus naciones de origen. 
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Desaparecidos: esclarecimiento conjunto

E
scéptico ante el censo total de per-
sonas desaparecidas en México que 
realizó la anterior directiva de la 
Comisión Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, el presi-

dente Andrés Manuel López Obrador ordenó 
una revisión caso por caso y concluyó que la 
cifra presentada, de más de 113 mil casos, fue 
exagerada y únicamente podían documen-
tarse 12 mil 377 personas en esa situación. 
Tal resultado provocó la inconformidad de 
diversas organizaciones de familiares, las cua-
les han venido realizando  manifestaciones 
de protesta en diversos puntos del territorio 
nacional; la más reciente de ellas tuvo lugar 
ayer, frente a Palacio Nacional, y en el acto 
expresaron su rechazo a lo que consideraron 
una “descalificación” a su lucha de años y 
décadas para dar con el paradero de sus seres 
queridos.

Es indudable que la Estrategia Nacional de 
Búsqueda Generalizada de Personas Desa-
parecidas puesta en marcha por el gobierno 
federal ha tenido resultados positivos, toda 
vez que permitió depurar la base de datos 
correspondiente y, sobre todo, localizar a 

un importante número de mexicanos que se 
encontraban incluidos en ella. Por otra parte, 
resulta imposible ignorar la exasperación 
de buscadoras y buscadores de ciudadanos 
ausentes, para quienes el balance de la estra-
tegia referida no ha brindado certeza alguna 
sobre el paradero de sus familiares.

Es claro que la solución real y de fondo al 
gravísimo problema de las desapariciones –el 
cual se viene arrastrando desde muchos años 
atrás– no puede consistir únicamente en el 
ordenamiento y la actualización de los regis-
tros, sino que debe despejar la incertidumbre 
del mayor número posible de quienes buscan 
a algún desaparecido, en el entendido de que, 
por doloroso que resulte, será material y hu-
manamente imposible esclarecer todos y cada 
uno de los casos. Para las autoridades se trata 
de un imperativo moral, legal y político.

En estas circunstancias, lo deseable es 
evitar las descalificaciones y el alejamiento 
entre gobierno y los afectados.  Y, así como el 
primero tendría que reconocer autenticidad 
en las motivaciones de los segundos, éstos 
deberían reconocer que la presente adminis-
tración es pionera en demostrar la voluntad 

política para esclarecer las desapariciones del 
sexenio actual y de los anteriores. 

Sería necesario también un deslinde res-
pecto de algunos membretes vinculados a 
administraciones anteriores que buscan ca-
pitalizar el asunto con propósitos de golpeteo 
político.

En ese espíritu, lo procedente sería em-
prender una revisión conjunta, caso por caso, 
de la base de datos a fin de determinar en for-
ma incontestable las identidades de las per-
sonas incluidas en ella, y ratificar o rectificar 
si están desaparecidas o no. Ciertamente, no 
sería un ejercicio fácil y requeriría de recursos 
humanos, técnicos y económicos adicionales 
a los ya empeñados. Una de las mayores difi-
cultades es sin duda es determinar la identi-
dad de los miles de fallecidos que permanecen 
en forenses y fosas comunes en calidad de 
desconocidos.

Se requiere, en suma, dejar de lado las mo-
tivaciones políticas, las animadversiones y el 
manoseo de un asunto tan lamentable a fin 
de lograr avances sustanciales en el esclare-
cimiento de tragedias personales que confor-
man una vasta tragedia nacional.

EL CORREO ILUSTRADO

Llama a ex presidentes 
a donar para Acapulco

Sería  positivo y encomiable que, 
ante la devastación sufrida en 
Acapulco por la tormenta, los ex 
presidentes de México se reunie-
ran para apoyar al pueblo guerre-
rense con generosas aportaciones.

Recordemos que todos ellos, 
como Carlos Salinas, Ernesto Ze-
dillo, Vicente Fox, Felipe Calderón 
y Enrique Peña, estuvieron co-
brando los más elevados salarios 
de la República como secretarios 
de Estado, gobernadores, repre-
sentantes populares y directores 
de empresas estatales. 

Sin olvidar que como Presiden-
tes de la República dispusieron de 
una partida secreta, además de 
que en su momento tuvieron una 
jubilación principesca. Eso sin 
contar que algunos de ellos ganan 
altos salarios en empresas priva-
das. De esta manera darían un 
ejemplo de unidad con el pueblo 
de México.
Carlos César Cárdenas Márquez

Insta a anular los 
pagos al Fobaproa

El Fondo Bancario de Protección 
al Ahorro (Fobaproa) fue produc-
to de la asociación delictuosa del 
gobierno de Ernesto Zedillo y los 
banqueros de aquellos años, y ha 
sido mediante ese pacto que han 
saqueado las arcas del país.

México han pagado 2 billones 
de pesos por unas deudas privadas 
que las hicieron públicas, y, a la 
fecha, se debe un billón más. Los 
Consejeros Nacionales de Adultos 
(Cona) no pueden aceptar que un 
pacto delictuoso deba ser respeta-
do desde el punto de vista legal o 
moral y, menos aún, que los miles 
de millones de pesos al año sigan 
siendo entregados mientras a los 

pensionados y jubilados se nos 
niega el pago de nuestras pensio-
nes con base en el salario mínimo.

En consecuencia, esta es la 
segunda acción que los Cona pro-
ponen que se lleve a cabo, para 
fortalecer los fondos de pensiones 
que hagan posible que éstas sean 
pagadas con base en el salario 
mínimo y no a las UMA, así como 
que las pensiones solidarias 
regresen.

Consideramos que los bancos 
están recibiendo millonarios mon-
tos provenientes del pago de in-
tereses por concepto de la deuda 
contraída por Zedillo en el Foba-
proa, que provienen de una espe-
cie de favor que se les hizo por las 
dizque “deudas impagables”, y por 
ese favor cobran intereses.

Es tiempo de que se llegue a un 
acuerdo entre la banca involucra-
da en el Fobaproa y el gobierno 
federal para que se dé por termi-
nada esa “deuda” por provenir de 
un acuerdo fraudulento. De esta 
forma, se capitalizarían los fondos 
de pensiones y la banca recupera-
ría algo de la confianza que perdió 
por haberse coludido con el go-
bierno de Zedillo.

Nos ponemos a las órdenes de 
Andrés Manuel López Obrador, 

Claudia Sheinbaum y de los dipu-
tados en mariela5@prodigy.net.
mx 55-1014-7053, con Francisco 
Muñoz Apreza. 
Francisco Muñoz Apreza, vocero pre-
sidente de los Consejeros Nacionales 
de Adultos
 
Urge a revisar la 
denominación de 
origen del mezcal

Desde los años 60 se impulsa la 
agroindustria en el país, en la que 
el valor de los bienes condujo a 
un cambio de paradigma sobre el 
uso del maguey como elemento 
sociocultural, y en cuya expre-
sión actual son los monocultivos 
empresariales los que van hacia 
el aumento de la plusvalía en la  
cadena de valor productiva, de la 
transformación y la puesta en el 
mercado.

La producción intensiva per-
mitió mayor presión ambiental e 
hídrica, deterioro ecosistémico, 
marginación socioeconómica, 
daño de los cultivos básicos y de la 
agrobiodiversidad, modificación 
en los sistemas productivos y del 
conocimiento.

El “rescate de Mezcalifornia” se 
exhibió en 2015-2019 en Estados 
Unidos gracias a la explotación 
del mezcal mexicano. Es un gran 
pillaje y saqueo biocultural, pues 
el material genético se sustrajo 
del país, así como el conocimiento 
campesino sobre la destilación y 
fermentación de la bebida.

En suma, el extractivismo de-
fiende intereses mercantilistas 
que buscan a toda costa la apro-
piación de los espacios y medios 
de producción, así como la con-
versión de territorios campesinos 
en campos de asalariados. Es 
imprescindible revisar la Deno-
minación de Origen Mezcal 1994, 
con objeto de adecuar y proteger 
los territorios, el conocimiento, 
las formas de producción, los sa-
beres tradicionales, la autonomía 

y el sistema agroecológico para 
que predomine una estructura de 
la cadena de valor sustentable y 
sostenible.
Guillermo Portugal Vela

Invitación

Refl exiones sociales  
y políticas de fi n año
El Colectivo Morena Chilangos 
invita a la discusión abierta: Re-
flexiones de fin de año avances y 
retrocesos. Moderará Gilberto 
García Mora. Los esperamos hoy a 
las 18 horas en el Albergue del Arte, 
ubicado en Alberto Zamora 32, casi 
esquina con Felipe Carrillo Puerto y 
paralela a Miguel Ángel de Queve-
do, colonia Villa Coyoacán.

Aviso

Solicita solidaridad 
con Nabor Garrido 

A Nabor Garrido, uno de los funda-
dores de La Jornada, los médicos le 
descubrieron un tumor canceroso 
en el riñón derecho, el cual le ha 
causado una seria complicación 
pulmonar que le dificulta la respi-
ración y le impide trabajar. 
Requiere hospitalización urgente, 
pero no cuenta con recursos econó-
micos. Quienes deseen solidarizar-
se con él pueden hacer sus donacio-
nes en el sitio https://donadora.org/
cancer-riñon-nabor. Gracias. 
Humberto Musacchio
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JULIA LE DUC
CORRESPONSAL
MATAMOROS, TAMPS.

Con sus hijos en brazos y desa-
fiando las heladas y peligrosas 
aguas del río Bravo, decenas de 
migrantes, en su gran mayoría 
venezolanos, reanudaron ayer 
los cruces masivos por el cauce, 
de Matamoros, Tamaulipas, a 
Brownsville, Texas, con el obje-
tivo de pedir asilo humanitario 
al gobierno de Estados Unidos.

Sobre colchones inflables, las 
familias sudamericanas logran 
llegar a la orilla del río, en el lado 
estadunidense, sorteando inclu-
so cercas de alambre con navajas. 
Agentes de la Guardia Nacional 
estadunidense los esperan para 
de inmediato comenzar su proce-
so de deportación que los regresa 
a México o en vuelos directos de 
Harlingen, Texas, a Caracas.

Antes de lanzarse al agua, los 
migrantes advierten que cum-
plieron la formalidad de regis-
trarse en la plataforma CBP One 
para pedir asilo humanitario; sin 
embargo, el proceso es tardado.

Los mueve la desesperación, 
pues no desean pasar las fiestas 
de fin de año en el lado mexica-
no del río Bravo, donde viven 
en condiciones de precariedad, 
muchos de ellos incluso en un 
campamento al aire libre flage-
lados por el clima gélido.

En Matamoros hay tres refu-
gios habilitados para los indocu-
mentados que esperan ser bene-
ficiados con el asilo: el ubicado 
en el viejo Hospital de la colonia 
Lucero, la casa del migrante y el 
campo de refugiados en el bordo 
del río Bravo donde duermen en 
casas de campaña o bajo techos 
improvisados con cartón.

Gladys Cañas, coordinadora 
de la agrupación Ayudándoles a 
Triunfar, señaló que los cruces 
masivos muestran la desespera-
ción de los migrantes que ya no 
quieren seguir en suelo mexicano.

Muchos ya tienen meses (es-
perando en la frontera sus citas 
para abrir trámites de asilo) y no 
ven claro. “Están tomando deci-
siones tan malas como ésta, ya 
que de nada sirve que crucen así, 
sólo los van a procesar y depor-
tar”, opinó.

DAVID BROOKS Y JIM CASON 
CORRESPONSALES
NY Y WASHINGTON

El repudio a las declaraciones an-
timigrantes de Donald Trump por 
un creciente coro de políticos de-
mócratas, defensores de derechos 
humanos e inmigrantes incluyeron 
acusaciones de emplear retórica 
“hitleriana” al reiterar que los indo-
cumentados están “envenenando la 
sangre del país”, pero aun así el lide-
razgo demócrata sigue negociando 
medidas antimigrantes del mismo 
tipo que se usaron bajo el gobierno 
de ese ex presidente.

Trump, continuando con su ta-
lento de captar atención, reiteró 
que los inmigrantes indocumenta-
dos “que invaden” a Estados Unidos 
“están envenenando la sangre de 
nuestro país” el sábado pasado en 
un mitin en Nueva Hampshire, fra-
se que ya había provocado conde-
nas de una amplia gama de críticos 
durante las últimas semanas, pero 
que se intensificaron durante las 
últimas 48 horas con acusaciones 
de que tiene un tinte fascista. Sin 
embargo, para otros era sólo una 
modificación de su retórica an-
timigrante con la cual estrenó su 
primera campaña electoral en 2016 

que culminó con su conquista de la 
Casa Blanca.

Su frase ahora acompaña pro-
puestas de enviar miles de tropas 
para sellar la frontera con México, 
construir una red de campamentos 
de detención masiva de inmigrantes, 
así como lanzar una operación de de-
portación sin precedente.

La Casa Blanca declaró que “hacer 
eco de la retórica grotesca de fascis-
tas y supremacistas blancos violen-
tos… son ataques peligrosos sobre 
la dignidad y derechos de todos los 
estadunidenses, nuestra democracia 
y la seguridad pública”, según el men-
saje del vocero Andrew Bates. Biden, 
sin mencionar a su probable contrin-
cante en la elección presidencial de 
2024, comentó el fin de semana que 
“hoy día hay aquellos que siguen de-
monizando a los inmigrantes y aba-
nican las flamas de la intolerancia. 
Está mal”. La vez pasada que Trump 
usó esa misma frase, Biden señaló 
que era un “eco de las mismas frases 
que se usaban en la Alemania nazi”.

Pramila Jayapal, presidenta del 
caucus progresista del Congreso 
–compuesto con más de 100 legis-
ladores federales–, declaró que la re-
tórica de Trump “es deshumanizante 
y fascista”, resumiendo las denuncias 
de un amplio coro de detractores.

El comentarista y conductor de no-

ticieros en MSNBC dijo en X que “es 
el clásico Trump: di algo loco o atroz, 
tipo neonazi, y obtienes titulares, ge-
nera denuncias. Espera un poco, dilo 
de nuevo, y nadie se da cuenta, no se 
cubre, se normaliza… Seamos claros: 
migrantes ‘envenenando la sangre’ es 
retórica de Hitler”.

Tal vez Trump es un poco más 
“hitleriano” al usar algunas frases 
particulares que tienen resonancia 
con neofascistas y otros suprema-
cistas blancos que siempre han sido 
parte de sus bases, pero su mensa-
je antimigrante ha sido constante 
desde su primera campaña, la cual 
arrancó con un ataque particular-
mente destinado a los inmigrantes 
mexicanos.

El domingo continuó con el mis-
mo mensaje de siempre en un par 
de mítines al acusar que “esto es 
una invasión, es como una invasión 
militar. Drogas, criminales, miem-
bros de pandillas y terroristas están 
viniendo a nuestro país en niveles 
récord. Nunca hemos visto algo así. 
Están tomando nuestras ciudades”. 
En otro evento afirmó que tan pron-
to gane la presidencia de inmediato 
“empezaremos a parar las hordas 
de inmigrantes ilegales que están 
atravesando nuestra frontera por 
cientos de miles”.

Trump y sus estrategas, junto con 

su competencia para la candidatura 
republicana dentro de su partido, si-
guen apostando a que esta retórica 
será efectiva para sus fines electora-
les y por ahora lo están comproban-
do al derechizar el debate nacional 
sobre migración.

Una vez más, han logrado poner a 
Biden y a los demócratas a la defen-
siva sobre el tema migratorio a tal 
nivel que la Casa Blanca ahora está 
negociando con el liderazgo republi-
cano del Congreso para aceptar me-
didas antimigrantes del tipo que utili-
zó Trump en la frontera –incluyendo 
efectivamente anular el derecho al 
asilo, la deportación “expedita”, de-
tenciones masivas y más– a cambio 
de la aprobación de asistencia militar 
para Ucrania e Israel.

O sea, en los hechos, la Casa 
Blanca y una parte del liderazgo 
demócrata, mientras denuncian la 
retórica, están dispuestos a ceder 
ante la ofensiva antimigrante de los 
republicanos y su líder.

En medio de todo esto, y sin ningu-
na señal de que haya algo un poco iró-
nico en el hecho, el Departamento de 
Estado reconoció el “Día Internacio-
nal del Migrante”, donde afirma que 
“es crucial que los países amplíen las 
vías legales, protejan a los migrantes 
vulnerables, favorezcan la inclusión 
e impulsen políticas y proceso para 
promover una migración segura, 
ordenada y humana” y, sin titubear, 
afirma que “Estados Unidos está 
decidido a liderar estos esfuerzos a 
nivel mundial”.

Crece repudio en EU por 
discurso hitleriano de 
Trump contra migrantes

ECO DE LAS FRASES QUE USABAN LOS NAZIS: BIDEN

Se reanudan 
cruces por el 
gélido Bravo 
en pos de asilo 
humanitario

▲ Al conmemorar el Día 
Internacional del Migrante, 
activistas y organizaciones de 
la sociedad civil que ayudan 
en Baja California a personas 
en tránsito se manifestaron 
ayer frente al Faro de Playas de 
Tijuana para exigir un alto a las 
deportaciones de Estados Unidos 
de indocumentados nacionales y 
extranjeros por las fronteras de 
México, además de quemar una 
piñata del Tío Sam. Foto Afp,
con información de Antonio 
Heras, corresponsal

Los indocumentados “están envenenando la sangre 
de nuestro país”, dice el ex mandatario republicano

Desesperados, 
ya no desean 
pasar el fi n de 
año en suelo 
mexicano
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JULIO GUTIÉRREZ

Union Pacific, la ferrocarrilera es-
tadunidense que cuenta con la red 
vial de mayor extensión en ese país, 
pidió al gobierno de Estados Uni-
dos reabrir “inmediatamente” los 
cruces fronterizos de Eagle Pass y 
El Paso, en Texas, ya que dichas ubi-
caciones representan 45 por ciento 
de sus negocios internacionales.

Lo anterior fue solicitado por la 
empresa luego de que la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
estadunidense (CBP, por sus siglas 
en inglés) diera a conocer que des-
de ayer a las 8:00 horas suspendió 
las operaciones en dichos puentes 
ferroviarios con el objetivo de de-
tener el paso ilegal de migrantes.

“Union Pacific insta a que se re-
abran inmediatamente los cruces 
fronterizos de Eagle Pass y El Paso. 
Estas ubicaciones representan 45 
por ciento de nuestros negocios 
transfronterizos e incluyen bienes 
críticos para la economía estadu-
nidense”, dijo la empresa en un 
comunicado.

Por dichos puentes fronterizos 
se transportan algunos bienes 
críticos, como lo son los granos y 
otros bienes de consumo básico. 
El cierre provoca que diariamente 
se embargue la mercancía de 4 mil 
500 vagones en ambas naciones.

Afirmó que “no hay suficien-
te capacidad en nuestras otras 
cuatro puertas de enlace para 
desviarlos. A sólo unos días de 
las vacaciones de Navidad y Año 
Nuevo, Union Pacific está en es-
trecha comunicación con múlti-
ples agencias gubernamentales y 
nuestros clientes, instando a que 
se reabran los cruces cerrados 
por la CBP”.

Según la CBP, el cierre de los 
puentes fronterizos ferroviarios 
de Eagle Pass y El Paso se ejecuta 
“con el fin de redirigir al personal 
para ayudar a la Patrulla Fronte-
riza de Estados Unidos a tomar 
inmigrantes bajo custodia. Conti-
nuaremos priorizando nuestra mi-
sión de seguridad fronteriza según 
sea necesario en respuesta a esta 
situación en evolución”.

En este sentido, Union Pacific 

argumentó que “entendemos que 
se trata de una crisis humanitaria 
compleja, la mayoría de los mi-
grantes no cruzan la frontera en 
trenes. Utilizamos nuestros pro-
pios empleados, fuerza policial y 
tecnología, incluido un sistema de 
rayos X que utiliza imágenes de ra-
yos gamma, para buscar personas 
y contrabando”.

De hecho, advirtió que cada día 
que se cierra la frontera la empre-
sa se ve obligada a embargar las 
mercancías de sus clientes en más 
de 60 trenes, o casi cuatro mil 500 
vagones, y el equivalente de mer-
cancías se retiene en México.

Incluso, Ted Cruz, representan-
te del estado de Texas en el Sena-
do estadunidense, manifestó en su 
cuenta de X que la decisión de la 
CBP impedirá que los bienes crí-
ticos fluyan entre los dos países, 
motivo por el cual las políticas de 
inmigración “no deben obstaculi-
zar el comercio”.

Hasta el cierre de esta edición, 
las autoridades mexicanas y la 
iniciativa privada mexicana no se 
habían manifestado al respecto.

AP
BROWNSVILLE

El gobernador de Texas, Greg Ab-
bott, promulgó ayer una ley que 
permite a la policía detener a los in-
migrantes que crucen ilegalmente la 
frontera de Estados Unidos y otorga 
a los jueces locales autoridad para 
ordenarles que abandonen el país.

Sus detractores calificaron la me-
dida como el intento más drástico 
por parte de un estado de controlar 
la inmigración desde la ley de Ari-
zona de 2010, que fue en gran me-
dida anulada por la Suprema Corte 
federal. También es previsible que 
la ley de Texas sea rápidamente im-
pugnada en los tribunales.

La aplicación de las leyes de in-
migración es competencia federal. 
Pero los republicanos de Texas han 
probado esos límites con cada vez 
más intensidad durante la presi-
dencia de Joe Biden y alegan que 
el gobierno federal no hace lo su-
ficiente para impedir que la gente 
entre ilegalmente. Texas ha enviado 
a más de 65 mil migrantes a otras 
ciudades del país y ha instalado 
alambre de púas en las orillas del río 

Bravo, el cual ha causado lesiones a 
algunos solicitantes de asilo.

La nueva ley firmada por Abbott, 
que podría entrar en vigor en mar-
zo, permite a cualquier policía de 
Texas detener a personas sospecho-
sas de haber entrado sin papeles al 
país. Una vez detenidas, podrían 
aceptar la orden de un juez de Texas 
de abandonar Estados Unidos o ser 
procesadas por un delito menor de 
entrada ilegal. Los inmigrantes que 
no acaten la orden podrían ser de-
tenidos de nuevo por delitos graves.

Expertos jurídicos definieron la 
medida como una violación de las 
competencias del gobierno federal 
en materia de inmigración. El go-
bierno de México también recha-
zó la medida. En Estados Unidos, 
algunos grupos de defensa de los 
derechos de los inmigrantes han 
arremetido contra Biden por no 
haber frenado antes las agresivas 
medidas fronterizas de Texas.

Treinta ex jueces de inmigración 
de Estados Unidos, que trabajaron 
tanto en gobiernos republicanos co-
mo demócratas, firmaron una carta 
en la que condenan la medida por 
considerarla inconstitucional.

“Esta medida, que sin duda pro-
vocará separaciones masivas de 
familias, debe ser anulada”, dijo 
Priscilla Olivárez, abogada y estra-
tega del Centro de Recursos Lega-
les para Inmigrantes, con sede en 
San Antonio.

Reprueban cierre de frontera a ferrocarriles

Emiten ley en Texas 
para detener a todo 
sospechoso de haber 
entrado sin papeles

PUEDE ESTAR EN VIGOR PARA MARZO

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

A 266 días del incendio en la esta-
ción migratoria en Ciudad Juárez, 
Chihuahua, donde fallecieron 40 
personas extranjeras indocumen-
tadas, organizaciones civiles como 
DHIA, Imumi y Fundación para la 
Justicia demandaron justicia y re-
paración integral del daño.

Víctimas y familiares de personas 
que perdieron la vida en esta trage-
dia, ocurrida el 27 de marzo de este 
año, demandaron una “verdadera” 
atención por parte del gobierno 
mexicano, por lo que exigieron a 
la Comisión Ejecutiva de Atención 
a Víctimas (CEAV) “una respuesta 
seria a la reparación del daño”.

Al manifestar que las secuelas si-
cológicas y físicas siguen lacerando 
su estado de salud, diversos testi-
monios de quienes se encontraban 
en esa estación migratoria el día del 
incendio recordaron que no había 
extintores, ventanas o salida de 
emergencia; “peor que animales 

estábamos, encerrados y nadie nos 
abrió”, recordó Rubelsy Pérez.

En el contexto del Día Interna-
cional del Migrante, que se conme-
mora cada 18 del diciembre, sobre-
vivientes y familiares de fallecidos 
lamentaron que a nueve meses de 
esos hechos la CEAV no haya dado 
respuesta a sus demandas, porque 
tienen derecho a saber quiénes son 
los culpables y se les sancione.

“Es un recordatorio al gobierno 
mexicano; han pasado nueve meses 
desde que fallecieron 40 personas y 
27 salieron lesionadas con graves se-
cuelas. Exigimos que el gobierno se 
comprometa, no sólo con palabras ni 
comunicados, sino que se haga cargo 
de la reparación integral del daño”, 
demandó Yesenia Valdez, asesora de 
la Fundación para la Justicia.

En conferencia vía remota, en la 
que reunieron a víctimas y familiares 
para que compartieran sus testimo-
nios, subrayaron: “No se puede per-
mitir que ni un migrante más muera 
en territorio mexicano a manos de 
las autoridades”.

Exigen seriedad en reparación 
de daño a víctimas de Juárez

 Se reanudaron los cruces 
masivos por el río Bravo entre 
Matamoros, Tamaulipas, y 
Brownsville. Foto La Jornada
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos informó que, 
durante la gestión de la presi-
denta Rosario Piedra Ibarra, este 
organismo público autónomo ha 
hecho de la defensa y protección 
de las personas migrantes una de 
sus prioridades. Por ello, indicó 
que del 16 de noviembre de 2019 
al 30 de noviembre de 2023, a 
través de la Quinta Visitaduría 
General, se efectuaron 9 mil 
656 visitas a estaciones y estan-
cias migratorias, y se atendió a 
391 mil 577 personas migrantes, 
de las cuales se recabaron 2 mil 
807 quejas, realizando 82 mil 629 
gestiones en su favor.

Al conmemorar el Día Inter-
nacional del Migrante, la CNDH 
ratificó su compromiso, como 
parte del Estado mexicano, para 
fortalecer y mejorar mecanis-
mos, protocolos de actuación y 
políticas públicas, a fin de garan-
tizar el pleno respeto a los dere-
chos humanos de las personas 
migrantes, quienes, dijo, arriban 
y transitan por México en un acto 
humano para dejar atrás la pre-
cariedad, la violencia y las crisis 
que pudieran vivir en sus países 
de origen.

Por separado, Wilner Metelus, 
presidente del Comité Ciudadano 
en Defensa de los Naturalizados 
y Afromexicanos, afirmó que no 
hay nada que celebrar debido a la 
serie de violaciones cometidas por 
autoridades a dicho sector de la 
población.

“Millones de migrantes viven en 
condiciones precarias. Es un día 
para reflexionar. Los  gobiernos 
de los países receptores trataron 
a los migrantes como animales. 
En México, los migrantes viven en 
condiciones deplorables, centenas 
están detenidos en las estaciones 
migratorias, mientras que miles 
viven en las calles del país. No tie-
nen alimentos ni baños”.

La CNDH recordó que se han 
emitido 53 recomendaciones a 
diversas autoridades al acredi-

tarse violaciones a derechos hu-
manos en perjuicio de personas 
migrantes, y de éstas, 15 fueron 
específicas sobre casos de malas 
condiciones en estaciones y es-
tancias migratorias, así como por 
mala atención brindada en éstas, 
esperándose que su cumplimiento 
implique su mejora.

Precisó que de acuerdo con la 
Unidad de Política Migratoria, 
de enero a octubre de 2023 se 
detectaron 588 mil 626 eventos 
de personas en situación migra-
toria irregular en México, 71 por 
ciento más que en el mismo pe-
riodo de 2022, siendo los princi-
pales países de origen Venezuela, 
Honduras, Guatemala, Ecuador y 
Haití, y las entidades federativas 
en donde más se ha llevado a ca-
bo la detección de estas personas 
extranjeras son Tabasco, Chiapas 
y Veracruz.

Como resultado de este trabajo 
en favor de las personas en movi-
lidad internacional, señaló que se 
ha logrado visibilizar violaciones 
a derechos humanos como las 
cometidas en agravio de víctimas 
y/o testigos de delitos, quienes 
de manera forzada quedaron re-
tenidas “injustificadamente” en 
estaciones migratorias por dispo-
sición de personal de la Fiscalía 
General de la República, lo cual se 
documentó y evidenció a través de 
varias recomendaciones.

El Instituto Nacional de Migración 
(INM) deberá informar sobre el uso 
que les da a los datos biométricos 
que recaban mediante un sistema 
de viajero frecuente en el Aero-
puerto Internacional de la Ciudad 
de México (AICM), el cual identifica 
a cada uno de sus usuarios median-
te el escaneo de sus pasaportes, las 
huellas digitales y lectores de rostro 
o iris. Así lo determinó el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acce-
so a la Información y Protección de 

Datos Personales (INAI) al conside-
rar que las autoridades migratorias 
no han dado garantías suficientes 
sobre la privacidad en el manejo de 
esta información.

En su sesión del pasado 13 de di-
ciembre, los consejeros del organis-
mo autónomo determinaron que la 
respuesta del INM debe incluir los 
fundamentos legales para la utiliza-
ción de estos sistemas, el número 
de personas reconocidas correcta 
o incorrectamente, la cantidad de 

registros que conforman las bases 
de datos generadas, el tratamiento 
que recibe dicha información y el 
análisis del impacto al derecho a la 
privacidad que tiene la aplicación 
de esta tecnología que puede incluir 
lectores de rostro o iris.

“El reconocimiento facial puede 
dar falsos positivos, generando la 
detención arbitraria de personas 
inocentes, como ya ha sucedido 
en países de nuestra región, donde 
una mujer estuvo retenida por 12 

horas. Por otra parte, si todo patrón 
de huella o rostro se convierte en 
un código numérico, entonces un 
criminal podría intentar robar estos 
códigos”, señaló Blanca Lilia Ibarra 
Cadena, quien fue la comisionada 
ponente del asunto.

El INAI sostuvo que el AICM cuen-
ta con el sistema denominado Viajero 
Confiable, el cual utiliza datos biomé-
tricos para agilizar la identificación 
de las personas que ingresan al país. 
Este mecanismo funciona mediante 

ÉDGAR H. CLEMENTE 
CORRESPONSAL
TAPACHULA, CHIS.

Más de tres mil migrantes de una 
veintena de nacionalidades protes-
taron afuera de la estación Siglo XXI 
del Instituto Nacional de Migración 
(INM) en Tapachula, Chiapas, para 
que se les otorguen documentos 
y puedan continuar su camino de 
manera legal hacia la frontera con 
Estados Unidos.

Portando banderas de distintas na-
cionalidades y mantas con consignas, 
los extranjeros marcharon del Par-
que Bicentenario –que ha sido pun-
to de concentración desde hace me-
ses– hacia el inmueble federal, que 
fue resguardado por efectivos de la 
Guardia Nacional, policías estatales 
y municipales.

Un grupo de 10 indocumentados 
formó una comisión en busca de ser 
atendidos por las autoridades del 
INM, pero luego de más de una hora 
de espera se retiraron ante la falta de 
respuesta.

Cristian Antunes, de Honduras, 
lleva cuatro meses en espera de so-
lución a su trámite ante la Comisión 

Mexicana de Ayuda a Refugiados, 
pero sólo le aplazan las citas y ante 
la desesperación decidió sumarse a 
la protesta.

El joven de 28 años viaja con su 
esposa y dos menores, quienes han 
padecido por la falta de ingresos y 
también para poder conseguir vi-
vienda, porque los arrendadores no 
quieren cobrar por espacio, sino por 
persona, lo que consideró un abuso.

“Lo único que queremos es pasar 
el país para poder llegar a nuestra 
meta, no estamos pidiéndoles nada 
más”, expresó el centroamericano.

Luis García Villagrán, del Centro 
de Dignificación Humana AC, explicó 
que están agotando las instancias y 
las vías del diálogo para que la po-
blación migrante varada en la fron-
tera sur pueda seguir su camino y 
descongestionar la región, en la que 
estima hay unos 60 mil extranjeros 
estacionados.

Ahora protestan 3 mil
en Tapachula para exigir 
documentos de tránsito

NO OBTUVIERON RESPUESTA DE AUTORIDADES

▲ Con banderas y mantas con 
consignas marcharon del Parque 
Bicentenario hasta la estación 
Siglo XXI. Fotos La Jornada

Ordenan a INM informar de datos biométricos recabados en el AICM los quioscos automatizados, donde 
no sólo se escanea el pasaporte del 
pasajero, sino que también cámaras 
y sensores digitales recaban sus datos 
biométricos.

Con base en el reporte presen-
tado por el INM, se determinó que 
la búsqueda efectuada no brinda 
certeza de que se haya utilizado 
un criterio amplio y exhaustivo, 
por lo que le instruyó llevar a cabo 
la búsqueda de la información en 
todas las unidades competentes, 
incluyendo la modalidad de viajero 
frecuente.

De la Redacción

En cuatro años 
suman casi 10 mil 
visitas a estaciones 
migratorias: CNDH

El organismo 
afi rma que ha 
hecho de la 
defensa de los 
indocumentados 
una de sus 
prioridades
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EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador solicitó a la Compañía 
de Jesús “investigar” el actuar de 
los abogados del Centro de Dere-
chos Humanos Miguel Agustín 
Pro Juárez (Centro Prodh) en re-
lación con el caso Ayotzinapa, pues 
el mandatario los acusó de tener 
una “doble moral”, ya que han 
acompañado a las familias de los 
43 normalistas y a la vez habrían 
defendido a algunos de los implica-
dos en las desapariciones forzadas 
al denunciar tortura.

“Le pido a los jesuitas que ojalá y 
nos ayuden en la investigación”, se-
ñaló el mandatario en la mañanera 
de ayer en Palacio Nacional, e inclu-
so denunció que las organizaciones 
acompañantes han impedido que 
las familias tengan contacto directo 
con su administración.

El Presidente aprovechó una pre-
gunta sobre el Poder Judicial para 
arremeter de nuevo –como el jueves 
pasado– contra el Centro Prodh, en 
especial contra su ex director Mario 
Patrón (quien al frente de la agru-
pación fue crítico de la actuación de 
las autoridades en el sexenio pasado 
ante los crímenes contra los nor-
malistas suscitados la noche del 26 
y la madrugada del 27 de septiem-

bre de 2014 y de la llamada verdad 
histórica).

“Nos encontramos que los mis-
mos defensores de esta organiza-
ción promovieron una solicitud 
para dejar en libertad a quienes 
habían participado, no todos, pero 
sí a algunos que habían participado 
en la desaparición de los jóvenes, 
alegando que habían sido tortura-
dos. Y en efecto, algunos habían 
sido torturados, otros no.”

Después de ello, agregó, un tri-
bunal colegiado dio un plazo de 10 
días para que el Ministerio Públi-
co (la entonces PGR) demostrara 
con el Protocolo de Estambul que 
se había incurrido en tortura y en 
caso de no hacerlo, quedarían en 
libertad. 

“Y como no pudieron demos-
trar, porque nadie quiso hacer los 
estudios y era desde luego plan con 
maña, dejaron libres a 60 involucra-
dos. Y todavía el Prodh lo celebró, 
diciendo que era una sentencia his-
tórica”. Aunque posteriormente, di-
jo, “se demuestra” que algunos de 
los liberados sí habían participado 
en la desaparición de los jóvenes.

“Pero los del Prodh y estas orga-
nizaciones de la llamada sociedad 
civil o no gubernamentales, de-
fendiendo también a los jóvenes, 
o sea, con un doble discurso, una 
doble moral. Estoy esperando que 
me responda el señor Patrón”, ex 

director de la ONG y actualmente 
rector de la Universidad Iberoame-
ricana Puebla, ambas dependientes 
de la orden jesuita.

“Necesito que me den una expli-
cación a esto. Además, le pido a los 
jesuitas que ojalá y nos ayuden en 
la investigación.”

–¿Se habría incurrido en algún 
delito al representar a las dos par-
tes? –se le preguntó. 

–Sí, pero independientemente, 
éste es un asunto no jurídico, sino 
moral, básicamente. ¿Cómo es po-
sible que se haga esto? –respondió 
el jefe del Ejecutivo. 

Detrás de todo esto, acusó, estu-
vo el hoy senador opositor Emilio 
Álvarez Icaza, quien fue secretario 
ejecutivo de la Comisión Interame-
ricana de Derechos Humanos “que 
es de la OEA, que tiene intereses 
también muy vinculados a grupos 
de poder hegemónico de carácter 
internacional, que no nos ven a no-
sotros con buenos ojos”.

El mandatario se comprometió a 
que se sabrá la verdad de estos he-
chos, se hará justicia y se dará con 
el paradero de los jóvenes.

EMIR OLIVARES ALONSO

La Compañía de Jesús respon-
dió al presidente Andrés Manuel 
López Obrador: “Los jesuitas de 
México no tenemos que investigar 
la actuación del Centro de Dere-
chos Humanos Miguel Agustín 
Pro Juárez (Prodh) en el caso de 
Ayotzinapa, porque la conocemos 
y respaldamos”.

La posición de esta orden re-
ligiosa se dio después de que en 
la mañanera de ayer el mandata-
rio federal arremetió contra esa 
organización civil, al acusarla de 
tener “doble moral” al defender 
tanto a los familiares de los 43 
normalistas desaparecidos de 
manera forzada en septiembre 
de 2014 como a los implicados en 
esos crímenes, por lo que pidió a 
los jesuitas investigar.

Por separado, el Centro Prodh 
también reviró las afirmaciones 
presidenciales, al sostener que 
ninguna de las organizaciones que 
acompañan a las familias de los 
43 normalistas representaron a 
algunos de los acusados de haber 
participado en la desaparición for-
zada ni promovieron solicitudes 
para que se les liberara. “Sugerir 
que incurrimos en prevaricato o 
conflicto de intereses es falso”.

Por el contrario, aclaró, esos 
juicios fueron directamente ini-
ciados por los acusados, lo que a 
la larga les valió la liberación de-
bido a la tortura y a que la extinta 
Procuraduría General de la Re-
pública no recurrió la determina-
ción de las autoridades judiciales 
ni presentó nuevas acusaciones 
en el tiempo correspondiente.

En un comunicado, la Compa-
ñía de Jesús refrendó su “plena 
confianza en el trabajo realizado” 
por el Centro Prodh y dejó claro 
que en el caso de la defensa de las 
familias de Ayotzinapa la organi-
zación no ha incurrido en conflic-
to de intereses o malas prácticas.

Reafirmó su plena confianza en 
la labor que ha realizado y que rea-
liza esta ONG, “voz autorizada por 
la Provincia Mexicana de la Com-
pañía de Jesús para hablar de los 
derechos humanos en México”.

En particular, esa orden religio-
sa manifestó su respaldo al ex di-
rector del Centro Prodh Mario Pa-
trón, hoy rector de la Universidad 
Iberoamericana Puebla, quien 
fue criticado por el Presidente, al 
señalar que se tiene “plena certi-
dumbre” de su profesionalismo e 
integridad. 

La dirigencia jesuita manifestó 
su disposición al diálogo a fin que 
no se prosiga este debate vía con-
ferencias ni boletines.

De su lado, el Centro Prodh 
difundió una larga respuesta de 

10 puntos al Ejecutivo en la que 
remarcó además que la sugeren-
cia que hizo López Obrador en 
el sentido de que “se manipula a 
las familias (para que no hablen 
de manera directa con su admi-
nistración) es una expresión de 
profundo irrespeto a su dignidad”.

La organización civil también 
defendió la labor su ex director 
Mario Patrón y de su actual diri-
gente, Santiago Aguirre, quienes 
tienen todo el respaldo de la Com-
pañía de Jesús.

Agregó que no guardará silen-
cio frente a quienes en el presente 
continúan obstaculizando y entor-
peciendo el proceso de esclareci-
miento del caso Ayotzinapa. 

“Centralmente, el Ejército, 
que sigue sin entregar los folios 
consecutivos del Centro Regional 
de Fusión de Inteligencia que el 
GIEI estimó relevantes; la Fisca-
lía (General de la República), que 
ha sido incapaz de agotar todas 
las líneas de investigación; y la 
criminalidad organizada, que ad-
ministra la información que aún 
tiene sobre el caso. 

“Si estos obstáculos continúan 
y el sexenio (de López Obrador) 
concluye sin justicia y sin verdad, 
no dejaremos de señalarlo, como lo 
hicimos en el pasado, aunque ello 
implique que se profundice la es-
tigmatización en nuestra contra.”

En el documento, la organiza-
ción resaltó que en la conferencia 
presidencial de ayer “nuevamen-
te se generó desinformación y se 
tergiversó la realidad sobre el 
caso Ayotzinapa y el papel del 
Centro Prodh”.

 El presidente Andrés Manuel 
López Obrador, al salir ayer de 
Palacio Nacional. Foto Luis 
Castillo

Pide AMLO a jesuitas 
investigar actuación 
del Centro Prodh en 
el caso Ayotzinapa

“SUS ABOGADOS DEFIENDEN A FAMILIARES Y ACUSADOS”

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
dio a conocer que ya lleva 
“como 900 cuartillas” 
de su próximo libro, que 
piensa publicar en 2024. 
Recordó a algunas perso-
nas que colaboraron en 
la construcción del movi-
miento: “para llegar a Mo-
vimiento de Regeneración 
Nacional hubo reuniones 
en casa del finado Chema 
(José María) Pérez Gay, 
un intelectual de primer 
orden, pero, además, un 
ser humano excepcional… 
Cuánto me gustaría que 
vivieran muchos que ya se 
nos adelantaron por sus 
contribuciones, discusio-
nes sobre el nombre. Me 
acuerdo que quien más de-
fendió lo del Movimiento 
de Regeneración Nacional 
fue Hugo Gutiérrez Vega, 
poeta, también fallecido, 
queretano”.

De la Redacción

Avanza el 
Presidente 
en su libro

La Compañía de Jesús 
respalda a la asociación  
de derechos humanos
Es falso que 
incurrimos 
en prevaricato, 
responde la ONG



LA JORNADA
Martes 19 de diciembre de 2023POLÍTICA8

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El gobierno federal cumplirá con 
la resolución de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) 
que determinó que la Guardia 
Nacional deje de depender de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y regrese al mando de la 
de Seguridad y Protección Ciuda-
dana (SSPC).

Así lo señaló el presidente Andrés 
Manuel López Obrador a pregunta 
expresa en su conferencia matuti-
na de ayer desde Palacio Nacional, 
pues el primero de enero entra el 
vigor la determinación del máximo 
tribunal. 

“Sí, sí se va a acatar sin ningún 
problema. No tenemos nosotros 
dificultad al interior, porque la 
Secretaría de la Defensa sigue 
apoyando a la Guardia Nacional, 
se siguen manteniendo los mismos 
procedimientos, disciplina, rangos. 
Y hay con la Secretaría de Seguri-
dad pública una estrecha relación”, 
explicó.

El jefe del Ejecutivo planteó que 
incluso los gobernadores emanados 
de PRI y PAN están a favor de que 
la Guardia Nacional dependa de la 
Sedena, pero los legisladores y diri-
gentes de esos mismos partidos son 
los que se oponen. 

“Mientras estén los grupos con-
servadores con votos para impedir 
una reforma constitucional no va 
a ser posible” que esa corporación 
de seguridad, que dijo ya tiene 126 
mil elementos, dependa operativa y 
administrativamente de la Sedena. 

El mandatario remarcó que se-
guirá insistiendo en su proyecto pa-
ra que la Sedena sea la que opere y 
administre la Guardia Nacional, por 
lo que, reiteró, antes de que termine 
su sexenio enviará una iniciativa de 
reforma para tal efecto. 

“Voy a plantear, antes de irme, 
que la Guardia Nacional sea par-
te de la Sedena. Nos conviene que 
la Guardia Nacional dependa de 
la Secretaría de la Defensa, inde-
pendientemente de la cuestión 
partidista.”

En ese sentido, señaló que de-
penderá del pueblo, “porque si se 
tienen las dos terceras partes (en 
el Congreso), el partido que ga-
ne va a poder hacer una reforma 
constitucional”.

El tabasqueño agregó: “Con-
sidero que debe estar la Guardia 
Nacional dependiendo de la Sede-
na, como la Fuerza Aérea, como el 
Ejército, o sea una rama, porque 
esto nos garantiza que no se eche a 
perder la Guardia Nacional, porque 
significa disciplina, profesionalis-
mo, significa pertenecer a una ins-
titución sólida”.

CÉSAR ARELLANO Y 
CORRESPONSALES

Familiares y colectivos de desapa-
recidos bloquearon cuatro horas 
Reforma e Insurgentes para exigir 
una reunión con autoridades de la 
Comisión Ejecutiva de Atención a 
Víctimas (CEAV) y de la Secretaría 
de Gobernación (SG). Por la maña-
na, acudieron a Palacio Nacional pa-
ra demandar su derecho de réplica 
al presidente Andrés Manuel López 
Obrador por la postura oficial que 
redujo la cifra de personas no loca-
lizadas en México a partir de una 
depuración que hizo la SG.

Más tarde, se manifestaron en el 
Palacio de Cobián, donde reiteraron 
que no aceptarán las cifras que la 
semana pasada dio el gobierno fede-
ral de la Estrategia Nacional de Bús-
queda Generalizada de Personas 
Desaparecidas, que confirma que 
hay 12 mil 377 casos de este tipo, 
y exigieron al Presidente una dis-
culpa pública “por sus lamentables 
declaraciones y descalificaciones de 
nuestra lucha”.

Las movilizaciones también se 
efectuaron en diversas entidades. 
Familiares en Tamaulipas, Guerre-
ro, Morelos, Veracruz y Zacatecas 

protestaron simultáneamente ayer 
en rechazo al documento que hace 
unos días emitió el gobierno.

En la Ciudad de México, los pa-
dres que integran diversos colecti-
vos del estado de México, Veracruz 
y Jalisco, por mencionar algunos, 
leyeron un pronunciamiento donde 
rechazaron el informe. 

“Sin transparencia desaparecen 
a las personas desaparecidas. Exigi-
mos que el gobierno federal, de las 
entidades y las comisiones de bús-
queda nacional y locales busquen a 
los más de 110 mil desaparecidos.”

Señalaron que en el reporte so-
bre “el supuesto censo, se miente 
acerca de que las personas desa-
parecidas registradas se reducen 
a 12 mil 377. Rechazamos dicho 
informe porque desaparece a los 
desaparecidos”.

Bloquean puente

En Tamaulipas, colectivos de la ciu-
dad fronteriza de Reynosa se ma-
nifestaron en la entrada al Puente 
Internacional Hidalgo-McAllen, 
por estar en desacuerdo con el 
documento que presentó esta ad-
ministración el 14 de diciembre 
pasado, en el cual dio a conocer el 
resultado de la Estrategia Nacional 

de Búsqueda Generalizada de Per-
sonas Desaparecidas. Bloquearon 
el acceso a los automovilistas en el 
cruce internacional. 

Miembros del colectivo de fami-
liares de desaparecidos en Guerrero 
y el país “María Guadalupe Rodrí-
guez Narciso” se manifestaron en 
las instalaciones de la CEAV en Aca-
pulco, que se ubican en la colonia 
Costa Azul.

También, madres de ciudadanos 
ausentes de Morelos protestaron en 
la ofrenda floral en memoria de las 
víctimas de la violencia en una de 
las entradas del palacio estatal en 
Cuernavaca. 

“Exigimos que el gobierno fede-
ral, los gobiernos de las entidades y 
comisiones de búsqueda nacional y 
locales busquen a los más de 110 mil 
mujeres, hombres, jóvenes, niñas 
y niños y adolescentes ausentes en 
nuestro país.”

En Veracruz, integrantes de co-
lectivos se sumaron a la manifesta-
ción nacional. Se congregaron en 
la capital del estado y en el puerto 
para exigir al gobierno federal que 
no “maquille” la cifra.

Mientras, en Zacatecas, decenas 
de integrantes de colectivos de ma-
dres buscadoras protestaron en la 
Plaza Bicentenario.

El 2023 ha sido el año con la inci-
dencia más baja en la mayoría de 
los delitos de alto impacto, afirmó 
la titular de la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Rosa Icela Rodríguez Ve-
lázquez, quien puso de ejemplo la 
disminución de 19 por ciento en el 
número de homicidios, respecto 
de 2018, lo cual se logró gracia a 
la coordinación entre los tres ór-
denes de gobierno del país.

Al encabezar la cuadragésima 
novena sesión del Consejo Nacio-
nal de Seguridad Pública (CNSP), 
realizada en Palacio Nacional, la 
funcionaria afirmó que la misma 
tendencia a la baja muestran de-
litos como el secuestro, con 77.6 
por ciento menos, y el feminici-
dio, con 28.7. Agregó que también 
disminuyeron otros delitos del 
fuero federal y que gracias a las 
operaciones de inteligencia y la 
coordinación con fuerzas estata-
les y municipales se logró incautar 
armas de fuego, fentanilo, metan-
fetamina, destruir laboratorios y 
capturar delincuentes de todos los 
grupos criminales.

Resaltó la aplicación de la es-
trategia especial para la construc-
ción de la paz en 50 municipios y 
las acciones de prevención con el 
desarme voluntario y las ferias de 

paz. Consideró un logro el avan-
ce en la obtención del certificado 
único policial, ya que cuando co-
menzó la administración se tenía 
20.8 por ciento de certificación, y 
hoy ha crecido a 84.1 por ciento.

“Nuestro propósito es que la 
gente pueda hacer efectivos sus 
derechos a la seguridad, a vi-
vir libre de violencia, con paz y 
tranquilidad”, señaló Rodríguez 
Velázquez.

La sesión del CNSP se efectuó 
en Palacio Nacional con la titular 
de la Secretaría de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, en repre-
sentación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

En el mismo sitio, las funciona-
rias encabezaron poco después 
la sesión del Consejo Nacional de 
Protección Civil, donde se anunció 
que el año próximo se contará con 
una alerta sísmica gratuita para 
todos los teléfonos celulares.

Se aclaró que en enero se harán 
las primeras pruebas de alertas 
mediante dispositivos móviles, 
iniciando en la Ciudad de México.

También en 2024 continuará 
la construcción de la Escuela Na-
cional de Protección Civil en un 
espacio del Centro Nacional de 
Prevención de Desastres.

De la Redacción

EN ARGENTINA ● EL FISGÓN

Protestas en rechazo 
al informe ofi cial 
sobre desaparecidos

EXIGEN REUNIONES CON LA CEAV Y GOBERNACIÓN

Acatará el gobierno “sin problema” que 
la Guardia Nacional dependa de la SSPC

Rosa Icela Rodríguez: 2023, 
año con menor incidencia 
en delitos de alto impacto

Voy a plantear, 
antes de irme, 
que la GN 
sea parte de 
la Sedena
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Aun cuando aseveró que no tiene 
nada personal contra el ministro 
Javier Laynez Potisek, el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
dijo que el togado es un ejemplo de 
la “podredumbre” del Poder Judi-
cial, por lo que en la iniciativa de 
reforma a este poder que en breve 
enviará al Congreso planteará que 
los actuales ministros se sometan a 
la elección popular para mantener-
se en el cargo.

–¿Sería idóneo que cambiara 
la actual conformación del pleno, 
que algunos ministros actuales no 
estuvieran en caso de aprobarse la 
reforma? –se le preguntó en la ma-
ñanera de ayer.

–Yo estoy por que no se elimine a 
nadie, que puedan participar en la 
elección. Se establecen las reglas y 
si están en funciones, nada más que 
participen como candidatos y que la 
gente decida si quieren que conti-
núen o no. No es quitarlos, sino que 
sería el pueblo (el que determine) 
–respondió.

Si bien analiza ya los alcances 

de su iniciativa de reforma, indicó 
que en este caso podría darse que 
los actuales miembros del Poder 
Judicial, incluidos los ministros de 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), entren como candi-
datos y se sumen otros, “y el pueblo 
decide”. 

Agregó: “Lo mismo en el caso 
de jueces y magistrados, también 
para que no manipulen al decir: 
'Ya nos van a correr’. ¡No! Si están 
haciendo un buen trabajo, si son 
gente íntegra, profesionales, de-
fensores de la justicia, ellos pueden 
ser candidatos. 

“Y puede ser que continúen, 
pero la gente va a saber también 
quiénes nada más están para sacar 
resoluciones en favor de minorías, 
de la delincuencia, tanto de la de-
lincuencia organizada como la de 
cuello blanco.”

Divorciados del pueblo

Insistió en que hoy impera la co-
rrupción en el seno de ese poder y 
que la mejor forma de combatir ese 
flagelo es con el método democrá-
tico, “porque se consideran como 
una casta divina, una élite, y están 

completamente divorciados del 
pueblo”.

Fue entonces que ejemplificó que 
en el transcurso de un mes, el mi-
nistro Laynez Potisek ha tenido tres 
determinaciones que beneficiaron a 
grupos de intereses creados: 

La actuación por consigna para 
evitar que el gobernador de Nuevo 
León, Samuel García, pudiera ser 
precandidato presidencial, pues 
el ministro “hasta hizo guardia” a 
altas horas de la noche para recibir 
el caso; la suspensión de la extin-
ción de 13 fideicomisos del Poder 
Judicial en los que se acumulan 15 
mil millones de pesos, recursos que 
se iban a destinar para apoyar a los 
damnificados del huracán Otis; y 
el haber otorgado a una comercia-
lizadora una suspensión contra el 
decreto presidencial que prohíbe 
la venta de cigarrillos electrónicos, 
con el propósito de que la firma 
pueda comercializarlos.

“La verdad no tengo nada contra 
él (Laynez), no tengo nada perso-
nal, pero es que me sirve para expli-
car toda la podredumbre que hay en 
el Poder Judicial, hasta me cae bien 
en lo personal, lo respeto”, indicó el 
mandatario.

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

Luego de que en el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) ya se realiza-
ron modificaciones para colocar 
como presidenta a la magistrada 
Mónica Soto, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ratificó su 
desconfianza en esa institución. 
Si bien dijo que no quería opinar, 
señaló: “desde hace algún tiem-
po sostengo sobre los organismos 
electorales en el país, no de ahora, 
de tiempo atrás, que no les tengo 
confianza, son como los del Poder 
Judicial”.

En su conferencia, le pregun-
taron sobre los movimientos 
efectuados en esta instancia, a lo 
cual el mandatario enfatizó: “Este 
Tribunal Electoral ha hecho cosas 
completamente antidemocráti-
cas, ellos lo saben”. 

Recordó que conjuntamente 
con el Instituto Nacional Electoral 
(INE), el TEPJF determinó anular 
las candidaturas de Morena a las 
gubernaturas de Guerrero y Mi-
choacán en 2021, pues al final de 
cuentas fueron estos magistrados 
los que decidieron en última ins-
tancia cancelar esas postulaciones 

por presuntos gastos de precam-
paña por un monto mínimo.

En este contexto, López Obra-
dor dio a conocer que volvió a ser 
sancionado por el INE, ahora por-
que presuntamente llamó a votar 
por Morena durante un acto en 
Almoloya, en el contexto de su 
gira por el estado de México. Y 
aun cuando dijo que acataría la 
decisión del organismo de retirar 
de sus redes sociales y páginas 
oficiales toda la información re-
lacionada con esa concentración, 
anunció que impugnará la orden.

“Hablé de que había que vo-
tar, no sólo por el candidato a la 
Presidencia, sino también por los 
legisladores, porque era muy im-
portante tener mayoría en el Con-
greso; que si el presidente llegaba 
sin mayoría en el Congreso y si no 
se tenía mayoría calificada en el 
Congreso, no se podía llevar a ca-
bo ninguna reforma constitucio-
nal. Dije eso y ya me sancionaron 
que porque –indica la resolución– 
llamé a votar por Morena, cuando 
no es cierto.”

A pesar de su inconformidad 
con la resolución se retirarán los 
materiales, porque “no quiero 
dar ningún pretexto” y ya poste-
riormente ellos que resuelvan el 
recurso que presentará.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO 

La consejera del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) Claudia Zava-
la Pérez aclaró que el mecanismo 
extraordinario aprobado el pasado 
sábado busca establecer una tem-
poralidad en los encargados de 
despacho y no asignar a candidatos 
rechazados por el consejo general 
del organismo. 

Admitió que “sí hay una diferen-
cia fuerte y es relevante, porque es 
cómo concebimos la integración 
de nuestros órganos del instituto 
ante el reto del proceso electoral de 
2024”, pero aseguró que no están 
en crisis. 

“A nadie le queremos mentir. No 
se trata de divisiones por conflic-
tos, sino de tener una integración 
con titulares aprobados por todos”, 
expuso ante las diferencias que 
surgieron en la pasada sesión del 
consejo general, donde incluso se 
reconocieron dos bloques entre los 
consejeros electorales.

Entrevistada por La Jornada, Za-
vala aseveró que “no están en con-
flicto”, sino en la búsqueda seria de 
titulares capaces de encabezar las 
direcciones y órganos que integran 
el INE, porque “las encargadurías 

no pueden ser lo ordinario” y menos 
en medio de un proceso electoral.

“Lo ideal es que estén los titu-
lares de las direcciones. Tenemos 
concepciones diferentes y sí lo te-
nemos que hablar públicamente, 
creo que es nuestro deber que se 
puedan conocer nuestras diferen-
cias y nuestras razones”, explicó la 
consejera, quien propuso este me-
canismo extraordinario que impo-
ne candados para los encargados 
de despacho.

Luego de los reclamos de algunos 
de sus pares el pasado sábado, quie-
nes antes le pidieron que retirara 
el punto en la orden del día de la 
sesión, Zavala subrayó que se negó 

a quitarlo porque se trata de bus-
car una alternativa frente “a una 
diferencia relevante de cómo nos 
vamos a alinear en este proceso 
electoral, pero de eso a que digamos 
que el INE está en crisis, no es así”.

Consideró que el trabajo en el ins-
tituto está saliendo bien “y lo vamos 
perfeccionando”, pero se requiere 
el cuidado de los consejeros en las 
designaciones de los titulares de los 
órganos que conforman el instituto 
y toman decisiones relevantes pa-
ra la organización de los procesos 
electorales.

La consejera confirmó que ayer 
se formalizó la renuncia en la Di-
rección de Servicios Informáticos y 
por ello es urgente “salir alineados 
con todo el grupo de directores y 
directoras”; no sólo del secretario 
ejecutivo, porque las encargadurías 
no pueden estar indefinidamente.

En tanto, se informó que Ma-
ría Elena Cornejo y Miguel Ángel 
Patiño son las dos propuestas que 
la consejera presidenta del INE, 
Guadalupe Taddei, presentó para 
ocupar la Secretaría Ejecutiva. La 
primera es actualmente la encarga-
da de despacho de dicha instancia, 
mientras el segundo lo fue cuando 
Taddei asumió la titularidad del 
instituto.

SIGUIÉNDOSE DE LARGO ●HERNÁNDEZ

Reitera López Obrador 
su desconfi anza en 
el Tribunal ElectoralNiega la consejera Zavala crisis en el INE

Laynez, ejemplo de la 
“podredumbre” en el 
Poder Judicial: AMLO

EXPUSO TRES RESOLUCIONES DEL MINISTRO

Encargadurías 
no pueden ser lo 
ordinario, lo 
ideal es que estén 
los titulares
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Fin de año sin crisis económica // Slim 
y su fortuna // Los de abajo

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

H
ABITUADOS A FINES de año 
prianistas con crisis, muchos 
mexicanos dudan si este 2023 
viven una experiencia que podría 
llamarse paranormal: En primer 

lugar, no hay devaluación del peso, de hecho se 
ha revaluado dos unidades frente al dólar y cie-
rra en torno a 17 unidades. Tampoco se avizora 
un gasolinazo. El gobierno no ha advertido que 
el año próximo deberemos “apretarnos el cin-
turón”.  Los bancos no les están quitando sus 
casas, departamentos y ranchos a sus clientes, 
como sucedió cuando el Fobaproa.  

ESTÁ RARO, ¿VERDAD? Los tianguis y 
los supermercados se ven repletos de gente 
comprando. Repuntó la venta de automóviles 
nuevos y la de chocolates’ está imparable. El 
brote inflacionario se contuvo en torno a 4 
por ciento anual, no muy lejos de la meta del 
Banco de México. Los empleos registrados por 
el IMSS desde hace tiempo superaron la marca 
de 20 millones de trabajadores. El día primero 
de enero habrá aumento del salario mínimo 
de 20 por ciento. Las farmacias reportan un 
salto inusual en la demanda de omeprazol, re-
lacionada con trastornos digestivos de los que 
auguraron un desastre y no ocurrió. 

POR ALLÁ EN el sureste se echó a rodar un 
tren y no descarriló. Y, lo más importante: la 
pensión de 6 mil pesos bimestrales para todos 
los adultos mayores llegará en enero, hasta di-
ciembre fue de 4 mil 800 pesos. Son estampas 
de una realidad que no conocíamos. La gente 
de mi generación vivió en crisis permanente. 
Sin embargo, hay un negrito, muy grande, en 
el arroz: la violencia y la impunidad. El último 
suceso en Guanajuato es horrendo.

Los de arriba y los de abajo

LA BUENA RACHA de la economía da frutos 
para todos. La fortuna de Carlos Slim alcanzó 
la cifra de 100 mil millones de dólares y no 
quiere, obviamente, que los trabajadores des-
cansen dos días a la semana. Cumplirá 84 años 
el próximo enero. Se ha dejado ver con una 
dama de la más noble aristocracia (¡Oh!, inol-
vidable Duque de Otranto) y ha bajado cuando 
menos 15 kilos de peso. En el otro lado de la 
fortuna, las autoridades anuncian que han 

salido de la pobreza 5 millones de personas. 
Seguirán funcionando, protegidos por la Cons-
titución, los programas sociales creados por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
para mujeres, jóvenes y personas con discapa-
cidad. Se está creando una miniclase media. 
Una familia donde hay tres adultos recibirá 18 
mil pesos bimestrales, 9 mil mensuales. Hasta 
puede comprar un automóvil chino barato a 
plazos.

El reloj de Apple

SI TIENE, Y peor, si sigue pagando en abonos 
su costoso reloj Apple Watch, le conviene ente-
rarse de que la compañía dejará de vender las 
últimas versiones en Estados Unidos debido a 
una disputa de patentes, sacando del mercado 
algunos de sus dispositivos más populares 
durante la temporada navideña. Las ventas del 
Apple Watch Series 9 y Ultra 2 se detendrán 
en la tienda en línea de la compañía el jueves 21 
de diciembre y en sus tiendas físicas a partir de 
la víspera de Navidad, de acuerdo con informa-
ción de Bloomberg. 

TWITTERATI

EN EL ÚLTIMO tramo de nuestro gobierno 
terminan obras importantes: ya inauguramos 
el aeropuerto de Tulum y la primera etapa del 
Tren Maya; ayer se concluyó el acueducto El 
Cuchillo II para abastecer con 5 mil litros adi-
cionales por segundo a la zona conurbada de 
Monterrey. También por la tarde inauguramos 
un regimiento para más de 500 elementos en 
Nuevo Laredo, donde avanza la construcción 
de las oficinas centrales para el manejo de 
aduanas del país. Mañana comienza a operar 
la presa Santa María, en Sinaloa. El 21, la 
primera etapa del acueducto Agua Saludable 
para La Laguna; el 22, el Tren del Istmo; el 26 
vuelve a volar Mexicana de Aviación. Además, 
el 27 inauguramos la primera etapa del acue-
ducto de la presa El Zapotillo, que abastecerá 
a Guadalajara; el 28, nada, porque es el Día de 
los Inocentes; el 29, la farmacia central con 
todos los medicamentos en Huehuetoca y el 31 
se inaugura la segunda etapa del Tren Maya, de 
Cancún a Palenque, y Feliz Año.
          @Lopezobrador

X: @galvanochoa
Facebook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

GEORGINA SALDIERNA

La precandidata presidencial del 
PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, 
exigió ayer al presidente Andrés 
Manuel López Obrador “no lavar-
se las manos en el problema de la 
violencia en Guanajuato”, tras el 
ataque en Salvatierra, con saldo de 
12 jóvenes fallecidos. 

“Él tiene que coadyuvar, porque 
tiene todo el poder del Estado, a la 
Guardia Nacional responsable de 
combatir a los delincuentes, pero, 
insisto, si les dices que les vas a dar 
abrazos a los delincuentes, pues 
ahí están las consecuencias de una 
estrategia, que no fue estrategia”. 

Entrevistada luego de participar 
en la presentación del libro La gran 
nación trasnacional, la senadora del 
PAN con licencia desestimó la hipó-
tesis del mandatario de que donde 
hay más consumo de droga, más 
problemas de violencia, al señalar 
que desde hace seis años no se ha 
hecho la encuesta de adicciones, 
la cual podría decir cómo anda el 
consumo de enervantes en el país.  
Insistió en que es responsabilidad 
del Estado mexicano combatir la 
delincuencia organizada y aceptó 
que el gobierno de Guanajuato tie-

ne que coadyuvar en esa tarea. 
Consideró que en esa zona la de-

lincuencia organizada hace lo que 
quiere y “no existe el Estado mexi-
cano. Se ha entregado al crimen te-
rritorios completos. Ahí sí me apena 
que el Ejército, con todo su poder, 
no pueda con unos delincuentes, 
yo digo que de segundo pelo. Pero, 
bueno, respeto al Ejército”. 

Por la tarde, se reunió con mi-
litantes del PAN,PRI y PRD de 
la alcaldía Venustiano Carranza, 
acompañada por el precandidato a 
la jefatura de gobierno de la ciudad, 
Santiago Taboada, y el dirigente na-
cional perredista, Jesús Zambrano. 

Aureoles se va del equipo

Silvano Aureoles, ex gobernador de 
Michoacán, informó que no acepta-
rá la encomienda que le dio la coa-
lición que integra PAN, PRI y PRD. 
En redes sociales escribió: “Ante 
las constantes descalificaciones 
de las que he sido objeto en varias 
reuniones privadas por parte de 
Xóchitl Gálvez, en un acto se con-
gruencia, he decidido no aceptar la 
encomienda que me hizo el equipo 
de Fuerza y Corazón por México”. 
Él coordinaría el área  de desarrollo 
sustentable de la campaña.

DE LA REDACCIÓN

En el quinto episodio del podcast 
intitulado “Sheinboom”, la precan-
didata presidencial de la coalición 
Sigamos haciendo historia, integra-
da por Morena, PT y PVEM, Claudia 
Sheinbaum, planteó ayer su interés 
en dar a los jóvenes un mayor acce-
so a la educación. 

En el video “Enfermera, becada 
y supermamá”, la aspirante presi-
dencial dialoga con la estudiante 
Patricia Vázquez, sobre estudiar 
en la Universidad de la Salud. 

“¿Les gustaría estudiar medicina 
o enfermería? En el podcast de hoy 
les contaré cómo pueden hacerlo de 
manera gratuita en la Universidad 
de la Salud, que creamos cuando 
fui jefa de Gobierno de la ciudad, 
en colaboración con el gobierno fe-
deral de México. Para nosotros la 
educación es el corazón de la trans-
formación”, escribió en X. 

Durante la conversación con la 
alumna, Sheinbaum recordó que el 
establecimiento de esa institución 
educativa fue idea del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

“Un día me llamó y me dijo: ‘Sería 
muy bueno que en la ciudad de Mé-

xico hubiera una Universidad de la 
Salud’, antes de la pandemia, donde 
se estudiara medicina y enfermería 
y tuviera un concepto distinto, de 
atención a la comunidad”, abundó. 

Participaron en su creación, ex-
puso, la secretarias de Marina y de 
la Defensa Nacional, así como las 
universidades Nacional Autónoma 
de México, la Autónoma Metropoli-
tana, el Instituto Politécnico Nacio-
nal y otras instituciones de los esta-
dos. Con ellos se hizo la curricula, 
explicó al resaltar que el plantel es-
tá ubicado en la cuarta sección del 
bosque de Chapultepec. Luego de 
enfatizar que Patricia está becada 
y ya escribió un artículo científico, 
dijo que su idea es dar más acceso 
a la educación a los jóvenes.  

Sheinbaum señaló que los adul-
tos mayores son héroes que han 
entregado sus vidas a sus familias 
y a México, por lo cual, la pensión 
alimentaria que reciben ya es un 
derecho. 

“Por primera vez tenemos un go-
bierno que los trata con dignidad 
y justicia”. Pidió no olvidar que los 
que gobernaron antes creen que 
los apoyos sociales “son para flojos. 
Que no te engañen, volver al pasado 
no es opción.” 

Sheinbaum planea 
ampliar el acceso 
a la educación
“La Universidad de la Salud, ejemplo”

LA JORNADA
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Gálvez reprocha los “abrazos 
a los delincuentes” tras el 
multihomicidio en Salvatierra

RECHAZAN CIFRAS DE DESAPARECIDOS

▲ Familiares y colectivos de búsqueda de 
desaparecidos protestaron ayer frente a la 
Secretaría de Gobernación, donde reiteraron 
que no aceptarán las cifras del gobierno de 

que sólo hay 12 mil 377 casos de este tipo. 
Después, llevaron su protesta al cruce de 
Insurgentes y Reforma, el cual bloquearon 
unas horas. Foto Alfredo Domínguez
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ASTILLERO
(No sólo) Salvatierra: impunidad instaurada // 
“Explicaciones” y versiones // Siguiente cargo a 
Bertha Alcalde // Clara Luz y la seguridad pública 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A
YER CIRCULARON EXTRAO-
FICIALMENTE dos versiones 
sobre el presunto móvil del ataque 
en Salvatierra, Guanajuato, donde 
12 jóvenes fueron asesinados y 

varios más quedaron heridos: una habla de 
venganza porque cuatro personas habían sido 
rechazadas en la entrada o adentro de la fiesta; 
otra refiere la asistencia a esa reunión de un 
miembro de un cártel delictivo, lo cual habría 
generado una reacción violenta de un grupo 
contrario.

LLAMA LA ATENCIÓN la consolidación de 
un ánimo explicatorio que suele descansar en 
los factores del crimen organizado, como si al 
argumentarlos perdiera fuerza el drama ciuda-
dano o hubiese una especie de “comprensión” 
de las causas de estas tragedias, cuando, más 
allá de esas relatorías luego tan cambiantes, el 
punto crítico está en el abatimiento de los me-
canismos institucionales de salvaguarda de la 
sociedad y en la impunidad institucionalizada.

BERTHA ALCALDE LUJÁN tiene como pri-
mer destino posible, luego de haber facilitado 
al presidente López Obrador que resolviera la 
designación de ministra de la Corte, la secre-
taría ejecutiva del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública (SNSP), un órgano administrativo 
desconcentrado de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana que debe “dar segui-
miento a los acuerdos del Consejo Nacional 
de Seguridad Pública y es el eje operativo y de 
coordinación entre instancias federales, esta-
tales y municipales”.

DICHO SECRETARIADO EJECUTIVO está 
vacante porque Clara Luz Flores renunció 
para buscar una candidatura de Morena al 
Senado por Nuevo León. Clara Luz llegó al 
SNSP luego de perder ante Samuel García 
las elecciones para gobernar aquella entidad, 
en medio del escándalo de su participación, 
que pretendió ocultar, con la secta NXIVM 
y en particular con su líder, Keith Raniere, 
con quien tuvo una afable y amplia entrevista 
videograbada.

RANIERE RECIBIÓ UNA condena de 120 
años de cárcel en Estados Unidos, luego de ser 
detenido en México (ojo), por delitos relacio-
nados con pornografía infantil, abuso sexual, 
delincuencia organizada, extorsión, amenazas 
y tráfico sexual. A pesar de tan especial rela-
ción con un grupo delictivo de alto nivel y su 
líder (la representación en México de NXIVM y 
Raniere estuvo durante largos años a cargo de 
Emiliano Salinas Occeli, hijo del ex presidente 
Carlos Salinas de Gortari) a Clara Luz Flores 
se le asignó como premio de consolación elec-
toral la delicada tarea de escuchar, procesar 
y operar (uf) los acuerdos de los principales 
mandos de la seguridad pública mexicana des-
de la citada secretaría ejecutiva.

CLARA LUZ RELEVÓ al ex gobernador de 
Baja California Sur Leonel Cota, quien a la 
vez sustituyó a Ignacio Ovalle en Seguridad 
Alimentaria Mexicana, luego del escándalo de 
corrupción en este organismo. Ahora Flores 
competirá, si en Morena la postulan, por una 
senaduría, con el apoyo del grupo político que 
encabeza su esposo, Abel Guerra, instaurador 
de un cacicazgo priísta en el municipio de 
Escobedo, Nuevo León, y ahora apoyador de 
Claudia Sheinbaum en el estado. 

VOLVIENDO A ALCALDE Luján, quien 
obtuvo un especial reconocimiento a su capa-
cidad jurídica en el contexto de las audiencias 
rumbo a la designación de nueva ministra de la 
Corte, también podría estar considerada para 
ocupar la fiscalía capitalina de justicia, ante el 
freno a un segundo periodo que la oposición 
impuso a Ernestina Godoy. Por lo pronto, el 
camino hacia la secretaría ejecutiva del SNSP 
está pavimentado.

Y, MIENTRAS EN Argentina se organiza 
una movilización masiva a realizarse este 
miércoles, en protesta por las políticas econó-
micas del nuevo presidente, Javier Milei, con 
la advertencia de esta administración liber-
taria de actuar con la fuerza pública contra 
obstrucciones viales (“la calle no se toma”, ha 
anunciado dicho gobierno), con fundamento 
en “protocolos” que ha dado a conocer la mi-
nistra de seguridad de aquella nación, ¡hasta 
mañana!  

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

La titular de la Dirección Ejecutiva 
del Servicio Profesional Electoral 
Nacional del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Carmen Gloria 
Pumarino, renunció ayer a su cargo 
y su último día será el 31 de diciem-
bre, al igual que el coordinador de la 
Unidad Técnica de Servicios de In-
formática, Jorge Torres, quien ya la 
había anunciado y ayer lo confirmó.

El INE señaló que ambos funcio-
narios presentaron sus renuncias 
de forma voluntaria. Con ellos, su-
man 12 direcciones y áreas de alto 
nivel que se quedan sin titulares.

La funcionaria a cargo de dicha 

dirección tenía entre sus atribu-
ciones llevar a cabo los procesos 
de selección, ingreso al Servicio, 
profesionalización, capacitación, 
promoción, ascenso, incentivos, 
cambios de adscripción, rotación y 
evaluación de sus miembros.

En medio de estas renuncias, el 
INE dijo que “tanto el PREP como la 
operación de los sistemas informáti-
cos para el Proceso Electoral Fede-
ral 2023-2024 están garantizados”.

Aseguró que tanto en la Unidad 
Técnica de Servicios de Informática 
como en otras áreas del Instituto 
que manejan estos sistemas, más 
de 800 funcionarios del INE dan so-
porte a nivel central a los diversos 
servicios y sistemas informáticos.

Renuncian dos 
mandos del INE

▲ Mexicana de Aviación comenzó los vuelos 
para obtener certificación. El Boeing 737-8MC, 

llegó ayer al aeropuerto internacional de 
Tijuana procedente del AIFA. Foto Cuartoscuro

DE VUELTA AL CIELO

lamenta el fallecimiento
del señor

PEDRO ALEJANDRINO

PATIÑO RUIZ

padre de nuestra compañera
Angélica Patiño Vázquez,

jefa de La Jornada en línea,
a quien enviamos

un abrazo solidario.
Extendemos nuestras

condolencias a sus
familiares  y amigos.

Ciudad de México, a 18 de diciembre de 2023

Carmen Pumarino deja la titularidad 
del Servicio Profesional y Jorge 
Torres de la Unidad Informática



Inaugura 
AMLO presa 
Santa María, 
en Sinaloa
IRENE SÁNCHEZ
CORRESPONSAL
EL ROSARIO, SIN.

Con inversión de 9 mil 569 millones 
de pesos –la mayor parte ejercida en 
este sexenio– el presidente Andrés 
Manuel López Obrador inauguró 
ayer la presa Santa María, en el sur 
de la entidad, sobre el cauce del río 
Baluarte. El embalse almacenará 
980 millones de metros cúbicos de 
agua y beneficiará a más de 2 mil 
500 productores agrícolas. Era 
una obra abandonada en la pasada 
administración, pues se comenzó a 
construir en 2015.

López Obrador subrayó que por 
fortuna hubo presupuesto para eje-
cutar el proyecto, por lo que no fue 
necesario adquirir deuda, pues hay 
una hacienda pública fuerte debido 
a que hoy los grandes contribuyen-
tes pagan impuestos.

La obra tiene objetivos funda-
mentales: suministrar agua para 
el riego de 24 mil 250 hectáreas y 
abastecer de agua potable a casi 430 
mil habitantes de los municipios de 
El Rosario y Escuinapa. En su confe-
rencia, el Presidente dijo que en este 
sexenio se incorporarán como tie-
rras de riego mayor superficie que 
la anexada durante los últimos cinco 
sexenios, del periodo neoliberal.

“Si ustedes hacen una revisión de 
las hectáreas incorporadas a siste-
mas de riego durante el periodo 
neoliberal, 36 años, no llega a más 
de 20 mil hectáreas; se abandonó 
por completo la política hidráulica, 
no les importaba.”

Sector agropecuario

El titular de la Conagua, Germán 
Martínez, dijo que Sinaloa es uno 
de los principales productores agrí-
colas en el país, pues el producto 
interno bruto del sector primario 
sinaloense es de 70 mil milones de 
pesos; es el primer lugar en produc-
ción de chile, tomates rojo y verde. 
Afirmó que esta obra es parte de 
una política que apuesta por respal-
dar al sector agropecuario, porque 
un país que no lo hace está destina-
do a la dependencia exterior.

En la conferencia presidencial, 
Martínez destacó que, antes de 
esta presa, Sinaloa contaba con 
11 embalses en funcionamiento y 
“con la Santa María vamos a tener 
12 grandes presas que almacena-
rán más de 16 mil 163 millones 
de metros cúbicos”. Subrayó que 
posteriormente la presa tendrá la 
posibilidad de controlar inundacio-
nes y una generación hidroeléctrica 
media anual de 192 gigavatios/hora.

Iniciada en 2015, la obra fue in-
terrumpida constantemente hasta 
quedar suspendida por completo. 
Debido a la utilidad social, económi-
ca y ambiental para la región, el ac-
tual gobierno de México retomó las 
obras y solucionó los problemas que 
impedían que avanzara el proyecto.

Con información de 
Alonso Urrutia y Emir Olivares
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▲ Panorámica del embalse que suministrará de agua potable y para riego al sur de Sinaloa. Foto Presidencia
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Urge revisar tratado de aguas con EU
CUAUHTÉMOC CÁRDENAS SOLÓRZANO

E
n la edición de ayer La Jorna-
da publica una nota titulada 
“Alistan acta para entregar 
a EU 33 por ciento más agua 
del río Bravo y dos presas”. 

De hacerse esto se estarán violando los 
términos del Tratado de Límites y Aguas 
suscrito entre los gobiernos de México y 
Estados Unidos de 1944 y perjudicando 
a nuestro país, de manera muy directa 
a los agricultores mexicanos del bajo 
río Bravo, lo que ya viene sucediendo al 
no haberse revisado a fondo el tratado 
desde que se firmó. Esta entrega debe 
suspenderse de inmediato.

Hace algunos años La Jornada pu-
blicó un artículo mío sobre el tema. 
Recientemente, el pasado octubre, pre-
senté en las XLV Jornadas de Historia 
de Occidente, en el Centro de Estudios 
de la Revolución Mexicana de Jiquil-
pan, Michoacán, el texto siguiente:

La frontera norte de nuestro país 
quedó fijada después de la invasión esta-
dunidense, al suscribirse el Tratado de 
Guadalupe Hidalgo en 1848. En el pos-
terior Tratado de La Mesilla, de 1853, 
que todavía se llevó otra porción del te-
rritorio, se estableció que embarcacio-
nes de ambas naciones podrían navegar 
libremente en los ríos Bravo y Colorado, 
que constituyen tramos de frontera en-
tre México y Estados Unidos.

Fue hasta 1944, al suscribirse el Tra-
tado de Límites y Aguas entre ambos 
gobiernos cuando se convino la forma 
de distribuir los caudales de los ríos 
Bravo y Colorado para diversos usos: 
domésticos, agrícolas, etcétera, entre 
los dos países.

En el artículo 4° se establecen los 
volúmenes de aguas del Bravo que se ge-
neran en México y se asignan a Estados 
Unidos, cuya principal utilización es el 
riego del valle del bajo río Bravo, Grande 
del otro lado. Así, una tercera parte del 
agua que llegue a la corriente principal 
del río procedente de los ríos Conchos, 
San Diego, San Rodrigo, Escondido, 
Salado y Arroyo de Las Vacas, que no 

será menor en conjunto, en promedio 
y en ciclos de cinco años consecutivos, 
de 471 millones 721 mil metros cúbicos, 
está asignada cada año a Estados Uni-
dos. Por otra parte, ese país no adquirirá 
ningún derecho por el uso de las aguas 
de los afluentes mencionados en exceso 
del volumen citado, salvo el derecho a 
usar la tercera parte del escurrimiento 
que llegue al cauce del río Bravo, aunque 
exceda del volumen aludido, cantidad 
que en general será procedente de escu-
rrimientos extraordinarios.

Además, y a esta parte hay que poner 
atención, en el propio artículo 4° se 
establece que en casos de extraordina-
ria sequía o de serio accidente en los 
sistemas hidráulicos de los afluentes 
mexicanos, que hagan difícil para Mé-
xico dejar escurrir el volumen compro-
metido asignado a Estados Unidos, los 
faltantes que existieren al final del ciclo 
de cinco años, se repondrán en ciclos 
siguientes con agua procedente de los 
mismos tributarios.

En el artículo 10 del tratado, refirién-
dose al río Colorado, se garantizan a 
México mil 850 millones 234 mil metros 
cúbicos que se entregarán cada año. Se 
precisa también, que en cualquier año 
en el que exista en el río Colorado agua 
en exceso a la necesaria para abastecer 
los consumos en Estados Unidos y el 
volumen garantizado anualmente a 
México, ese país se obliga a entregar a 
México cantidades adicionales hasta por 
un volumen total que no exceda de 2 mil 
96 millones 931 mil metros cúbicos.

En el mismo artículo 10 se establece 
también –y aquí llamo también la aten-
ción– que en los casos de extraordinaria 
sequía o de serio accidente al sistema 
de irrigación de Estados Unidos, que 
haga difícil entregar la cantidad asig-
nada a México, ésta se reducirá en la 
misma proporción en que se reduzcan 
los consumos en Estados Unidos.

Como puede verse, existe un manejo 
diferente, en los casos de sequía y de 
imponderables, de las aguas de los ríos 
Bravo y Colorado que un país debe 
entregar al otro, que evidentemente no 
dependen de las voluntades o medidas 

que tome cualquiera de los dos gobier-
nos, sino de fenómenos naturales, co-
mo la lluvia o accidentes imprevisibles.

Si México, por causas que no están 
bajo control humano, no puede entre-
gar los volúmenes de aguas de la cuen-
ca del río Bravo asignados a Estados 
Unidos en los tiempos convenidos, los 
volúmenes faltantes deben reponerse 
en ciclos siguientes.

Si el caso fuere que Estados Unidos, 
por sequías u otros imponderables, no 
puede entregar los volúmenes de aguas 
del río Colorado comprometidos para 
México, a llorar de un lado y otro de la 
frontera. En este caso no procede nin-
guna compensación.

Frente a esta situación, el gobierno 
de México debiera plantear la revisión 
del tratado para que hubiese condicio-
nes equivalentes en los casos de sequías 
u otros imprevistos en las cuencas de 
los ríos Bravo y Colorado: si se presenta 
una sequía, la afectación debiera consi-
derarse por igual en ambos lados de la 
frontera.

Ahora, una observación de carácter 
técnico: los volúmenes de agua que un 
país debe entregar al vecino se fijaron 
en 1944. De entonces hasta hoy han 
transcurrido casi 80 años, por lo que 
desde un punto de vista técnico debiera 
revisarse el comportamiento hidrológi-
co de ambos ríos en esas ocho décadas, 
lo que permitiría ver si los volúmenes 
que se asignaron a ambos países debie-
ran o no modificarse, pues 80 años en 
el comportamiento hidrológico puede 
mostrar diferencias a lo que se conocía 
hasta 80 años atrás. Revisar el compor-
tamiento de estos dos ríos debiera ser 
trabajo urgente a realizar por la bina-
cional Comisión de Límites y Aguas.

Y ya que estamos hablando de pen-
dientes en nuestros límites internacio-
nales, transcribo unos párrafos que se 
refieren al Archipiélago del Norte, las 
islas de Santa Cruz, Santa Rosa, Santa 
Catalina, San Clemente, San Nicolás, 
San Miguel, Anacapa y Santa Bárbara, 
con superficie conjunta de 909.79 
kilómetros cuadrados, situadas en el 
Océano Pacífico, frente a las costas de 

California. Dicen así:
En 1852, sin mediar previo aviso, el 

gobierno estadunidense tomó posesión 
del Archipiélago del Norte y su nombre 
mutó en un parpadeo. Las razones de 
su proceder rozaban la ilegalidad: tras 
la derrota de las tropas mexicanas y la 
firma del Tratado de Guadalupe Hidal-
go en 1848, México se vio obligado a 
vender buena parte de sus territorios 
norteños. La Alta California estaba en-
tre ellos y a los vencedores de la guerra 
les pareció una espléndida idea que 
este territorio también incluyera islas 
cercanas.

Por el contrario, en el tratado no se 
especificaba la entrega de estos territo-
rios: las islas –de alguna manera– esta-
ban en una suerte de limbo jurídico.

Ante estos hechos, el gobierno 
mexicano inició un largo proceso de 
reclamación: desde los tiempos de don 
Porfirio hasta nuestros días, las voces 
que claman por la devolución de este 
territorio se han escuchado intermiten-
temente. Las sociedades geográficas 
finiseculares y los puntos de acuerdo 
que se han presentado ante el Poder 
Legislativo son prueba de ello. Incluso, 
el orgullo chicano se mostró en estas 
islas cuando, a comienzos de los años 
setenta del siglo pasado, fueron “to-
madas” por los Boinas Cafés, activistas 
mexicanos, chicanos y latinos.

A pesar de todo, hasta ahora no ha 
habido una respuesta satisfactoria. El 
limbo se convirtió en posesión de facto 
por parte de los Estados Unidos del 
Archipiélago del Norte, hoy Channel 
Islands. 

Sobre estas islas el gobierno mexica-
no presentó en 1947 una reclamación 
que se clasificó como documento con-
fidencial; en 1981 la Cámara de Dipu-
tados pidió una comisión especial que 
dictaminara sobre la situación de ellas y 
en 2003, el Congreso de la Unión pidió 
un juicio sobre la propiedad del archi-
piélago . Hasta hoy nada ha cambiado 
a lo sucedido en 1852 y en las Channel 
Islands, no en el Archipiélago del Norte 
mexicano, existe el parque nacional de 
las Channel Islands, norteamericano.

GEORGINA SALDIERNA

En la Cámara de Diputados se ins-
taló ayer una comisión de trabajo 
para la reducción de la jornada 
laboral a 40 horas, en la que par-
ticiparán representantes de los 
sectores obrero y patronal, así co-
mo del gobierno federal, y buscará 
llegar a un consenso en la materia. 
Los empresarios asumieron que es 
deseable disminuir el tiempo, pero 
se requiere mitigar los impactos 
que puede tener en la economía.

Ignacio Mier, coordinador de 
Morena, explicó que la comisión 
organizará foros, debates y en-
cuentros para escuchar la opinión 
técnica, jurídica y económica de 
todos los sectores.

Consideró que a más tardar a fi-
nales de marzo debe estar lista una 

reserva de consenso que permita 
disminuir la jornada laboral “y re-
coja todo lo que aquí ya se advirtió: 
la gradualidad, la diferenciación 
y temporalidad” de su aplicación.

Mier estimó que no se pueden 
concluir los trabajos de la actual le-
gislatura sin aprobar esta reforma.

El panista Jorge Romero, presi-
dente de la Junta de Coordinación 
Política, sostuvo que todos los 
partidos quieren ayudar a la clase 
trabajadora, pero hay que hallar un 
punto medio, porque la reforma po-
dría poner en riesgo el empleo de 
miles de personas. Planteó la posi-
bilidad de que entre en vigor de ma-
nera gradual y por sectores, pero 
tiene que salir en esta legislatura.

Durante la instalación de la co-
misión, Héctor Tejada Sahaar, pre-
sidente de la Confederación de las 
Cámaras de Comercio, Servicios 

y Turismo, destacó que el sector 
empresarial ha acompañado las 
reformas laborales aprobadas 
hasta la fecha, pero en la que está 
a discusión no se han expuesto de 
manera clara las medidas de alivio 
ante las afectaciones inmediatas 
que pudiera tener en las micro, 
pequeñas y medianas empresas.

La disminución de las horas de 
trabajo podría reducir la disponi-
bilidad de productos y servicios, 
generar menos ingresos para los 
trabajadores y fiscales, un aumen-
to de costos para las compañías y 
una reducción de sus beneficios.

Ante diputados de todos los 
partidos, Francisco Cervantes, 
presidente del Consejo Coordina-
dor Empresarial, pidió tomar en 
consideración que se requiere un 
aumento del empleo formal y el 
crecimiento de la productividad.

Forman grupo en San Lázaro para 
estudiar recorte de jornada laboral

POSADA EN SALVATIERRA ● ROCHA



Gatopardismo 
en Dubái

JOSÉ BLANCO

H
an sido realizadas 28 
conferencias de las partes 
(COP) de la Convención 
Marco de las Naciones 
Unidas sobre Cambio 

Climático. La última, en Dubái (Emira-
tos Árabes Unidos), produjo, como la 
gran mayoría de las COP, desasosiego, 
frustración o ira, entre “las partes” y 
entre los observadores y críticos deveras 
interesados en el presente y el futuro del 
planeta y de la humanidad. La COP21 
celebrada en París en 2015 generó altas 
expectativas debido al acuerdo principal 
de entonces. Como es sabido, se trató de 
un acuerdo vinculante para 195 países, 
más la Unión Europea, de reducir las 
emisiones de gases de efecto inverna-
dero para limitar el aumento de la tem-
peratura global en este siglo a 2 grados 
Celsius y esforzarse por limitarlo a 1.5 
grados sobre los niveles preindustriales. 

El 17 de noviembre pasado por pri-
mera vez la temperatura del planeta 
estuvo 2 grados Celsius por encima de 
los niveles preindustriales. A fines de 
noviembre Greenpeace informó del dato 
publicado por la organización Climate 
Central: es probable que los 12 últimos 
meses hayan sido el periodo más calu-
roso en alrededor de 125 mil años. Una 
información asombrosa que dejó im-
pertérritas a muchas de las partes de la 
COP28. Algo similar publicó el Servicio 
de Monitoreo del Cambio Climático de 
Copernicus. El dato preocupante, claro 
está, es el calentamiento originado por 
la actividad humana a partir del desa-
rrollo de la industria.

En el último informe del Grupo In-
tergubernamental de Expertos sobre 
el Cambio Climático (IPCC), publica-
do el 20 de marzo 2023, se dice: “La 
quema de combustibles fósiles y el uso 
desigual e insostenible de la energía y 
las tierras durante más de un siglo han 
provocado un calentamiento global de 
1.1 grados Celsius por encima de los 
niveles preindustriales… Cada aumento 
del calentamiento se traduce en peli-
gros que se agravan rápidamente… En 
todas las regiones, el calor extremo está 
causando la muerte de personas. Se 
prevé que la inseguridad alimentaria y 
la inseguridad hídrica asociadas al clima 
se incrementarán debido al aumento del 
calentamiento. La justicia climática es 
crucial porque quienes menos han con-
tribuido al cambio climático se ven afec-
tados de forma desproporcionada… Casi 
la mitad de la población mundial vive 
en regiones que son muy vulnerables al 
cambio climático. En la última década, 
el número de víctimas mortales como 
consecuencia de inundaciones, sequías 
y tormentas fue 15 veces más alto en las 
regiones muy vulnerables”.

Muchos más infortunios y desastres 
como los apuntados se abordan en los 
informes del IPCC y en las ponencias 
presentadas en las COP. Pero no se 
vuelven litigios efectivos. Se apartan 
y así se desestiman o desechan al fijar 
los asuntos sobre los que se toman 
acuerdos “vinculantes”. En la COP28 de 
Dubái, se volvió necesario decidir entre 
reducir gradualmente los combustibles 

fósiles, o transitar hacia “el abandono 
de todos los combustibles fósiles”. Ganó 
la propuesta del abandono. Nosotros 
los ignaros de la letra chiquita de esas 
reuniones quizá no habríamos visto el 
gatopardismo: La “transición hacia el 
abandono” significa que las empresas 
de combustibles fósiles seguirán pro-
duciendo petróleo, gas y carbón, y los 
países, gobiernos y empresas seguirán 
utilizando esas fuentes de energía. Es 
decir, no se acordó ninguna reducción. 

Los observadores serios de las COP 
lo vieron con claridad y así lo dijeron. 
Los académicos Alaa Al Khourdajie, del 
Imperial College London, Chris Bataille, 
de Columbia University, y Lars J Nils-
son, de Lund University, publicaron una 
dura protesta que titularon: “El acuerdo 
climático de la COP28 es un paso atrás 
en materia de combustibles fósiles”. En 
estas páginas, Silvia Ribeiro escribió 
con contundencia: “Se hace un llamado 
general a una transición ordenada y a 
la neutralidad climática, es decir, no a 
reducir a cero las emisiones de gases de 
efecto invernadero, sino a llegar al lla-
mado cero neto en 2050, que significa de 
facto seguir aumentándolas con medidas 
que supuestamente las compensarían”. 
Algo está claro: entre “las partes” de las 
COP abunda a manos llenas el conflicto 
de intereses. En el caso de la COP28 de 
Dubái el conflicto estaba de inicio en el 
anfitrión.

Algunos informes del IPCC han re-
cogido de Citadelle (Ciudadela), la obra 
póstuma de 1948 de Antoine de Saint-
Exupéry, el aforismo: “Cuando se trata 
del futuro, no se trata de predecirlo, sino 
de hacerlo posible”. Frente a las COP, la 
lucha debe continuar. El gatopardismo 
inacabable tiene que ser combatido sin 
descanso. Como escribió Noam Choms-
ky: “La conciencia y la comprensión 
logradas en la lucha para salvarnos de la 
catástrofe planetaria hoy pueden contri-
buir directamente al reconocimiento de 
la necesidad de un cambio social a gran 
escala, que a su vez haga avanzar las lu-
chas inmediatas de hoy”. “¿Se cierne una 
ruina sin fin sobre la tierra, el aire, los 
océanos? Espero que no, pero, indepen-
dientemente de eso, no creo que impor-
te. Lo que importa es lo que hacemos. Y 
cómo lo hacemos. De aquí en adelante. 
Hasta nuestro último aliento”, dijo Yanis 
Varoufakis.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

L
as lenguas originarias se es-
cucharon fuerte en la Plaza de 
Santo Domingo, en la Ciudad 
de México. El pasado 16 de 
diciembre, la maestra Yenny 

Araceli Pérez y el profesor Héctor Torres 
Solano arrancaron sus discursos ante 300 
trabajadores de la educación, saludando 
en su idioma materno. Ella, nacida en Ta-
mazulápam del Espíritu Santo, distrito de 
Mixe, Oaxaca, lo hizo en ëyuujk. Él, de la 
comunidad El Tejocote, municipio de Ma-
linaltepec, Guerrero, habló en Me’pahh.

Tanto Yenny como Héctor son dirigen-
tes de la Coordinadora Nacional de Tra-
bajadores de la Educación (CNTE). Ella, 
de la sección 22 de Oaxaca; él, de la 14 
en Guerrero. Ambos son muestra de los 
cambios vividos en los 44 años de vida de 
esta organización. Primero, de la masiva 
participación de mujeres en las moviliza-
ciones, en sus estructuras y al frente de 
la representación sindical: tres de los seis 
secretarios generales de las secciones en 
los entidades son maestras. Y segundo, 
de la creciente presencia de profesores 
indígenas.

La CNTE se fundó en diciembre de 
1979 en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, al ca-
lor de una amplia y combativa insurgencia 
magisterial que demandó, originalmente, 
democracia sindical y más salarios. Desde 
entonces, al menos tres generaciones de 
trabajadores de la educación han nutrido 
sus filas y renovado sus liderazgos. A dife-
rencia de otras agrupaciones en que sus 
representantes se eternizan en el poder, 
en la coordinadora los cargos se rotan y 
los jóvenes se suman a sus destacamentos.

En los días de su nacimiento, muchos 
de sus dirigentes se educaron en los cur-
sos de verano de la Normal Superior en la 
Ciudad de México o de La Laguna. Hoy, en 
sus filas abundan los egresados de posgra-
dos de la Universidad Pedagógica Nacio-
nal o de otras instituciones. Multitud de 
ellos han participado en escuelas de cua-
dros, seminarios y talleres de formación 
de cuadros. Conocen sobre historia de Mé-
xico, teoría crítica, luchas de liberación en 
América Latina y pedagogía alternativa. 
Tienen una sólida cultura gremial auto-
didacta. La organización ha tenido trato 
con ocho presidentes y 17 secretarios de 
Educación.

Como quedó claro con la irrupción de 
miles de profes en la Ciudad de México el 5 
de diciembre, la coordinadora tiene entre 
sus retos inmediatos canalizar el creciente 
descontento docente con el pago que reci-
ben. En los últimos cinco años, el salario 
magisterial ha perdido 28 por ciento de su 
poder adquisitivo. 

En la primera quincena de junio, el sa-
lario bruto de un docente de plaza inicial 
era de 7 mil 363 pesos, a los que se les des-
contaron, por diversos conceptos, 2 mil 18 
pesos. De manera que, obtuvo como sala-
rio líquido, 5 mil 344 pesos. Esto es, apro-
ximadamente 2.2 salarios mínimos. Su 
sueldo base representa apenas dos tercios 
de los ingresos y las prestaciones, el tercio 
restante. La CNTE exige que los incremen-
tos salariales se reflejen en el salario base 
(clave 07) y no en las  compensaciones.

Los ingresos mensuales del personal 
de apoyo y asistencia a la educación son 
de 8 mil 754 pesos, a los que se añadieron 
como ajuste para la medida del bienestar 

3 mil 298 pesos, y un retroactivo de enero 
a octubre por ajuste salarial de 32 mil pe-
sos. En promedio, los docentes que cuen-
tan con estudios de maestría obtienen 25 
pesos quincenales más. Y los de doctorado 
50 adicionales.

Existe, además, una gran diferencia en 
las prestaciones que reciben, dependiendo 
de las entidades donde laboran. En la Ciu-
dad de México el aguinaldo es de 40 días; 
en el estado de México de 70 y en Morelos 
de 110. Es necesario homologarlos hacia 
arriba. 

Para los profesores jubilados la situa-
ción es más delicada. Al recibir su pen sión 
en unidades de medida y actualización 
(UMA), pierden hasta 30 por ciento de 
ingresos. Por eso demandan que sus pen-
siones se fijen en salarios mínimos. Adi-
cionalmente, quienes tienen préstamos 
del Issste se ven obligados a pagar tasas de 
interés realmente usureras.

En contra de lo que prometió, la re-
forma educativa de la 4T dejó en pie los 
cimientos de la reforma de Peña Nieto. 
Mantuvo un régimen laboral de excepción 
para el magisterio, arremetió contra la 
bilateralidad en las negociaciones labo-
rales, disfrazó la calidad de la educación 
en el concepto de excelencia y lastimó la 
dignidad laboral, salarial y profesional 
de los docentes a través de la Unidad del 
Sistema para la Carrera de las Maestras y 
los Maestros (Usicammm). Si acaso, limó 
un poco las espinas más filosas del erizo 
neoliberal, al desvincular permanencia y 
evaluación. Es por eso que la coordinado-
ra exige una nueva reforma educativa que 
revalore realmente (y no de palabra) la 
función magisterial. 

La cuestión de la democracia gremial 
es una asignatura pendiente dentro del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE). El reciente proceso 
para renovar direcciones sindicales (aún 
inconcluso) fue inconstitucional y amafia-
do. Un cochinero fraudulento, de un ver-
dadero jaripeo, con el aval y la complacen-
cia de autoridades laborales y políticas.

Tras 18 mesas de diálogo con el presi-
dente López Obrador, éstas se suspendie-
ron durante la pandemia. Lejos de reins-
talarlas, el gobierno ha entablado diálogos 
con cada contingente en particular. En 
cambio, ha privilegiado la relación con 
Alfonso Cepeda. La presencia de Claudia 
Sheinbaum en un acto del SNTE y su de-
claratoria de que era “amiga del sindica-
to” da idea de qué lado masca la iguana.

En estos 44 años hay una larga lista de 
maestros asesinados, detenidos y cesados 
que la CNTE no debe olvidar. Sigue espe-
rando que se les haga justicia.

Contra viento y marea, la coordinadora 
avanza en sus tres grandes ejes de lucha: 
democratización del sindicato, de la edu-
cación y del país. Sin embargo, a pesar 
de esos logros, de cara a la coyuntura 
electoral de 2024, es momento de some-
terse a una rigurosa autocrítica. No hay 
en el futuro inmediato lugar a fantasías o 
atajos. En ella le va no sólo su futuro sino 
su pasado.
Twitter: @lhan55

La reforma educativa 
de la 4T dejó en pie 
los cimientos de la 
de Peña Nieto

Algo está claro: 
entre “las partes” 
de las COP abunda 
a manos llenas el 
confl icto de intereses

CNTE, 
44 años
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Centro Pro ante la injusta mirada presidencial

VÍCTOR M. TOLEDO

P
araquat, cipermetrina, 
carbofurán, benomil, dia-
zinon, acefato, bromadio-
lona, mancozeb, fipronil, 
carbendazim y linurón, 

son algunos de los nombres extra-
ños de los 338 plaguicidas altamen-
te peligrosos reportados en 2021 
por PAN Internacional (Pesticide 
Action Network), la organización 
mundial fundada en 1982 dedicada 
a documentar, con el mayor rigor 
posible, la lista de plaguicidas da-
ñinos para los humanos, las abejas 
y muchos insectos, los organismos 
acuáticos y todo ser vivo susceptible 
de ser afectado.

Se trata de una guerra contra la 
vida que aprovechó los avances de la 
química usada como arma en la Se-
gunda Guerra Mundial para llevar 
a cabo todo un plan de exterminio. 
Son los venenos que el modelo de 
agricultura industrial ha creado y 
esparcido por todo el planeta en las 
últimas cinco décadas para matar 

plantas, animales y hongos. Aque-
llos que se atreven a “invadir” los ex-
tensos monocultivos de soya, maíz, 
trigo, arroz,sorgo, centeno, café, 
té, plátano, uva, cacao, flores, caña 
de azúcar, naranja o pastos para 
ganado. El concepto de plaga o pes-
te remite de inmediato a la idea de 
un invasor de espacios, territorios, 
propiedades, como los millones de 
migrantes del sur que hoy in vaden 
los países industriales. Se trata de 
una guerra supuestamente para dar 
de comer a la humanidad y que hoy 
se extiende por 75 por ciento de las 
tierras agrícolas y ganaderas del 
mundo, manejadas por sólo 3 por 
ciento de los propietarios del pla-
neta, pues el restante 97 por ciento 
practican una agricultura y ganade-
ría tradicionales en la que los seres 
vivos son considerados como aliados 
no como enemigos del trabajo hu-
mano. El ejemplo más conocido son 
los quelites, ricos en minerales y vi-
taminas, que crecen en las parcelas 
tradicionales de México donde exis-
ten unas 358 especies (https://acor-
tar.link/tJbu8Y), y que para la visión 

agroindustrial son pestes, malezas 
que deben eliminarse a toda costa 
mediante los herbicidas encabeza-
dos por el glifosato. Los principales 
venenos que se usan en esta guerra 
son arsénico, mercurio, borax, tri-
butiltin y sales de amonio, potasio y 
sodio. Estos venenos no sólo matan 
a los “invasores biológicos”, sino que 
intoxican cada año a 385 millones 
de agricultores y jornaleros agrí-
colas y dejan unas 11 mil muertes 
(https://acortar.link/qIw0Ag).

Esta guerra tiene por supuesto 
ganadores, que son las cinco gigan-
tescas corporaciones (BASF, Bayer, 
Corteva, FMC y Syngenta) que do-
minan el mercado global de plagui-
cidas, el cual alcanzó 85 mil millones 
de dólares en 2022, con un aumento 
anual de 8.9 por ciento. Lo absurdo 
es que estos generadores de cáncer 
o de alteraciones en la fisiología, ge-
nética y herencia humanas, siguen 
vendiéndose a pesar de las adverten-
cias que han hecho la Organización 
Mundial de la Salud, innumerables 
instituciones ambientalistas y de 
derechos humanos y organizaciones 
civiles de todo tipo. En un reporte 
reciente difundido por Greenpeace 
(https://acortar.link/iJwYC3) ha 
quedado al descubierto que esas 
cinco compañías introducen al mer-
cado más de 700 productos, de los 
cuales 35 por ciento en promedio 
constituyen plaguicidas extrema-
damente peligrosos. Estos han sido 
prohibidos sobre todo en Europa, 
pero continúan vendiéndose sin 
ética alguna en Estados Unidos (36 
por ciento del total de pesticidas 

consumidos) y en numerosos países 
del sur global: India (59 por ciento), 
Tailandia (49), Brasil (49), Vietnam 
(44) y México (42).

El otro gran drama es el de los 114 
pesticidas extremadamentre tóxicos 
para las abejas y muchas especies 
de insectos benéficos que usan neo-
nicotoides y borax. Impregnados en 
néctar y polen de las flores esos ve-
nenos no sólo afectan a individuos, 
sino que contaminan y acaban con 
panales enteros. Las abejas y otros 
polinizadores fertilizan la mayoría 
de las plantas que consumimos co-
mo alimento.

Los plaguicidas se difuminan por 
el aire, el agua y los suelos de las 
parcelas, se filtran en los alimen-
tos que comemos, y llegan a sitios 
tan distantes como las ciudades y 
finalmente a los cuerpos humanos. 
El glifosato, el “emperador de los 
plaguicidas” declarado potencial-
mente cancerígeno, se extiende por 
190 millones de hectáreas (la mitad 
de la superficie de México) como 
acompañante obligatorio de los 
monocultivos transgénicos de soya, 
maíz, algodón, provocando la mayor 
destrucción biológica de la historia 
reciente. El país más afectado es Ar-
gentina donde se aplican 250 millo-
nes de litros por año y donde el gli-
fosato se encuentra en suelos, ríos 
y arroyos e, increíble, en la lluvia, 
como fue demostrado por Damián 
Marino (1977-2023) científico que 
dedicó su vida a denunciar estos im-
pactos y a cuya memoria dedico con 
admiración y respeto este artículo 
(https://acortar.link/DJmXRm).

Esta pugna 
tiene por 
supuesto 
ganadores, 
que son las 
cinco gi-
gantescas 
corpora-
ciones que 
dominan el 
mercado 
global de 
pesticidas

MAGDALENA GÓMEZ

C
on un muy importante traslape 
de sus facultades constitucio-
nales, y cierto uso excesivo de 
su fuerza política, el pasado 14 
de diciembre el Presidente de 

la República mostró su agenda: “Yo estoy 
ahora a cargo de la investigación, pues es 
también parte de mi profesión, me dedico 
a investigar, siempre me he dedicado a in-
vestigar. Y ahora con lo de la desaparición 
de los jóvenes de Ayotzinapa, me metí a 
ver todo, me estoy metiendo a ver todo: 
declaraciones de detenidos, los torturados 
y todo. Y me estoy encontrando cosas raras, 
muy raras, o sea, porque está enmarañado 
todo el asunto.

“Una, ¿cómo es que los del Prodh, que son 
defensores de los derechos humanos, pero 
además que están asesorando a los pa dres 
de los muchachos, no exigían o no pedían, 
sobre todo sus abogados y estas organiza-
ciones de que se castigara a quienes inven-
taron la llamada ‘verdad histórica’?

“Los mismos defensores de derechos 
humanos, que están pidiendo justicia para 
los jóvenes, llevan a cabo la defensa de los 
torturados y logran que los torturados, o 
no, salgan libres, todos libres, cuando hay 
evidencias de que sí habían participado, 
cuando había pruebas de que sí participa-
ron y los dejan libres. Pero la sentencia para 
dejarlos libres la hacen asesores de dere-
chos humanos, no es una sentencia hecha 
por abogados, sino toda la argumentación 
tiene que ver con derechos humanos, se las 
hacen.” Por otra parte, señaló que el juez 
que liberó a detenidos no aplicó de manera 
correcta el Protocolo de Estambul sobre 

tortura, cuestión que, de ser el caso, se de-
bería haber impugnado en tiempo y forma.

También el Presidente intentó sin éxito 
que la nueva responsable sobre desapari-
ciones ahí presente, Teresa Guadalupe Re-
yes, le confirmara otra de sus acusaciones: 
“¿te impugnó, el Prodh?”

Su respuesta, ciertamente honesta: “No 
tengo el dato específico, sé que hay algunos 
amparos o un amparo por lo menos, se está 
atendiendo”. Concluyó el Presidente: “Lo 
que quiero es que los padres sepan, por-
que los padres no saben esto que les estoy 
diciendo”. Y comunicó que el actual subse-
cretario de Derechos Humanos se reuniría 
con ellos al día siguiente para explicarles 
(versión estenográfica 14/12/23). El Centro 
Pro de inmediato emitió un comunicado 
señalando que los dichos presidenciales son 
falsos y la Compañía de Jesús hizo lo propio 
reivindicando la trayectoria del centro y 
respaldando a los dos directores laicos de 
su última etapa. El Centro sugirió que el 
encono presidencial puede tener que ver 
con el tema de la militarización y en efecto 
lo abordó hace seis meses en los siguientes 
términos: 

“Les hacía yo el cuestionamiento a los de 
la organización de derechos humanos, del 
Prodh, que sí, defendiendo derechos huma-
nos, pero conviviendo al mismo tiempo con 
los gobiernos del PAN, con la derecha. Y 
ahora que llegamos nosotros, que siempre, 
no de hace 10 años, 20 años, 30 años, no, 
desde hace 40 años o más estamos defen-
diendo los derechos humanos, luchamos 
por la justicia.

“Es el mismo caso sobre la militarización, 
el acusar de que estamos militarizando el 
país, lo que no dijeron cuando de manera 
ilegal, porque la Constitución no permitía 

que intervinieran ni la Marina ni la Secre-
taría de la Defensa en asuntos de seguridad 
pública, y lo hacían y participaban en ope-
rativos de seguridad pública, entonces no 
decían nada, el país no estaba militarizado.

“Apenas planteamos, mediante una re-
forma constitucional, utilizar a las fuerzas 
armadas, por su profesionalismo, por el 
número de elementos, por su honestidad 
–en muchos casos, porque son muy pocos 
los malos elementos de las fuerzas arma-
das y que además son castigados, porque 
no hay impunidad para nadie– a partir 
que decidimos crear la Guardia Nacional 
para garantizar en Tamaulipas y en todo el 
país la seguridad, empieza una campaña, 
¿no?, en contra: ‘¡Se está militarizando!” 
(versión estenográfica de la mañanera, 
1/6/2023)

Cual corolario, Cristina Bautista, madre 
de Benjamín Ascencio, uno de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa desaparecidos en 
septiembre de 2014, concedió entrevista al 
salir de la reunión referida y afirmó: “Que 
nos digan que no hay avances, que no hay 
nada, pero que no descalifiquen o busquen 
culpables de la falta de resultados. El Pre-
sidente nos debe cumplir la promesa que 
hizo de localizar a nuestros hijos, pero a 
medida que pasan los meses no se ve claro, 
y ahora sólo buscan responsabilizar a al-
guien más, cuando el culpable de todo son 
las fuerzas armadas”. Agregó que “junto a 
ellas el responsable es Peña Nieto” (La Ra-
zón, 16 /12/23).

Lo dicho: en la Constitución, el Presiden-
te es el comandante supremo de las fuerzas 
armadas. Ahí podría ejercer ese poder, no 
como Ministerio Público, que debe realizar 
una investigación apegada a sus facultades 
expresas. Embestida de alta preocupación.

Que nos digan que 
no hay avances, que 
no hay nada, pero 
que no descalifi quen 
o busquen culpables 
de la falta de 
resultados

Plaguicidas: guerra 
suprema contra la 
humanidad y la 
naturaleza



EL MÚSICO Y compositor panameño Rubén Blades, en compañía de la Orquesta Roberto 
Delgado Big Band, ofrecerá el concierto gratuito de fin de año en Paseo de la Reforma, entre el 
Ángel de la Independencia y la Glorieta del Ahuehuete, informó  ayer el jefe de Gobierno 

capitalino, Martí Batres Guadarrama. La gala titulada Fiesta de Año Nuevo 2024 iniciará el 31 de 
diciembre a las 22:30 horas, aunque desde las 20:30 horas habrá música y actividades 
recreativas en la misma zona. Foto Europa Press          ESPECTÁCULOS / P 8a
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En la escritura de Carlos Busqued 
“no hay moraleja ni prejuicio ético”

HERNÁN MULEIRO
ESPECIAL PARA LA JORNADA

Entre rediciones, escritos algo 
desconocidos y su reputación de 
profeta virtual, el argentino Carlos 
Busqued sigue presente después de 
su muerte.

La obra del autor chaqueño que-
dó trunca el 29 de marzo de 2021, 
cuando falleció en un accidente do-
méstico en Buenos Aires. 

Heavy metalero y dueño de un 
estilo impiadoso, reflejado en sus 
libros Bajo este sol tremendo y Mag-
netizado, fue homenajeado por sus 
amigos en el número 2 de la revista 
cordobesa Clarice, donde se compi-
laron sus primeros cuentos, tanto 
en edición de papel como para des-
carga gratuita en línea. 

De todos los destinos posibles 
para la obra menos conocida de un 
autor que no ha dejado de ser redi-
tado, quedar al cuidado de amigos 
parece el más certero. 

A veces se habla de Busqued en 
tiempo presente, porque se consi-
dera que tiene un peso político es-
pecífico coincidente con los tiem-
pos que corren.

Cabeza de motor

Mi estrategia imaginaria para in-
tentar entrevistar al escritor Car-
los Busqued era decirle: “A vos te 
gusta Motörhead; a mí me gusta 
Motörhead. ¿Te puedo hacer unas 
preguntas?” Pensaba omitir el tér-
mino “periodista cultural”, inten-
cionalmente, pero todo eso quedó 
en la nada. 

Algo de la imagen que me había 
formado del autor resultaba intimi-
dante y  bueno, capaz tendría que 
ponerlo en el podio de las entrevis-
tas que no supe conseguir, sobre 
todo por Bajo este sol tremendo, 
novela que, podría decirse, alimen-
ta una teoría sobre la historia ar-
gentina que trata de la complicidad 
civil en los crímenes de Estado más 
atroces. 

Hay virtud en la ausencia inten-
cional de valoración moral en sus 
novelas: logra contar, sin incluir su 
punto de vista, el sufrimiento de 
pueblos hundidos en el barro, que la 
ignorancia de las capitales confun-
de con una comunidad compuesta 
sólo de gente de buen proceder, 
pero en cuya superficie aguardan 
maldades tan grandes como los de 
cualquier disposición urbana. 

Bajo este sol tremendo no trans-
curre durante la última dictadu-
ra argentina, pero la interacción 
entre militares y civiles debería 
ser de lectura obligatoria en las 
escuelas secundarias el próxi-
mo año, que comenzará con una 
fórmula presidencial en el poder 
negadora del horror de la tortura 
y la desaparición forzada de per-
sonas. 

Unidos por el azar 
y una geografía

El escritor y politólogo Nelson 
Specchia, encargado de editar es-
tos primeros textos dispersos de 
Busqued, habla de los inicios de 
su aprecio mutuo: “Teníamos una 
amistad de 40 años. Soy politólo-
go, y él era ingeniero; vengo de las 
ciencias sociales; él, de las ciencias 
duras: física y matemáticas. Fuimos 
unidos por el azar y una geografía: 
los dos nacimos en el Chaco, pro-
vincia muy pequeña, muy nueva y 
muy pobre, y Córdoba, donde nos 
encontramos, es una ciudad anti-
gua, universitaria, de las principales 
del país. Cuando me nombraron di-
rector de Cultura de la Universidad 
Tecnológica de Córdoba, convoqué 
al poeta Sergio Manzur para coor-
dinar un taller literario, en el que se 
inscribió el joven Carlos Busqued. 
Ahí comenzó la historia”.

El Círculo de la Serpiente

Specchia fue testigo directo del 
crecimiento de Busqued como na-
rrador; cuenta que desde tempra-
no asomaron en sus escritos los 
temas que desarrollaría: “En ese 
taller literario se formó un grupo 
conocido como el Círculo de la Ser-
piente, porque decían que era tan 
cerrado que no se podía entrar ni 
salir; nos reíamos de eso y lo termi-
namos adoptando como nombre e 
identidad. 

“Pude ver el crecimiento de Car-
litos desde un primer momento. 
Tenía algunos temas recurrentes: 
la cuestión de los nazis en Argenti-
na, del Chaco, del Sausalito, de los 
lúmpenes, de los militares. 

“Él sabía que quería ser escritor; 
ahora, escribía muy poco, raramen-
te, podía estar dos o tres semanas 
con una página.”

Un cuento que trata con el mito 
de Hitler en la Argentina fue su úl-
timo ejercicio en la ficción: “Tenía la 
idea de escribir una tercera novela 
sobre los nazis, pero no la hizo: te 
confirmo que no hay una tercera no-
vela y si aparece mañana, es falsa”.

El padre

Para describir los horrores que 
pueblan su narrativa, Busqued no 
necesitó espiar muy lejos de su 
propio hogar. Dice Specchia: “La 
relación de Busqued con su padre 
siempre fue tirante. Yo no sé si lo 
llamaría ‘venganza literaria’; bueno, 
es tu término, pero sea cual sea, su 
padre siempre estuvo presente en 
su literatura y en su vida. De alguna 
manera está retratado en Bajo este 
sol tremendo, aunque las figuras de 
algunos de los personajes no tienen 
relación directa con su padre, sí hay 
referencias cruzadas relacionadas 
con su biografía. Carlos era hijo de 
un suboficial del ejército que perte-

neció a lo más negro de la historia 
argentina reciente: la dictadura 
militar”. 

Sin prejuicios éticos

La puesta en escena de los peores 
aspectos del humano se vuelve filosa 
en una narración libre de adjetivos 
moralizantes: “Era muy joven cuan-
do empezó a escribir. Los cuentos 
presentados en Clarice ya anticipan 
lo que van a ser sus temas, sus per-
sonajes y su estilo. Fueron ordena-
dos en forma cronológica aproxi-
mada; en ellos se ve su crecimiento 
como escritor, pero también la ra-
tificación del estilo que quiso desde 
sus comienzos: no hay moraleja ni 
prejuicio ético en su escritura”.

Clarice

El Busqued anterior a su debut li-
terario formal quedó antologizado 
en la revista Clarice, con textos de 
quienes trataron con sus cuentos en 
un primer momento. La edición in-
cluye fotos: Busqued sonriendo con 
un porro enorme quemando de for-
ma desigual; fotos de su biblioteca, 
con un avioncito camuflado apun-
tando hacia una colección de Ana-
grama, editorial que terminaría sa-
cando sus libros. Dice Specchia: “La 
comunidad de lectores de Carlos es 
enorme. Pensamos en editar esta 
revista homenaje en una tirada muy 
limitada, pero vamos por la sépti-
ma edición de la revista y siguen 
habiendo demanda de ejemplares; 

a pesar de que está disponible para 
descarga gratuita en la web, la gen-
te quiere tener el ejemplar físico y 
eso nos da una idea de la cantidad 
de lectores que se creó a partir de 
su figura, sus libros y sus tuits. Su 
muerte fue sorpresiva, temprana 
e inesperada, tan en medio de una 
carrera literaria”.

El tuitero

Los libros de Busqued tuvieron un 
consenso poco habitual entre gru-
pos de lectores disímiles. También 
su presencia en X, donde es con-
siderado una especie de profeta: 
“En las redes no ha menguado con 
su muerte. Ayer leía a Claudia Pi-
ñeiro, una de nuestras escritoras 
principales de Argentina, y dijo 
que realmente lo de Busqued es 
increíble, en presente. Imaginar 
lo que hubiera sido la presencia 
real del Carlos interviniendo en 
esta patética coyuntura y caída en 
el abismo... no quiero ni pensar lo 
que sería. La necesidad que tene-
mos de él se hace patente en estos 
momentos trágicos para la historia 
contemporánea argentina”.

Madurez temprana y real

La decisión de devolver a la luz los 
cuentos de Busqued anteriores a la 
edición de sus libros, no fue senci-
lla: “Era un exquisito y un purista 
respecto de sus textos, así que no 
había un criterio unánime sobre si 
republicarlos. Muchos decían que él 

no lo hubiera permitido, porque los 
consideraba superados por el tiem-
po y su estilo. La decisión fue mía 
como director de la revista, y creí –y 
creo– que este universo de lectores 
de Carlitos se merecía conocer su 
proceso de formación como escri-
tor, fundamentalmente, porque 
su desaparición truncó temprana-
mente una carrera y una obra. No 
podíamos ser tan egoístas, nosotros 
que teníamos esa obra en nuestras 
manos, de quedarnos solos con esa 
información. 

“Son cuentos espectaculares que 
en su brevedad no sólo reflejan el 
crecimiento de un escritor, sino un 
escritor en su madurez, temprana, 
pero real. Si es alguien tan impor-
tante para la literatura, no tenemos 
derecho a privarlos de los escritos 
de uno de los más relevantes expo-
nentes de las letras de nuestro tiem-
po. También se trata de un tributo a 
un amigo, por eso no es una antolo-
gía exhaustiva y académica de una 
obra, sino un tributo a la memoria 
de un afecto. Creo que eso se nota 
en las fotos y artículos que acompa-
ñan la edición, en ese derrotero de 
compañía junto a él, porque así vi-
vimos estas décadas que lo tuvimos 
y así intentamos nosotros seguir 
viviendo también, un poco, como 
homenaje a su memoria.”

A casi tres años de su repentina muerte, es recordado en entrevista con La Jornada por 
Nelson Specchia, quien compiló en la revista Clarice los primeros textos de ese autor

▲ El autor chaqueño falleció 
el 29 de marzo de 2021 en un 
accidente doméstico en Buenos 
Aires. Foto cortesía Clarice
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El Museo Franz Mayer ofrece al 
público un innovador recorrido de 
realidad aumentada sobre Notre-
Dame, desde su construcción hasta 
el incendio de 2019. La experiencia 
inmersiva permite conocer los 850 
años de historia que alberga la ca-
tedral francesa.

Los momentos más significativos 
de ese recinto se presentan en la 
exposición Notre-Dame en México: 
Visita aumentada, con la tecnología 
de HistoPad, forma interactiva y ac-
cesible de compartir el patrimonio 
cultural con personas del mundo.

HistoPad, servicio de realidad 
aumentada de la empresa Histo-
very, hizo reconstrucciones inmer-
sivas de 360 grados y manipulación 
interactiva de contenidos del tem-
plo, con un riguroso respeto por el 
conocimiento.

Al entrar a la sala de exhibición se 
entrega al visitante el HistoPad con 
el que podrá navegar y escanear las 
21 Puertas del Tiempo para embar-
carse en un viaje interactivo. Des-
de los cimientos medievales hasta 
el actual solar de restauración y, 
testigo, de paso, de la coronación 
de Napoleón o el matrimonio de 
Enrique IV, el público revivirá los 
días dorados de la catedral que han 
contribuido a su condición emble-
mática de patrimonio mundial de 
la humanidad.

La catedral de Notre-Dame de 
París es uno de los símbolos más 
reconocidos de la capital francesa 
y uno de los templos más hermo-
sos del mundo, a pesar de que se 
encuentra en rehabilitación con 
muchas grúas y vallas.

En constante remodelación

Situada a las orillas del río Sena, su 
construcción comenzó en 1163 y 
tardó casi dos siglos, 182 años, aun-
que fue modificada en numerosas 
ocasiones a lo largo de su historia.

En el recorrido se muestra el pa-
sado y el presente de la catedral, así 
como el incendio ocurrido en 2019. 
El público se adentrará en ese suce-
so de horror que destruyó parte de 
la monumental edificación. Las per-
sonas se transportarán en el tiempo 
y podrán ver escenas de cómo era la 
época en que se iniciaron los traba-
jos de construcción, caminará sobre 
un piso similar al de la catedral y 
podrá ver enormes fotografías del 
inmueble, así como un video que se 
proyecta a la entrada.

Sobre la exposición, el embaja-
dor de Francia en México, Jean-
Pierre Asvazadourian, comentó 
que “es una experiencia increíble. 
Aquí, tan lejos de París, uno se 
siente totalmente inmerso en la 
historia de este gran monumento 
del acervo histórico y patrimonial 
de Francia. 

“Es una visita que permite no 
sólo conocer la actual historia de 
la catedral, sino también entender 
su reconstrucción tras el tremendo 
incendio de 2019.

“Los aliento a visitar esta ex-
posición extraordinaria e inédita, 
que puede gustar a todos, incluso 
a los niños, por las herramientas 
tecnológicas numéricas que se 
usan para descubrir este fantástico 
monumento.”

Actividades 
complementarias

Para la directora del Museo Franz 
Mayer, Giovana Jaspersen, la mues-
tra Notre-Dame en México: Visita 
aumentada es importante “porque 
nos permite tener nuevos lengua-
jes y herramientas para que las au-
diencias no especializadas puedan 
encontrarse de manera cercana con 
la información de la construcción y 
los oficios detrás de una edificación 
como Notre-Dame”.

La muestra se complementa con 
un ciclo de conferencias en colabo-
ración con la Escuela Nacional de 
Conservación, Restauración y Mu-
seografía sobre la tecnología aplica-
da a la conservación del patrimonio, 
talleres, cursos, charlas y la Noche 
del Franz de enero próximo, con 
temática francesa.

La exposición en torno a la ca-
tedral de Notre-Dame viajará du-
rante todo el proyecto de restaura-
ción hasta 2024 a 15 ciudades del 
mundo.

En el Museo Franz Mayer (ave-
nida Hidalgo 45, Centro Históri-
co), la exhibición puede visitarse 
de martes a viernes de 10 a 17 
horas, y sábado y domingo de 11 
a 18 horas. 

Notre-Dame en México: Visita 
aumentada concluirá su estancia 
en el país en febrero de 2024. Para 
mayor información, puede visitar 
el sitio https://franzmayer.org.mx/

Mediante el servicio Histopad, 
el visitante podrá interactuar con 
las 21 Puertas del Tiempo en que 
se divide la exposición. Fotos 
cortesía de @Histovery

El Museo Franz 
Mayer revive los 
días dorados de 
Notre-Dame
El recinto ofrece un recorrido de 
realidad aumentada por los 850 
años de este ícono cultural francés 
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En un gesto para acercarse a los 
públicos más jóvenes y la forma 
de entender el arte desde las insti-
tuciones educativas, el Museo del 
Prado impulsó un programa para 
que desde centros escolares de todo 
el país realicen una proyección en 
tercera dimensión de algunas de 
las obras más emblemáticas de la 
colección. 

El programa, titulado El Prado 
en Vol., es una de las iniciativas 
auspiciadas por la presidencia ro-
tatoria de España del Consejo de 
la Unión Europea (UE).

A la propuesta educativa y tec-
nológica se sumaron más de 200 
participantes de 25 centros de nue-
ve comunidades autónomas, en la 
que cada uno planteó elaborar un 
diseño en 3D a partir de una obra 

artística del Museo Nacional del 
Prado. 

Entre las obras que inspiraron 
estos proyectos, realizadas en 3D, 
realidad virtual o aumentada, figu-
ran El jardín de las delicias, de El 
Bosco; La Anunciación, de Fra An-
gelico; La extracción de la piedra de 
la locura, de El Bosco; Hipómenes y 
Atalanta, de Guido Reni; Bodegón 
con flores, copa de plata dorada, al-
mendras, frutos secos, dulces, pane-
cillos, vino y jarra de peltre, de Clara 
Peeters, y piezas de la colección del 
Tesoro del Delfín. 

Durante la presentación se die-
ron a conocer los 25 proyectos, pie-
zas físicas, virtuales o híbridas que 
los estudiantes de diseño realizaron 
en tercera dimensión, realidad vir-
tual y aumentada. 

En estos trabajos se registraron 
procesos de colaboración entre 
docentes y estudiantes, así como la 
labor de asesoramiento continuado 
de especialistas de diferentes ámbi-
tos del diseño, que próximamente 
se integrarán a la “exposición vir-
tual” del proyecto El Prado en Vol. 
en la web del recinto, si bien todavía 
no están en línea. 

Una de las piezas que explicaron 
con detalle fue La Anunciación, de 
Fran Angelico, “en el que bajo la 
influencia de esta obra homónima 
del siglo XV se describe la escena 
cristiana donde el ángel Gabriel 
anuncia a la Virgen María que con-
cebirá al hijo de Dios. A través de 
la modelación 3D, el halo de la pro-
tagonista parece cobrar vida como 
si se tratara de los satélites de un 

planeta”, explicó durante la presen-
tación Cristina Casanova, directora 
institucional de diseño sonoro en 
este proyecto.

Otra de las obras mostradas du-
rante el acto fue La extracción de 
la locura contemporánea, basada 
en la obra La extracción de la pie-
dra de la locura, de El Bosco, que 
consiste en la pieza física de una 
cabeza humana atravesada por una 
pequeña pantalla en la que apare-
cen imágenes y videos. “En ella, se 
cuestiona el significado de la locura 
y sus alicientes, es decir, las redes 
sociales, las drogas y el ritmo de 
vida actual de los jóvenes”, según 
la explicación que dieron sus auto-
res, los estudiantes Álvaro Celaya 
y Sofía Mena,

La organización que lideró la ini-
ciativa, o sea, el Consejo de la UE y 
la READ, destacó el gran valor en 
innovación y creatividad que des-
prenden las obras realizadas, así 
como la implicación de los centros 
educativos de Galicia, Comunidad 
Valenciana, Murcia, Andalucía, Ca-
taluña, La Rioja, Madrid, País Vasco 
y Castilla-La Mancha. 

El Museo del Prado impulsa 
proyectos escolares en 3D 
inspirados en su colección
En la propuesta educativa y tecnológica participaron 
más de 200 jóvenes de nueve comunidades autónomas

ÁNGEL VARGAS 

Según el antropólogo social e his-
toriador Claudio Lomnitz Adier, 
el crecimiento y fortalecimiento 
del crimen organizado no sólo ha 
propiciado en México “un cam-
bio moral profundo”, sino el naci-
miento de un nuevo orden social.

Tal fenómeno es analizado en el 
libro Para una teología política del 
crimen organizado, en que el tam-
bién escritor y académico chileno-
mexicano (1957) prosigue la línea 
de su anterior obra, El tejido social 
roto, ambas publicadas por Edicio-
nes Era, y cuyas reflexiones son 
consideradas claves para “com-
prender la actual interrelación, 
a veces oculta y otras dolorosa-
mente visible, entre los miembros 
del narcotráfico, el Estado y la 
ciudadanía”.

En entrevista con La Jornada,
el catedrático de la Universidad de 
Columbia, en Nueva York, donde 
reside, asume al crimen organi-
zado en México como una nueva 
fuerza, un nuevo elemento social.

“Ojalá no fuera así, pero así lo 
veo. Es muy significativo lo que 
han estado ejecutando día con 
día, y que ya, de alguna manera, 
hemos aprendido a convivir con 
ello. Significan algunos cambios 
de actitud muy importantes, muy 
hondos, con muchas implicacio-
nes”, señala.

Precisa que uno de los fines de 
su libro más reciente –que compi-
la siete conferencias que impartió 
en 2022 en El Colegio Nacional, 
del cual es miembro– consiste en 
analizar, a partir de los instrumen-
tos de los que dispone como an-
tropólogo, el significado moral de 
algunas prácticas con las que los 
grupos criminales ejercen autori-
dad, imponen jerarquía a escala 
interna y despliegan su poder, co-
mo la exhibición pública de cuer-
pos o humanos desmembrados. 

“No es algo sin precedente en 
la historia del país; por ejemplo, 
conocemos fotografías de la épo-
ca de la Revolución Mexicana en 
la que aparecen personas colga-
das en postes de telégrafo. Es un 
ejemplo de esa clase de exhibición 
del asesinato”, indica.

“Obviamente, en la época de la 
Nueva España, como en todo el 
mundo europeo y euroamerica-
no, había formas de castigo cor-
poral que incluían la exhibición 
de cabezas, brazos o manos. Pero, 
primero, han pasado ya muchos 
años desde que había algo así en 
México y, segundo, lo que vemos 
ahora es de otra índole de lo que 
había en la Nueva España o la Re-
volución Mexicana.”

Uno de los temas explorados 
por Lomnitz, y que consigna en 
el citado libro, es cómo de la mano 
de las asociaciones delictivas han 
resurgido prácticas en el país co-
mo el sacrificio humano, realizado 
a partir del asesinato, incluso un 
nuevo canibalismo.

Son aspectos, a su decir, que a 
veces se han ido desarrollando sin 
planearse, sino “por procesos de 
la complejización del negocio que 
conlleva nuevas preocupaciones 
para la gente que está metida en 
cosas ilícitas”.

Tal complejización, cuyo origen 
se remite a las décadas de los 80 
y 90, a raíz de la participación en 
el tráfico de cocaína, ha llevado a 
los grupos criminales a encontrar 
“mecanismos cada vez más exa-
gerados” para mantener el lazo 
de secreto. 

“El canibalismo y el sacrificio 
humano, pienso, se inician con el 
surgimiento de un tipo de negocio; 
no es que el narcotráfico en sí mis-
mo fuera nuevo, pero el narcotrá-
fico con ese nivel de complejidad y 
de ingresos sí que lo era”, precisa.

“Ése es un ejemplo; luego hay 
muchos otros de cómo se van in-
ventando rasgos culturales, prácti-
cas, violencias, no tanto de manera 
deliberada, sino como en reacción 
a lo que va sucediendo en la eco-
nomía ilícita; por un lado, y tam-
bién en las formas de guerrear y 
movilizar la violencia en torno a las 
economías ilícitas que se van desa-
rrollando, muchas veces, pienso, 
de una manera que rebasó por mu-
cho, probablemente, la voluntad de 
varios de sus protagonistas”.

Economía ilícita

De acuerdo con Claudio Lomnitz, 
es imposible prever hacia dónde 
se enfilará ese nuevo orden social 
establecido en México a partir del 
crimen organizado: “Soy muy mal 
oráculo, por eso me dedico más 
a la historia, porque me cuesta 
menos entender qué pasó que en-
tender lo que va a suceder; pero 
creo que esto ha ido de la mano 
de una transformación profunda 
del Estado, y no hemos acabado de 
asimilar lo que significa eso.

“Es decir, es un Estado que tie-
ne cada vez menos capacidad de 
procesar administrativamente el 
conflicto social y, sobre todo, de 
regular todos los mercados que 
son claves para la sociedad. En-
tonces, hay una economía ilícita, 
y, muy importante, que no puede 
ser regulada oficialmente por el 
Estado, porque, justamente, es 
ilícita. Por ello, debe ser regulada 
de manera delegada o indirecta, o 
por otras personas en contra del 
Estado o asociados con éste. 

“En fin, hay muchas variantes 
de eso, como hemos visto en el 
caso de Ayotzinapa, adonde, es-
tá claro, los militares y policías 
estaban metidos en un proceso 
de regulación de las economías 
ilícitas de la mano de organiza-
ciones como Guerreros Unidos 
en contra de otras. Aliados con 
unos, en contra de otros, y eso lo 
estamos viendo en todo el país. 
Ese caso no es una peculiaridad, 
me parece más bien sintomático 
de una situación general y no una 
situación excepcional.”

El crimen organizado 
propició un nuevo 
orden social: Lomnitz

▲ Conferencia en la que 
se dieron a conocer los 
trabajos resultantes de la 
iniciativa El Prado en Vol., en 
la que estudiantes de diseño 
propusieron relaboraciones 
de obras como El jardín de las 
delicias, en tercera dimensión, 
realidad aumentada y virtual. 
Foto cortesía del recinto

Se dieron a 
conocer las 25 
piezas, físicas, 
virtuales e 
híbridas
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Nacido en Altar, Sonora, el artista 
Miguel Fernández de Castro (1986) 
conoce muy bien el desierto de su 
estado natal. No es de extrañarse, 
pues, que ese paisaje árido e inhós-
pito sea la punta de partida de su 
obra. 

En su proyecto La deuda: No hay 
dónde esconderse en campo abierto, 

que se exhibe en el Museo de Arte 
Contemporáneo (Marco), en Mon-
terrey, Fernández de Castro retoma 
y resignifica el concepto del paisaje 
a partir de la problemática social 
que implica la migración, represen-
tada por medio de los uniformes de 
camuflaje que suelen adquirir las 
personas en tránsito con la espe-
ranza de pasar desapercibidas ante 
las autoridades. La exposición de 
tres piezas consta de pintura, ins-

talación, fotografía y objetos.
En años recientes, Fernández de 

Castro ha colaborado con uno de 
los talleres de costura dedicados a 
la elaboración de ropa de camuflaje, 
ubicados en la cabecera municipal 
de Altar, que colinda con el conda-
do de Pima, en Arizona, Estados 
Unidos. 

Dada su cercanía con la frontera 
internacional, y, por ende, expuesto 
al fenómeno migratorio, los clientes 

principales de los talleres de costu-
ra son las organizaciones de tráfico 
de migrantes. 

Las prendas de camuflaje común-
mente son el uniforme de militares 
que buscan no ser identificados por 
otro agente o enemigo en trabajo 
en campo. En Altar, el uso de ese 
estampado tiene otro propósito y 
subvierte el significado del unifor-
me. Es decir, de un contexto militar 
o bélico, en el que es portado por 
elementos de fuerzas armadas de 
los gobiernos, las prendas pasan a 
ser utilizadas en una situación rela-
cionada con la migración ilegal y el 
tráfico de personas. 

Para el artista, el fenómeno mi-
gratorio es un tema “difícil”, porque 
los discursos generados implican 
“hablar por el otro”, y encierra un 
problema de origen: asumir que 
uno tiene derecho de hacerlo, “al-
go de lo que me quiero alejar”. Por 
eso, “me concentro en hablar e in-
dagar sobre el periodo de tránsito 
de migrantes hacia Estados Unidos 
en el que Altar, donde radico, está 
profundamente metido”, expresa 

en entrevista para Marco. 
En su aproximación al tema, 

Fernández de Castro intenta ale-
jarse de las dicotomías; es decir, lo 
bueno o malo con relación a algo. 
No obstante, en un fenómeno tan 
complicado, como la migración, 
“necesariamente hay, a final de 
cuentas, una postura. Trato de que 
la mía evidencie estos entresijos 
que hay bajo la superficie de lo que 
generalmente se conoce sobre esta 
economía; exponer sobre el tablero 
ese juego de cosas y de alguna ma-
nera alejarme en un segundo ins-
tante para que eso siga su camino”.

Según el artista, la aproximación 
occidental al paisaje muchas veces 
ha resultado nociva para entender-
lo: “Trato de alejarme de esa mira-
da, aunque sea de manera que pue-
da sonar paradójica, al utilizar su 
propio lenguaje, que muchas veces 
es de hipervigilancia, de control ab-
soluto de cada centímetro cuadra-
do del territorio. Trato de replicar y 
hacer mímesis de ese lenguaje para 
agotarlo de alguna manera. Incluso, 
si se puede, llevarlo a un punto de 
absurdo”.

La exposición La deuda: No hay 
dónde esconderse en campo abierto
permanecerá hasta el 3 de marzo 
de 2024 en el Marco, en Monterrey.  

Artista resignifi ca la noción de 
paisaje y aborda la migración
Miguel Fernández de Castro expone La deuda en el 
Marco // Consta de pintura, instalación, foto y objetos

 La exposición permanecerá 
hasta el 3 de marzo. Foto cortesía  
del museo regiomontano

Campamento Río de la Felicidad, Mineral del Chico.

CARLOS PAUL 

¿Es posible transformar una socie-
dad sin violencia? ¿Qué tan vigente 
es el antiguo estatuto maquiavélico 
que dicta: el fin, justifica los medios? 
Las anteriores son cuestiones sobre 
las que se reflexiona en la puesta en 
escena Amor y rabia, obra escrita 
y dirigida por David Olguín, que se 
presentó en el teatro El Milagro. 

La dramaturgia propone retra-
tar la rebeldía juvenil, sus impulsos 
colectivos por una justicia que sis-
temáticamente les ha sido negada, 
así como el oscuro trasfondo polí-
tico y social que subyace en la de-
tonación de una bomba en un sitio 
público. 

Cuatro jóvenes, cuyas historias 
personales contrastan entre sí, 
motivados por el resentimiento 
que causa la desigualdad social, 
ejecutan el plan de “un personaje 
anónimo y clandestino, llamados 
por unos El Profe y por otros La 
Mano”, explica Olguín. 

Ese grupo de jóvenes “intenta ser 
el retrato de un colectivo que existe 
en la vida real, nacido hace unos 10 
años en México, que propagó mu-

chas de sus ideas y principios hacía 
América Latina, así como en países 
como España y Grecia.

“En esta historia, un grupo eco-
terrorista planea poner una bom-
ba, motivados por sus principios y 
planteamientos, como el regreso a 
la naturaleza y ser enemigos de lo 
que implica la tecnología. De ahí 
que se relatan las consecuencias de 
dicha acción y la muerte absurda de 
una persona.”

Para David Olguín, se trata “de 
una historia de descenso al infier-
no, la de un joven con un legítimo 
anhelo de transformación social, 
cuyo impulso es la indignación, pe-
ro a quien su ingenuidad política 
lo llevará a ser parte de una trama 
en la que se manejan intereses 
oscuros”. 

Otra de las cuestiones que se ex-
ploran en la obra es el significado de 
indignarse en el siglo XXI.

Uno de los protagonistas, va 
enfrentando a cada integrante del 
grupo en un espacio donde todos 
se hallan en la clandestinidad, con-
dición que les impide reconocerse 
unos a otros, pues no saben quiénes 
y cuántos son, dónde están, y aun 
así hablar de ser una “legión”. 

La idea “es reflexionar sobre los 
impulsos juveniles colectivos, en 
contraste con los nihilismos con-
temporáneos y los milenarismos 
casi apocalípticos, ya que en el 
mezclado saco de los ‘istmos’ con-
temporáneos, ciertos medios de co-
municación tienden a definirlos co-
mo si fueran lo mismo; entonces, se 
sataniza y desprestigia esa rebeldía 
juvenil, que llega a tener propues-
tas muy interesantes, por ejemplo, 
por medio de radios comunitarias, 
el grafiti urbano o los círculos de 
estudio. Es todo un mosaico de 
formas de protesta clandestina, 
crítica y contestataria”, comentó 
el dramaturgo.

Todo ello “es reflejo de un mundo 
que no está ofreciendo una salida a 
la desesperación y anhelos de los 
jóvenes, herederos de otras luchas 
históricas”.

Con actuaciones de Laura Alme-
la, Emmanuel Pavía, Santiago Al-
faro, Sunem Cedillo y Juan Olguín 
Almela; escenografía e ilumina-
ción de Gabriel Pascal; vestuario 
de Laura Martínez Rosas, y gra-
fitis de Lola Livre y Sacer, Amor 
y rabia se presentó en el teatro El 
Milagro.

El mundo no da salida a anhelos 
de los jóvenes: David Olguín



EUROPA PRESS
MADRID

La máxima actividad de la lluvia de 
estrellas de las úsidas se espera que 
tenga lugar la noche del 22 al 23 de 
diciembre. La Luna creciente, muy 
cerca del pleniunio, iluminará el cie-
lo durante casi toda la noche, por lo 
que las condiciones de visibilidad 
serán malas.

El mejor momento para observar 
el fenómeno se producirá en las ho-
ras cercanas al amanecer, cuando la 
Luna desaparezca por el horizonte, 
de acuerdo con cálculos del Obser-
vatorio Astronómico Nacional.

La lluvia de meteoros de las úrsi-
das es visible en el hemisferio norte 
entre el 17 y el 26 de diciembre. Su 
tasa de actividad es modesta –entre 

10 y 50 meteoros por hora– con una 
velocidad de unos 33 kilómetros 
por segundo.

Las úrsidas suelen pasar inadver-
tidas debido a que están situadas 
entre dos lluvias de meteoros con 
una tasa de actividad mucho más 
alta –la de las gemínidas– que alcan-
zan su máximo una semana antes 
que las úrsidas, y la de las cuadrán-
tidas, que lo tienen dos semanas 
después que las úrsidas.

El que está por terminar es un 
mal año para la observación de 
las úrsidas, pues su momento de 
máxima actividad se producirá 

cuatro días antes de la Luna llena 
del 27 de diciembre. Los meteoros 
de estas estrellas son fragmentos 
del cometa 8P/Tuttle, descubierto 
en 1858. Como todos los años por 
estas fechas, la Tierra atraviesa un 
anillo poblado con los fragmentos 
desprendidos del cometa 8P/Tuttle 
en anteriores pasos cerca del Sol.

Cuando uno de esos fragmentos 
(o meteoroides) entra en contacto 
con la atmósfera terrestre, se va-

poriza por la fricción con el aire, 
creando así el resplandor lumino-
so que se conoce como meteoro o 
estrella fugaz.

Todos los meteoros de una lluvia 
parecen tener un único punto de 
origen. Este punto se denomina "ra-
diante", y su localización se utiliza 
para nombrar a la lluvia de estrellas. 
Las úrsidas tienen su radiante cerca 
de la estrella Kocab en la constela-
ción de la Ursa Minor (Osa Menor).

AFP 
PARÍS

La hormona GDF15 secretada 
por el feto está relacionada con 
náuseas y vómitos que muchas 
mujeres sufren durante el em-
barazo, según un estudio de la 
Universidad de Cambridge y 
académicos de Escocia, Estados 
Unidos y Sri Lanka, publicado 
en Nature. Estos síntomas afec-
tan a una de cada 10 gestacio-
nes, y una de cada 100 mujeres 
los presenta de modo grave.

La hiperémesis gravídica es la 
causa más frecuente de hospita-
lización en embarazos de menos 
de tres meses.
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Investigadores han identificado los 
15 problemas más acuciantes para 
la conservación, entre ellos el decli-
ve de los invertebrados y el cambio 
de los ecosistemas marinos, según 
publican en la revista Trends in Evo-
lution & Ecology.

Desde 2009, la Cambridge Con-
servation Initiative coordina una 
exploración anual del horizonte, 
un método bien establecido para 
predecir qué amenazas, cambios y 
tecnologías tendrán el mayor im-
pacto en la conservación biológica 
durante el año siguiente. Para la 
edición 15, 31 científicos, profesio-
nales y responsables políticos ela-
boraron una lista de 96 temas, que 
finalmente redujeron a las 15 más 
novedosas e impactantes.

Las conclusiones incluyen temas 
relacionados con la energía soste-
nible, el declive de las poblaciones 
de invertebrados y el cambio de los 
ecosistemas marinos.

Los 15 temas identificados por el 
estudio incluyen nuevas fuentes de 
hidrógeno para producir energía, 
incluida la electrólisis del agua de 
mar; producción descarbonizada de 
amoniaco para fertilizantes y com-
bustibles mediante microgotas de 
agua, malla de grafito y nitrógeno, 
así como fabricación de alimentos 
y piensos con nutrientes similares a 
los de los peces a partir de bacterias 
autótrofas oxidantes del hidrógeno.

Además, mencionan la agricultu-
ra de interior en entornos urbanos 
mediante fotosíntesis artificial sin 

luz; el uso excesivo de polvo de roca 
para remineralizar grandes cantida-
des de carbono y poner los ecosiste-
mas en riesgo de contaminación por 
metales pesados o que las poblacio-
nes de lombrices de tierra seguirán 
disminuyendo, especialmente en los 
ecosistemas de tierras de cultivo y 
bosques de frondosas, debido poten-
cialmente a los pesticidas.

Aerosoles, dañinos

Indican que la ecoacústica del sue-
lo, que proyecta sonidos como el del 
agua moviéndose por éste, podría 
ayudar a controlar su ecología y 
las poblaciones de invertebrados; 
que los incendios forestales pueden 
cambiar los patrones climáticos, 
como El Niño, al liberar aerosoles 
atrapados; o que las impresoras de 
ADN de sobremesa, capaces de pro-
ducir secuencias de ADN de doble 
cadena bajo demanda, cada vez más 
avanzadas, extendidas y sujetas a 
regulación.

La lista incluye también nuevos 
métodos para medir la toxicidad 
de las sustancias químicas antes 
de que se produzcan efectos adver-
sos; los rascacielos sostenibles" de 
Arabia Saudita afectarán a las aves 
migratorias, y los erizos de mar se-
guirán desapareciendo rápidamen-
te en todo el mundo, posiblemente 

debido a un patógeno protista que 
podría amenazar los ecosistemas 
tropicales.

Concluyen indicando que se 
prueban métodos para eliminar 
el bióxido de carbono del océano, 
como la fertilización oceánica, las 
macroalgas y la inyección de rocas; 
el aumento de las temperaturas en 
la zona crepuscular para perturbar 
la bomba biológica de carbono del 
océano y el deshielo de la Antártida 
altera las corrientes oceánicas pro-
fundas, reduciendo el vuelco abisal 
en 40 por ciento para 2050.

“Los problemas identificados 
en esta exploración siguen refle-
jando la yuxtaposición entre los 
impactos antropogénicos sobre 
la biodiversidad y la creciente ca-
pacidad tecnológica para mitigar 
esos efectos”, escriben los investi-
gadores, dirigidos por el conserva-
cionista William Sutherland, de la 
Universidad de Cambridge (Reino 
Unido).

“En algunos casos, los nuevos 
problemas surgen directamente 
de los esfuerzos por mitigar otros 
problemas”, aseguran.

Los autores identifican varios 
puntos en común en la lista de pro-
blemas, entre ellos las amenazas a 
los ecosistemas marinos. Subrayan 
la importancia de las recientes ini-
ciativas de política en la materia pa-
ra ayudar a hacer frente a esta cir-
cunstancia, al tiempo que señalan 
que estos esfuerzos no ayudarán a 
resolver los problemas relacionados 
con el clima. Asimismo, analizan la 
importancia que sigue teniendo la 
innovación en la captura de car-
bono y las tecnologías energéticas 
sostenibles.

Identifi can 15 amenazas de mayor impacto 
en la conservación biológica para 2024 
Declive de población de invertebrados, contaminación y tecnología, entre ellas

El cambio en los ecosistemas 
marinos, como el provocado por 
la minería, está entre los factores 
de riesgo señalados por un grupo 
de científi cos y políticos. Foto 
Europa Press

Entre 22 y 23 de este mes, 
la máxima actividad de 
lluvia de estrellas úrsidas

Debido a la Luna creciente, 
las condiciones de visibilidad 
serán malas, se pronostica. Foto 
Europa Press

Fetos liberan 
hormonas 
causantes 
de náuseas 
maternas
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Existe actualmente una escena 
vibrante de jazz joven, especial-
mente en la Ciudad de México, y 
la cantante Vania Fortuna y su en-
samble Islas de la Tierra Firme son 
ejemplo de ello. La también com-
positora y el sexteto, integrado por 
músicos convocados especialmen-
te para la ocasión, se presentaron 
en la Plaza de las Artes, del Centro 
Nacional de las Artes (Cenart), en 
el contexto del Festival Luces de 
Invierno. 

Para ese proyecto, Fortuna con-
juntó sus facetas de compositora 
y arreglista, así como la integra-
ción de un archivo de sonidos que 
ella misma ha construido con base 
en grabaciones de campo en una 
variedad de ecosistemas en dife-
rentes países, con énfasis en los 
pájaros. 

Abrió el concierto del domingo 
pasado con una muestra del traba-
jo en torno a la musicalización de 
un poema de Sor Juana Inés del la 
Cruz, bajo el título de Escuche mi 
voz el orbe.

La cantante ya había experi-
mentado con el paisaje sonoro, 
también en el Cenart, con su 
grupo Selva Negra, en 2021. En 
esa ocasión hizo un homenaje al 
escritor José Agustín con la pie-
za Viaje al corazón de una selva,
cuyos sonidos fueron grabados en 
la Laguna de Coyuca, lugar que 
se menciona en la novela Se está 
haciendo tarde (final en laguna).

Obras para 
teatro y cine

Si entonces las herramientas de 
Fortuna eran “mucho más limita-
das” –apenas tenía un año de ha-
ber descubierto el paisaje sonoro–, 
ahora, gracias a su trabajo en teatro 
y cine, además de musicalizar la es-
cena en vivo, siente que sus capaci-
dades se han abierto. 

“Mi archivo se ha expandido y 
también mi manera de expresar-
me por medio de los sonidos”, dice. 
La responsable de las proyecciones 
visuales es Minerva H. Trejo.

Para la cantante, lo que la dife-
rencia de otros artistas es que pien-
sa el paisaje como “expansión de la 
propia música. Lo que importa es el 
sonido más allá, incluso, de ella. El 
sonido como discurso que incluye 
música, voz y también el cuerpo, 
porque a final de cuentas lo paso 
por todo el cuerpo. Para mí es la 
expansión de la composición tomar 
estos elementos para expresarnos 
de otra manera”.

Su proyecto actual está muy in-
fluido por la literatura. “Mis padres 
son periodistas. Desde niña me gus-
tó leer; de hecho, me obsesionaba 
con los libros. Como artista me con-
sidero alguien cuyas herramientas 

vienen del sonido de la música; sin 
embargo, la idea conceptual de los 
proyectos, de las canciones, viene 
de libros”.

El título del trabajo, pues, hace 
alusión al libro Historia de las Indias 
de Nueva España e Islas de la Tierra 
Firme, escrito por Diego Durán en 
1537. La idea de “islas de la tierra 
firme” resonó en Fortuna porque 
“aquí no es mar”. Había islas en Te-
nochtitlán porque sus habitantes 
vivían en un lago, pero se comuni-
caban. La cantante trasladó este 
concepto a su proyecto: “Es un en-
samble abierto en el que siempre se 
invita a diferentes músicos”.

Participaron: Saúl Legorreta 
(guitarra), Daniel Vadillo (pia-
no), Darío González (contrabajo), 
Maxym González (sax tenor), Da-
vid de la Rosa (sax alto) y Sebastián 
Soto (batería). Para la ejecución de 
esta obra, Fortuna concibe a cada 
músico como una isla que se comu-
nica con sus contrapartes “a partir 
del sonido”.

Otro poema musicalizado fue 
Quién me compra una naranja, 
de José Goroztiza, a ritmo de 
porro. Regina Caelli, poema del 
tabasqueño Carlos Pellicer, fue 
convertido en “una especie de vals 
latinoamericano, muy influido por 
la música andina”. 

El arreglo de Son Paulina, que 
utiliza la poesía de Andrés Henes-
trosa, es más cercano al jazz. Es 
decir, “más urbano, desde donde 
nosotros hablamos y tocamos”. 

La búsqueda estética de la com-
positora se ha acercado mucho a la 
música de la Costa Chica, de Gue-

rrero y Oaxaca, que tiene que ver 
con chilenas y sones. Su trabajo con 
orquestas tradicionales la ha hecho 
buscar “este tipo de sonoridades, 
aunque no para hacer un arreglo 
de un son existente, sino para com-
poner piezas basadas en los colores 
de la música tradicional”.

“Ese viaje trata de seguir una 
línea estética muy cercana a la mú-
sica que llaman de nuestras propias 
raíces. Este ejercicio, pues, es una 
especie de propuesta de mostrar có-
mo suena esa música en la Ciudad 
de México después de inspirarnos 
en todos estos lugares”, asegura. 

En la música de Vania Fortuna, el sonido, 
la voz y el cuerpo expanden sus creaciones
Junto con su Ensamble Islas de la Tierra Firme, se presentó en el Cenart

OCHO DÉCADAS DE ROCK

▲ El guitarrista y cantante de los Rolling Stones, 
Keith Richards, cumplió 80 años. La efeméride fue 
celebrada en redes sociales mensajes como 

“Feliz cumpleaños, Keith! ¡Te amamos y 
respetamos y nos sentimos honrados de estar en 
tu equipo!”. Foto Afp

▲ La joven cantante y arreglista 
musicalizó obras literarias 
virreinales y contemporáneas, 
entre ellas, de la autoría de Sor 
Juana Inés de la Cruz, José 
Agustín y Carlos Pellicer. Foto 
Darío Fabricio López Luna-
Cenart



LA JORNADADE ENMEDIO
Martes 19 de diciembre de 2023ESPECTÁCULOS8a

AFP
LOS ÁNGELES

Si Rebel Moon, la nueva película épi-
ca de ciencia ficción de Zack Snyder 
en Netflix, se siente como un filme 
de La guerra de las galaxias es por-
que originalmente fue propuesta 
como tal.

Desde sus humildes aldeanos en 
una galaxia lejana luchando con-
tra poderosos señores imperiales 
que destruyen planetas hasta sus 
ardientes espadas y su título, las si-
militudes con la creación de George 
Lucas son evidentes.

Cuando Snyder propuso su histo-
ria a Lucasfilm hace una década y la 
idea no prosperó, el director conti-
nuó por su cuenta y creó su propio 
universo lleno de mitología, algo 
que él ahora ve como una enorme 
bendición.

“Cuando quedó claro que esto no 
funcionaría, Deborah, mi esposa y 
socia de producción, me dijo: ‘Es la 
mejor noticia que podías recibir’”, 
recuerda Snyder.

“El proceso de crear este mundo, 
aunque ha sido agotador y requirió 
mucho tiempo, y realmente el nivel 
de detalle es una locura, me ha dado 
una gran recompensa”, comentó el 
director de 300 y Watchmen.

“Porque te da la capacidad de 
deconstruir los íconos de la ciencia 

ficción y los tópicos a los cuales es-
tás acostumbrado.”

El resultado es quizás el paso 
más audaz en la ya extremamente 
popular y controvertida carrera de 
Snyder, quien reinterpretó el clásico 
Amanecer de los muertos y ha revi-
sado a queridos héroes como Super-
man y Batman en películas como El 
hombre de acero y Liga de la justicia.

Rebel Moon es una rara apuesta de 
más de 160 millones de dólares a algo 
nuevo, en una era en que Hollywood 
depende cada vez más de marcas y 
franquicias establecidas, conocidas 
como “propiedad intelectual”, o “IP” 
como lo llaman en inglés.

“La espada con doble filo de la IP 
es que, por un lado, es conocido, to-
dos saben lo que es”, señaló Snyder. 
“Por otro, es conocido, todos saben 
lo que es”, bromeó.

Rebel Moon - Parte 1: La niña del 
fuego se estrena en Netflix el 22 de 
diciembre, con una segunda pelícu-
la prevista para abril.

Sigue los pasos de Kora (Sofia 
Boutella), una desconocida miste-
riosa que choca su nave espacial en 
el rincón más remoto del universo 
y se encuentra defendiendo de las 
garras del tiránico imperio a los pa-
cíficos aldeanos que la acogieron.

Ella y el ingenuo campesino 
Gunnar (Michiel Huisman) reú-
nen a un equipo de combatientes, 
desde aguerridos insurgentes has-

ta un engreído mercenario (Charlie 
Hunnam) que tiene una nave espa-
cial rápida y que valora su propia 
seguridad y fortuna por encima del 
destino de la rebelión.

Si algunos de estos personajes 
suenan familiares, miembros del 
elenco insisten en que están lejos, 
muy lejos de cierta famosa galaxia.

“Creo que nadie mencionó las pa-
labras ‘guerra’ y ‘galaxias’ en el set”, 
expresó Ed Skrein, quien interpreta 
al villano almirante Atticus Noble. 

Snyder trabajó en contextos de-
tallados para cada personaje, pla-
neta e incluso los componentes de 
las naves espaciales.

Los cineastas crearon tres len-
guajes únicos para las varias cultu-
ras y credos de su universo.

“Desde el comienzo estaba muy 
claro para nosotros que Zack tenía 
todo este mundo y este universo 

que quería crear en mente y en el 
que él había estado trabajando por 
décadas”, aseguró Huisman.

“Esto es un nuevo original. Este 
es el nuevo mundo de Zack”.

“Peligro”

Si en algo Rebel Moon se diferencia 
de La guerra de las galaxias es en su 
tono más adulto, con el uso de más 
violencia y sexualidad. De hecho, 
una de las primeras escenas ocurre 
en un burdel.

Estos temas tendrán aún más 
relevancia en una “versión del di-
rector” que se lanzará el verano 
próximo.

“En la versión actual, se trata 
más de una textura de peligro o un 
elemento exótico”, opinó Snyder. 
“En la versión del director son más 
centrales y frontales. Realmente, es 

sobre eso que va la película”.
Netflix anunció que están traba-

jando en un videojuego, una novela 
gráfica y una película animada so-
bre esta producción.

La esperanza de Snyder es que 
la franquicia pueda expandirse y 
ganar vida propia, así como en el 
pasado lo hizo Lucas.

“Mi sueño para este proyecto es, 
por un lado, seguir la historia hasta 
el final. Es la principal cuestión que 
me motiva”, afirmó.

“Siento que hay todo un univer-
so de cómics que me gustaría crear 
para este mundo”, declaró Snyder 
y agregó: “Mi esperanza es que sea 
algo inagotable”.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El cantautor panameño Rubén Bla-
des ofrecerá el concierto gratuito 
“Fiesta de Año Nuevo 2024” en Pa-
seo de la Reforma, entre el Ángel 
de la Independencia y la Glorieta 
del Ahuehuete, el 31 de diciembre, 
donde se espera la asistencia de 100 
mil personas para despedir 2023.

El jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, destacó que Blades es uno de 
los grandes cantantes latinoameri-
canos, cuenta con una amplia tra-
yectoria y más de 50 discos, pero 
además es cantante, abogado y 
activista partidario de las mejores 

causas sociales, culturales y políti-
cas de América Latina.

Comentó que el artista paname-
ño estará acompañado por la Or-
questa Roberto Delgado Big Band, 
también originaria de Panamá, con 
quienes se ha presentado desde 
2010 en los más prestigiosos fes-
tivales y salas de Europa, Estados 
Unidos y Latinoamérica, para inter-
pretar canciones como “Plástico”, 
“Decisiones”, “Amor y control”, “El 
Cantante” y “Pedro Navajas”.

Por su parte, la secretaria de Cul-
tura, Claudia Curiel de Icaza, des-
tacó que este concierto representa 
el cierre de un año de programas 
culturales accesibles para todos y 
ofrece una propuesta musical ba-
sada en las raíces latinoamericanas, 
como parte del “Salswing Tour” del 
artista, quien tiene más de 50 años 
de trayectoria, 11 Premios Grammy 
y 11 Grammy Latinos.

“La Ciudad de México está 
rankeada en el número uno de 
actividad cultural, sobre todo por 
su accesibilidad, esto es producto 

de una colaboración intensa entre 
agentes culturales independientes, 
sector privado, de gobierno; pero, 
sin duda, el trabajo intenso que se 
ha hecho para acceso a la cultura 
con nuestras actividades y festiva-
les ha sumado también de manera 
importante. Vamos a cerrar con un 
concierto de primer nivel, como el 
de Rubén Blades”, compartió.

El director de Grandes Festiva-
les Comunitarios, Argel Gómez 
Concheiro, subrayó que se espera 
una afluencia de al menos 100 mil 
personas y la presentación tendrá 

una duración aproximada de dos 
horas y media.

“Se ha vuelto una tradición, una 
escala en la vida cultural de la Ciudad 
de México muy importante, en cum-
plimiento de importantes derechos 
culturales como es el acceso a gran-
des espectáculos, a grandes artistas 
internacionales. Y por supuesto que, 
en comunicación con Rubén Blades, 
hemos encontrado a un artista muy 
entusiasmado por estar aquí en la 
Ciudad de México, de estar en el fes-
tejo del Año Nuevo”, expresó.

El concierto iniciará a las 22:30 

horas, pero habrá música y acti-
vidades desde las 20:30 horas y 
posteriormente se hará el conteo 
regresivo para recibir 2024. 

Los accesos a Reforma serán des-
de el Ángel de la Independencia y en 
calles aledañas, como Río Danubio, 
Río Sena, Génova, Belgrado, Ambe-
res, Estocolmo y Berna.

Rubén Blades dará 
concierto gratuito 
en la CDMX para 
recibir el Año Nuevo
Comenzará a las 
10:30 de la noche, 
aunque desde dos 
horas antes habrá 
música y actividades

▲ El artista panameño Rubén 
Blades estará acompañado por 
la Orquesta Roberto Delgado Big 
Band. Foto Ap

Zack Snyder crea su 
propia Guerra de las 
galaxias con Rebel Moon

▲ La actriz Sofi a Boutella, en una 
escena de Rebel Moon Parte 1: La 
niña del fuego. Foto Ap 
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“Ser políticamente correcto es abu-
rrido”, dice Paul Schrader, director 
y guionista que ha vivido las angus-
tias masculina y existencial a lo lar-
go de sus casi 50 años de realización 
cinematográfica. Los hombres con 
problemas aparecen en la mayoría 
de sus películas: el brillante thriller
sobre el trabajo sexual American 
Gigolo (1980), el horror erótico 
en Cat People (1982) y el neo-noir
Affliction (1997).

“Los directores de cine son tipos 
alfa, ya sean hombres o mujeres”, 
afirma. “Es decir, dame una silla y 
un látigo y ponme en esa habitación 
con los leones. Los haré sentarse”, 
sostiene.

Cuando tenía 26 años, escribió 
el guión de Taxi Driver (1976), pe-
lícula de Martin Scorsese, y luego 
escribiría o coescribiría más pelícu-
las de este neoyorquino, como Toro 
salvaje (1980), La última tentación 
de Cristo (1988) y Bringing Out the 
Dead (1999). En el proceso creó el 
antihéroe cinematográfico defini-
tivo, el lobo solitario Travis Bickle 
interpretado por Robert De Niro. 
Cincuenta años después, Schra-
der sigue tan preocupado como 
siempre por la masculinidad en su 
forma más retorcida. En su filme 
más reciente, Master Gardener, el 
personaje masculino principal es un 
horticultor con un pasado suprema-
cista blanco.

Schrader tiene 77 años y su ma-
yor problema en los últimos tiem-
pos ha sido su salud. Padece covid 
prolongado y ha estado en el hospi-
tal tres veces en los últimos meses 
con neumonía bronquial. Durante 
un tiempo estuvo confinado en su 
casa en Nueva York, sin saber si 
volvería a trabajar. Ahora, sin em-
bargo, está dispuesto a viajar. 

Esta semana se dirige a Avellino, 
Italia, para dar una clase magistral 
y recibir el Premio a la Trayectoria 
del Festival de Cine Laceno d’Oro. 
También acaba de terminar otra 
cinta: Oh, Canada, protagonizada 
por Jacob Elordi, Uma Thurman 
y Richard Gere, que marca el ren-
cuentro de la pareja más de 40 años 
después de American Gigolo.

Aquellos que recuerdan a Gere 
como el escolta masculino vestido 
de Armani se sorprenderán al sa-
ber que está en silla de ruedas en 
Oh, Canada. “Tiene 74 años, pero 
está en muy buena forma”, dice 
Schrader. Quiere decir que el actor 
tenía que estar enyesado en ma-
quillaje para que se viera adecua-
damente enfermizo. Gere y Elordi 
interpretan al mismo personaje en 
diferentes momentos de su vida, 
y Schrader calificó el proyecto de 

“una película sobre la muerte”. El 
proceso de morir representado en 
Foregone, dice, terminó reflejando 
cómo Banks finalmente moriría de 
cáncer en enero de 2023, mientras 
fue su propia crisis de salud lo que 
lo inspiró a ponerse a trabajar en 
ese proyecto. “Pensé: si voy a hacer 
una película sobre la muerte, será 
mejor que la haga rápido”. Durante 
la producción de Master Gardener,
Schrader fue llevado de urgencia a 
la sala de emergencias. Apenas po-
día respirar, y menos mantenerse 
en pie. Pudo terminar de filmar, pe-
ro le preocupaba que pudiera haber 
sido la última vez que lo haría. Sin 
embargo, ahora, con Oh, Canada
no está seguro de lo que le depara 
el futuro. “Ya hice mi cinta sobre 
la muerte, ¿qué hago ahora?”, se 
pregunta.

Schrader habló con The Indepen-
dent por Zoom desde Nueva York. 
Tiene una figura canosa. Su voz es 
ronca y suena un poco sin aliento. 

Cualquiera que lo siga en las re-
des sociales estará acostumbrado 
a su franqueza. Comenzó su ca-
rrera como crítico de cine y utili-
za Facebook principalmente para 
publicar comentarios perspicaces 
y muy avispados sobre los nuevos 
estrenos. 

Describe a esa red social como 
una forma “muy eficiente” de ras-
car una picazón creativa, aunque 
admite que a veces calla sus opinio-
nes sobre ciertas películas. “Real-
mente no puedo ser un crítico de 
cine porque hay cosas que puedes 
decir que son perjudiciales para tu 
carrera”, afirma, y tiende a evitar 
criticar a los actores, por ejemplo, 
en caso de que intente trabajar 
con ellos en una fecha posterior. 
Tampoco denostará a sus antiguos 
colegas y amigos. Si, por ejemplo, 
lo hacía con el trabajo de Scorsese, 
se lo “decía a Marty” directamente 
en lugar de publicarlo.

Le pregunto qué piensa de la lla-
mada “cultura de la cancelación”. 
“Hubo un momento en el movi-
miento #MeToo en el que si una 
mujer acusaba a un hombre de 
algo, era cierto de facto”, dice. “Eso 
ahora ha vuelto a cambiar. Si hay 
alguien que acusa (a un actor de 
agresión sexual), la mayoría de las 
mujeres dirán: ‘investiguemos esto 
y veamos qué hay’. (la acusadora) 
no está diciendo automáticamente 
la verdad”.

–¿Alguna vez se ha preocupado 
por ser “cancelado”? –se le pregun-
ta al director.

–“Hay que preocuparse porque 
se puede hacer con muy poca evi-
dencia”, afirma. “Particularmente, 
en el apogeo del #MeToo, todo lo 
que necesitarías es que alguien te 
señalara con el dedo”.

Sin embargo, no es ajeno a ser 

criticado por sus opiniones. Du-
rante años, Schrader ha expresa-
do su entusiasmo por trabajar con 
Kevin Spacey, quien en julio fue 
declarado inocente de agredir se-
xualmente a cuatro hombres tras 
un juicio en Londres. La estrella 
de American Beauty había negado 
durante mucho tiempo múltiples 
acusaciones de conducta sexual 
inapropiada. “La gente respondió 
como si hubiera dicho que le daría 
una patada a un vagabundo”, dice 
Schrader. “Kevin Spacey es un gran 
actor. Ganó dos premios Óscar. Fue 
declarado inocente. ¿Por qué no iba 
a trabajar con él?” 

La visión creativa del director 
a menudo también lo pone en el 
punto de mira de productores y fi-
nancistas. Su precuela de 2003, de 
El exorcista, protagonizada por Ste-
llan Skarsgård, no fue considerada 
aterradora; luego fue desechada y 
rehecha por un director diferente 
(finalmente saldría a la luz en 2005, 
con el título Dominion: precuela del 
exorcista).

En 2014, su thriller de Nicolas 
Cage, Dying of the Light, le fue 
arrebatado de las manos por sus 
productores y reditado en contra 
de su voluntad. Tanto él como 
Cage repudiaron el corte oficial. 
“Volví a reditar una especie de ver-
sión gonzo, a la que llamé Dark”,
recuerda. Luego lo puso en línea 
a través del sitio web de piratería 
líder en Internet. 

En los últimos años, el trabajo 
de Schrader ha atraído repetidos 
elogios, sobre todo su filme de 2017, 
First Reformed, thriller existencial 
protagonizado por Ethan Hawke, 
que le valió una nominación al Ós-
car por Mejor Guion Original, la 
primera de la Academia.

Unos años antes, tenía una pers-
pectiva sombría sobre el futuro del 
cine. Su difamado drama erótico 
The Canyons (2013) fue protago-
nizado por Lindsay Lohan y la es-
trella porno James Deen. Comenzó 
con un montaje sombrío de cines 
cerrados; sus fachadas tapiadas, 
sus auditorios descascarándose y 
cayendo a pedazos. 

“Me alegro de que la experiencia 
de ir a las salas no se haya extin-
guido en la medida en que parecía 
que lo haría –dice–, pero todavía 
se está muriendo. Seguirá así y se 
convertirá en una forma cada vez 
más especializada de ver películas”. 
Pronostica un futuro en el que el ci-
ne seguirá existiendo pero, como 
el jazz o la música clásica, perderá 
su perfil.

Sin embargo, él aún ve muchas 
películas nuevas. Pese a sus recien-
tes problemas de salud,  ya no está 
aliado con los estudios y se siente 
cómodo trabajando con bajos pre-
supuestos; puede retener el corte 
final de sus películas. Ahora se 
trabaja en una biografía sobre él, y 
actualmente está completando la 
posproducción de Oh, Canada. 

También ha estado experimen-
tando con la inteligencia artificial. 
Recientemente le pidió a esta he-

rramienta que compusiera una 
canción para él al estilo de Dylan, y 
lo hizo. “La IA se sabe de memoria 
todas las canciones de Bob Dylan”, 
se maravilla. “Hay cientos y cientos 
de ellos. Puedes decir: ‘Dame una 
canción de Dylan de los 80, dame 
una de los 90...’ y escribirá uno para 
ti. Lo que produjo no fue una can-
ción particularmente buena, ¡pero 
Bob también escribió muchas can-
ciones malas!”. 

Traducción: Juan José Olivares

Pese a estar enfermo, el 
director Paul Schrader 
aún “domina a los leones”
Oh, Canada, su reciente trabajo, está en posproducción

El actor Greg Kinnear 
(izquierda), junto al realizador, 
en  el Festival de Cine de San 
Sebastián en 2002. Foto Afp
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ALBERTO ACEVES

En el América los balances no son 
instancias externas y posteriores 
al final de una temporada, porque 
ocurren todo el tiempo. Muchos en-
tienden que hay resultados que por sí 
mismos deciden el futuro de un pro-
yecto y no existe nada que se pueda 
hacer. Los partidos cobran sentido 
por la forma en que se juegan, so-
bre todo cuando se trata de ganar 
un campeonato. Por eso lo más co-
mún en reuniones de dirigentes es 
escuchar con frecuencia la palabra 
obligación, ese modo de ser que iden-
tifica la historia de este equipo.

“Estábamos en deuda con nues-
tros aficionados. Se lo debíamos. 
Era un campeonato muy ansiado, 
el mejor regalo de Navidad que 
podíamos tener para cerrar el año 
en el Azteca”, explica el presiden-
te deportivo Santiago Baños, cuya 
continuidad aún no está garantiza-
da para el próximo torneo, pero no 
le resulta importante. “No muchas 
veces ser líder, con los mejores re-
gistros en la fase regular, garantiza 
el título en las series finales. Paga-
mos una deuda muy grande”.

Baños observa a su alrededor 
y de pronto se encuentra con un 
abrazo de Héctor González Iñárri-
tu, director de operaciones, quien 
valora su gestión en el área depor-
tiva de las Águilas y lo señala como 
responsable. “Éste es el artífice de 
todo, señores, de todo”. Apenas en 
mayo pasado cuando el argentino 
Fernando Ortiz entregó el cargo de 
entrenador, cientos de aficionados 
en redes sociales pidieron al dueño, 
Emilio Azcárraga Jean, la salida de 
Baños. Hubo reproches y todo tipo 
de señalamientos.

“Así es este negocio. A veces pue-
de ser injusto, porque el formato de 
competencia no ayuda, pero hay que 
seguir y no bajar los brazos”, replica 
el ex futbolista del Atlante y el Mon-
terrey, tras encabezar la contrata-
ción del brasileño André Jardine 
cuando aún dirigía al Atlético de 
San Luis. “André venía mostrando 
la gran capacidad que tiene. Supo 
manejar de forma sana la compe-
tencia deportiva, hoy el resultado de 
todo eso es la 14. Era un paso que te-
níamos que dar y ahora la tenemos”.

Después de la final contra Tigres, 
los festejos se multiplicaron el do-
mingo en otras sedes del equipo. 

ALBERTO ACEVES

Mikel Arriola, presidente de la 
Liga Mx, prepara la última Asam-
blea de Dueños de este año con 
más datos duros  y tendencias nu-
méricas que probables medidas 
de cambio. En la lista de asuntos 
pendientes está todavía la discu-
sión sobre el regreso del ascenso 
y descenso, además de la fusión de 
la categoría Sub-20 con la segunda 
división para dar paso un torneo 
Sub-23 en Expansión.

“Habrá mucha unidad de todos 
los equipos. No me quiero adelan-
tar, pero no vamos a modificar las 
reglas”, afirma el directivo mien-
tras en la Federación Mexicana 
de Futbol, en Toluca, inician los 
preparativos para recibir hoy a
los directivos de más alto rango en 
el circuito profesional.

“En lo deportivo cerramos un 
torneo con tres goles por partido, 
arriba de los 58 minutos de tiempo 
efectivo y con una categoría feme-
nil muy pujante, que rompió sus 
récords otra vez de rating. Casi 9 
millones de personas vieron los 
encuentros por televisión abierta. 
En Expansión, además, se dieron 

27 debuts que llegaron a primera, 
para eso estamos trabajando en 
una liga de desarrollo. El balance 
es positivo”, agrega Arriola sin 
clarificar las propuestas que es-
tán en la mesa sobre la siguiente 
temporada.

En cuestiones de seguridad en 
los estadios, el sistema de FanID 
cuenta ya con más de 2 millones 
de registros oficiales. De igual 
manera, el número de efectivos de 
seguridad pública se duplicó esta 
temporada con la colaboración de 
los clubes, pero a pesar de ello las 
imágenes de violencia persistieron

Las riñas

En la primera fecha de la Liga 
Mx, aficionados de Xolos y Pu-
mas protagonizaron una pelea a 
golpes que duró varios minutos y 
produjo la intervención de las au-
toridades tijuanenses, de acuerdo 
con videos dados a conocer en re-
des sociales.

Otro caso mucho más reciente 
se dio en los cuartos de final entre 
América y León, en la zona alta de 
la cabecera sur del estadio Azteca, 
con seguidores de ambos equipos 
desatando agresiones.

“Es un gran reto. Ya estableci-
mos la política de cero tolerancia 
y, si existe algún incidente en la 
tribuna, se tiene que sofocar. Hoy 
rebasamos los 2 millones de re-
gistros del FanID, ese es un paso 
adelante porque la Liga ya tiene 
la capacidad de conocer a su afi-
cionado. Los violentos no suelen 
dar su identidad. Es un tema que 
debemos seguir trabajando, pero 
en la final de vuelta entre América 
y Tigres pudimos abrir las puertas 
antes para que a las 18:30 horas ya 
tuviéramos 80 por ciento de la ca-
pacidad y mucho más orden. Son 
cosas en las que debemos avan-
zar”, profundiza Arriola.

Entre las iniciativas de dueños 
y directivos que han trascendido 
está la posibilidad de incrementar 
a 20 participantes la temporada 
2024-25, con dos invitados de la 
Liga de Expansión.

Además, los clubes que perte-
necen al mismo dueño como Pa-
chuca, León, Atlas, Santos, Xolos 
y Querétaro podrían ser adquiri-
dos por alguna organización de la 
categoría de plata para ascender 
mediante la compra de su plaza. 
La futura venta de Gallos es una 
de las más avanzadas.

El directivo aplaude (izquierda) 
la proeza de los jugadores. 
Foto Víctor Camacho

Pagamos una 
deuda muy 
grande en el 
Azteca: Baños
La 14 se acaba y comenzamos por
la 15, advierte Emilio Azcárraga

AMÉRICA ENFRENTARÁ AL BARCELONA

Liga Mx, con “balance 
positivo” pese a casos 
de violencia en estadios
Preparan la última Asamblea de Dueños en la que 
aún se discutirá el regreso del ascenso y el descenso

Emilio Azcárraga reunió a jugado-
res y cuerpo técnico en Coapa para 
transmitirles su reconocimiento y 
recordar muy a su estilo lo que im-
plica jugar en el América. “La 14 se 
acaba mañana (lunes) y arrancamos 
por la 15, porque este club está para 
eso”, mencionó el empresario al final 
de la ceremonia. Por las instalacio-
nes caminaron familiares y amigos 
de los campeones, artistas y conduc-
tores de programas de espectáculos.

Qué mejor despedida: Layún

“Mi última cuenta pendiente era 
levantar un título más con el Amé-
rica. No tengo nada más, estoy va-
cío. Dejé todo lo que tenía y hasta 
más para cumplir cada uno de mis 
sueños”, sostiene el lateral Miguel 
Layún, convencido de que es el final 
de su carrera. “Qué mejor despe-
dida que ésta. Cuando el tiempo 
viene contra ti y sabes que no va 
a haber una oportunidad más, ahí 
es cuando la verdadera presión se 
siente. Lo que sigue es dedicarme a 
algunos negocios, compartir expe-
riencias relacionadas con el futbol. 
Si me toca aportar algo como direc-
tivo, lo haré de la misma manera.”

En el Ángel de la Independencia, 
miles de americanistas ondearon 
banderas e hicieron resonar las ca-
lles con un cántico de triunfo: “¡Olé, 
olé, olé, olééé, campeón, campeón!”. 
La expectativa ahora está puesta en 
a Concacaf Liga de Campeones, en
la que iniciarán su camino en fe-
brero rumbo al Mundial de Clubes 
contra el Real Estelí nicaragüense. 
“No sé si fue un año perfecto, porque 
el golpe contra el Guadalajara (en 
mayo) fue fuerte. Pero el América 
tiene una grandeza increíble. Todo 
se magnifica cuando uno se pone es-
ta camiseta”, afirma el portero Luis 
Malagón, por primera vez monarca 
en el máximo circuito.

Las Águilas viajarán mañana a 
Dallas para su último compromiso 
amistoso del año ante el Barcelona, 
el jueves en el Cotton Bowl. “En este 
club no sólo se gana con la playera, 
sino también con la forma en que 
jugamos”, resume Alejandro Zen-
dejas, uno de los elementos que más 
minutos acumuló en el torneo.
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La mexicoestadunidense María 
Sánchez, ex jugadora de Tigres de 
la Universidad Autónoma de Nue-
vo León y de Chivas, es la mejor 
pagada de la National Women’s 
Soccer League (NWSL), luego de 
la renovación con el Houston Dash. 
La futbolista firmó un contrato por 
tres años y 1.5 millones de dólares 
que superó con 400 mil el récord 
anterior que pertenecía a Trinity 
Rodman.

La jugadora celebró su renova-
ción en el club estadunidense y des-
tacó su identidad con la ciudad del 
equipo que representa.

“Houston, estoy muy emocio-
nada de regresar”, dijo María Sán-
chez; “tengo el privilegio de repre-
sentar a una ciudad y un grupo de 
fanáticos increíbles”.

La futbolista fue un referente 
dentro de la liga mexicana cuando 
vistió los colores de la UANL.

La jugadora aparecía junto a 

otras figuras como el francés  Pie-
rre Gignac y el argentino Nahuel 
Guzmán. Incluso grabó algunas 
canciones emblemáticas de los 
felinos.

Los vínculos con México también 
la llevaron a defender la playera del 
Tricolor en la categoría Sub-20 y 
después en el equipo mayor durante 
el Mundial Femenil de 2015.

En busca de nuevos éxitos

“Las palabras no pueden describir 
la gratitud que tengo por el apoyo 
infinito que he recibido por parte 
del Dash. No veo la hora de volver 
a trabajar y alcanzar nuevos éxi-
tos para el club”, expresó María 
Sánchez.

El impacto de la firma no pasó 
desapercibido para los medios es-
tadunidenses, hasta hace poco no 
muy interesados en las noticias que 
provienen de este deporte.

El fubol femenil tiene una larga 
historia de éxito en aquel país, y lo 
conseguido por las seleccionadas 

y sus figuras fue algo parecido a 
una revolución mediática. Pasó de 
la lucha por la equidad y culminó 
con la exigencia de la paridad de 
sueldos para las selecciones en esa 
nación.

The Equalizer y The Wall Street 
Journal informaron sobre la con-
tratación que fija una nueva marca 
en un deporte que gana audiencias 
y espacios en el deporte en Estados 
Unidos. A pesar de tener mayor 
arraigo el futbol femenil, el apoyo 
publicitario y de patrocinios a la 
liga varonil –que recientemente se 
catapultó con la llegada de Lionel 
Messi– hicieron que esta rama tu-
viera un crecimiento vertiginoso. 

Pero la influencia de la selección 
femenil estadunidense ha generado 
un ambiente propicio para el desa-
rrollo profesional de las jugadoras. 

AFP Y AP
YEDÁ

El Fluminense de Brasil ya divisa 
en el horizonte el trono mundial, 
aunque Al-Ahly de Egipto no le 
puso la alfombra roja.

Con un futbol más práctico que 
espectacular, el campeón sudame-
ricano derrotó 2-0 al africano, ayer 
en Yedá, Arabia Saudita, y se ganó el
sitio para jugar por el título del 
Mundial de Clubes.

El equipo dirigido por Fernan-
do Diniz, que no ofreció su mejor 
nivel de juego, logró el primer 
objetivo gracias a un penal sobre 
Marcelo convertido por el colom-
biano Jhon Arias (minuto 70) y a 
un gol de John Kennedy (90).

El Fluzao queda a un paso de 
convertirse en el primer represen-
tante sudamericano en conquistar 
el cetro mundial desde que lo lo-
grara el Corinthians en 2012.

“Tenemos una cualidad muy 
fuerte y es que nunca nos rendi-
mos”, declaró el entrenador Diniz 

para explicar la reacción de su 
equipo en el segundo tiempo.

El otro finalista se conocerá del 
duelo de hoy que se celebrará en 
el mismo estadio King Abdullah 
Sports City entre el Manchester 
City de Inglaterra, monarca de la 
Liga de Campeones de Europa, y 
el Urawa Red Diamonds de Japón, 
campeón de Asia, y quien eliminó 
al León de la Liga Mx. 

Falta tiempo para 
recuperarse: Guardiola

Previo a este enfrentamiento, el 
estratega del City, Pep Guardio-
la, se pronunció en relación con 
el  nuevo formato del Mundial de 
Clubes, el cual incluye a 32 equi-
pos y se celebrará en Estados 
Unidos del 15 de junio al 13 de 
julio del 2025. 

“No estoy en contra de nuevas 
competencias, estoy en contra de 
la falta de tiempo para recuperar-
se año tras año. Esto debe cam-
biar”, mencionó.

Por su parte, el sindicato 

mundial de jugadores FIFPRO 
también fijó postura al respecto, 
después de que la Federación 
Internacional de Futbol Asocia-
ción anunciara las fechas de la 
primera edición del torneo bajo 
este formato.

“Las presiones mentales y físicas 
extremas en la cima del juego son la 
principal preocupación de los juga-
dores con múltiples competiciones 
de clubes y selecciones nacionales, 
lo que provoca agotamiento, le-
siones físicas, problemas de salud 
mental, disminución del rendimien-
to y riesgos para la longevidad de 
su carrera”, informó el sindicato 
mundial de jugadores FIFPRO.

La edición con 32 equipos inclu-
ye la participación de 12 clubes eu-
ropeos y seis sudamericanos. Asia 
y África, tendrán cuatro cada una, 
más cuatro de la Confederación de 
Norteamérica, Centroamérica y el 
Caribe de Futbol y dos de Oceanía. 
El formato emulará a las Copas del 
Mundo, con ocho grupos de cua-
tro. Los dos mejores avanzan a una 
ronda de eliminación directa.

Fluminense, a la fi nal del Mundial 
de Clubes; vence 2-0 a Al-Ahly

María Sánchez es la 
mejor pagada de la 
liga femenil en EU
La mexicoestadunidense fue un referente en el torneo 
mexicano cuando vistió la playera de la UANL

RENUEVA CONTRATO CON EL HOUSTON DASH

 La jugadora también defendió 
la casaca del Tricolor en la 
categoría Sub-20.
Foto @houstondash

ANSELMI SERÁ PRESENTADO EN CRUZ AZUL

▲ El argentino Martín Anselmi llegó ayer a la CDMX; “es difícil decirle 
no a un equipo grande”, señala. Foto @martinanselmidt
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ADRIANA DÍAZ REYES

Ana Guevara, titular de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Depor-
te (Conade), desestimó las acusa-
ciones en su contra y aseguró que 
las denuncias surgidas durante su 
administración no han sido com-
probadas. 

“Se nos ha atacado, vituperado y 
señalado por cosas que hasta el día 
de hoy no se nos han comprobado. 
Sólo quiero decir que si esto fuera 
una telenovela se llamaría ‘Los re-
sultados hablan’. Quienes nos acu-
san no tienen ninguna prueba y no-
sotros seguiremos trabajando rum-
bo a los Juegos Olímpicos de París 
2024”, afirmó Guevara durante la 

entrega de estímulos económicos 
a los medallistas en campeonatos 
mundiales.

En una ceremonia donde los 
grandes ausentes fueron los clava-
distas Osmar Olvera, Randal Wi-
llars y Kevin Berlín, la ex velocista 
aseguró que la institución que pre-
side no tiene favoritismos.

“El cumplir las reglas se premia, 
al que no las sigue se le castiga o 
se le elimina del juego. Nosotros 
siempre abogaremos por la trans-
parencia y la limpieza, aquí no 
existen favoritismos, los derechos 
se adquieren.”

Los ganadores de oro mundial en 
deportes olímpicos recibieron un 
cheque por 300 mil pesos, la plata 
250 mil y el bronce 200 mil.

“Los felicito por no ser parte de 
la mayoría y convertirse en algo úni-
co. Ustedes son un factor de cambio 
para el país y las nuevas generacio-
nes, estoy segura de que van a dejar 
huella. Hemos vivido tiempos de 
competencia con factores a favor y 
en contra y ustedes han salido vic-
toriosos. Es un día importante para 
los deportistas y sus familias, que 
son el gran engranaje para hacer 
posible este sueño.”

Entre los premiados estuvieron la 
arquera Alejandra Valencia, meda-
llista de plata en Berlín; Carlos San-
sores, de taekwondo, segundo lugar 
en la justa del orbe en Bakú;  Patricio 
Font, oro mundial de figuras en es-
quí acuático, y Jorge Luis Martínez, 

bronce en patinaje de velocidad.
También fueron reconocidos los 

atletas paralímpicos Arnulfo Casto-
rena, Jessica García, Rosa Cázares,  
Floralia Estrada, Marcos Zárate , 
Fabiola Ramírez y Ángel Camacho, 
entre otros.

“No cualquiera gana una meda-
lla, todo es resultado de la discipli-
na y los apoyos. Pondremos todo 
nuestro esfuerzo en que nuestra 
bandera ondee en lo más alto”, dijo 
García, campeona mundial en para-
taekwondo, quien habló a nombre 
de los galardonados.

La titular de Conade se tomó el 
tiempo para felicitar a la presiden-
ta del Comité Olímpico Mexicano, 
Marijose Alcalá, por su trabajo para 

que México tuviera su mejor actua-
ción en una justa panamericana, y 
también a la titular del Centro Para-
límpico Mexicano, Liliana Suárez. 

“No se trata de decir ‘yo lo hice 
todo’, somos un equipo porque un 
automóvil no se construye solo. 
Estoy segura de que México tendrá 
una digna participación en París.”

ADRIANA DÍAZ REYES

En los Juegos Olímpicos de Tokio 
2020 el taekwondo mexicano su-
frió un duro revés. Después de cinco 
ediciones con al menos una meda-
lla, tanto Carlos Sansores como 
Briseida Acosta fueron eliminados 
en sus primeros combates.

“Pude haber desistido después 
de los Juegos Olímpicos en Japón, 
darme por vencido, pero la vida 
de eso se trata, de altas y bajas. 
Actualmente me encuentro en el 
mejor momento de mi vida, hablan-
do deportivamente, y también en 
lo personal. Quiero transmitirle a 
mi gente que nunca se rinda y que 
siempre siga adelante”, compartió 
Sansores, quien ayer coronó un 
año estupendo al recibir el incenti-
vo económico por su medalla en el 
Mundial 2023.

La metamorfosis de Sansores, 
quien ya tiene su boleto para París 
2024, responde a un cambio de 
mentalidad que lo tiene entre los 
primeros cinco del ranking en la ca-
tegoría de más de 80 kilogramos. El 
nacido de Quintana Roo no claudicó 
en su peor momento y asume sin te-
mor el papel de favorito para la jus-

ta veraniega en la capital francesa.
“Después de afianzar mi boleto a 

los Juegos de París di la vuelta a la 
página y me enfoqué en lo que sigue 
que son los Juegos. Lo que viene en 
los próximos meses es tratar de as-
cender en el ranking, porque de eso 
dependerá la gráfica que me toque 
en los Olímpicos.”

Carlos es jefe de familia, esposo y 
padre, lo cual le ha dado un motivo 
más para alcanzar sus metas.

“He sido muy afortunado. Gra-
cias a las buenas vibras de mi gente 
y de mi familia es que sigo aquí al 
pie del cañón. Al final de cuentas 
es lo que más me satisface, que re-

conozcan a México como uno de 
los mejores países del mundo; eso 
me llena de orgullo incluso más que 
tener la medalla. Quiero seguir co-
sechando alegrías”, compartió el se-
leccionado, quien invertirá el mon-
to ganado en la compra de una casa.

Sansores llegará a París como tri-
ple medallista mundial, por lo que 
es una de las cartas fuertes para 
subir al podio.

“No he pisado un escenario más 
grande que unos Juegos Olímpi-
cos por lo que competir en París 
2024 me genera muchos senti-
mientos encontrados. Mi primera 
experiencia me impactó, marcó un 
antes y un después en mi carrera, 
pero esta vez ya tengo la experien-
cia para desenvolverme mejor, y 
al final conseguir el resultado que 
estoy esperando, y el cual siempre 
ha sido ganar.”

El seleccionado aprovechará los 
últimos meses antes de la cita vera-
niega para afinar detalles y llegar 
en óptimas condiciones a la capital 
francesa.

“Tenemos dos semanas de vaca-
ciones y después a entrenar con to-
da la motivación. Después de Tokio 
2020 decreté una medalla olímpica 
y por ella voy a París.”

Quise desistir en Tokio; voy a seguir 
dando alegrías, dice Carlos Sansores

▲ El subcampeón del orbe en 
bala,José Román Ruiz Castro, 
recibe el cheque. A su derecha, 
la arquera Alejandra Valencia, 
y Jessica García, (izquierda al 
fondo) primera monarca del 
mundo en parataekwondo.
Foto Pablo Ramos

Los que me 
acusan no 
tienen pruebas: 
Ana Guevara

ENTREGA PREMIOS A MEDALLISTAS

▲ El taekwondoín carga a su entrenador Alfonso Victoria tras ganar la 
presea de oro en Santiago 2023. Foto @carlossansores97

A la ceremonia acudieron atletas 
convencionales y paralímpicos 
ganadores de preseas mundiales

Lo que viene en 
los próximos 
meses es tratar de 
ascender en el 
ranking
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.63 17.59
Euro                                                                             18.74 18.75

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 11.25%
Cetes 91 días     11.30%
TIIE 28 días 11.50%

Inflación
Noviembre de 2023                                                               +0.64%
Noviembre de 2022 a Noviembre de 2023            4.32%
Reservas internacionales
209 mil 287.1 mdd al 8 de diciembre de 2023

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      72.35                        +0.92
Brent                                                                  77.95                        +1.40
Mezcla mexicana                                    68.25                       +1.13

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 57 mil 732.81
Variación puntos +602.73
Variación por ciento +1.06

CLARA ZEPEDA

La economía informal en México 
alcanzó niveles máximos en 2022, 
reveló el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi).

Al cierre de 2022, la economía 
informal tuvo su mayor tamaño 
relativo en la economía mexica-
na desde que se tiene registro en 
2003, al tocar una participación 
de 24.4 por ciento del PIB nacio-
nal. Así, estimó el Inegi, por cada 
100 pesos del PIB del país, las 
personas ocupadas formalmen-
te siguieron generando la mayor 
cantidad con 76 pesos, mientras 
que las ocupadas en informalidad, 
24 pesos.

El Instituto dio a conocer la Me-
dición de la Economía Informal 
(MEI) 2022, preliminar, en donde 
presentó que la economía informal 
–en términos de su valor agregado 
bruto; es decir, producto interno 
bruto (PIB) menos impuestos ne-
tos a los productos y servicios–, 
superó la participación máxima 
de 2009, cuando alcanzó 24.2 por 
ciento.

Cabe destacar que en 2019 re-

puntó a 23.3 por ciento, luego que 
en el 2018 alcanzó una contribu-
ción de 22.8 por ciento, para el 
2020, año de que inició la pande-
mia de covid-19, descendió a 22.1 
por ciento, debido a que casi toda 
la actividad productiva se detuvo 
y la movilidad de la población se 
desplomó por la emergencia sani-
taria. En 2021 y 2022 han vuelto a 
repuntar (24 y 24.4 por ciento, en 
ese orden).

Desglosando al total de la econo-
mía informal en sus componentes, 
en 2022, el sector informal contri-
buyó al PIB con 13.3 por ciento y 
las otras modalidades de informa-
lidad con 11.1 por ciento; ambos 
componentes subieron respecto 
al año anterior y el sector informal 
alcanzó su máximo nivel.

Una indicación de la baja pro-
ductividad de la economía infor-
mal es que, mientras que en 2022, 
la población ocupada en condicio-
nes de informalidad generó 55.4 
por ciento, aportaron solamente 
24.4 por ciento del PIB; el sector 
formal aportó 75.6 por ciento del 
PIB y de este porcentaje, 44.6 por 
ciento provino de la población ocu-
pada formal.

Informalidad por sectores

La economía informal tuvo efec-
tos en la distribución de las par-
ticipaciones sectoriales en 2022, 
con respecto a 2021. El comercio 
al por menor disminuyó su parti-
cipación de 29 a 28.7 por ciento; 
construcción pasó de 14.6 a 14.4 
por ciento y el sector agropecuario, 
de 11.1 a 11.4 por ciento. Por otra 
parte, las industrias manufacture-
ras aumentaron de 13.6 a 13.9 por 
ciento; comercio al por mayor se 
mantuvo en 7.3 por ciento y otros 
servicios excepto actividades gu-
bernamentales, aumentó de 5.9 a 
6.0 por ciento.

Así, el comercio al por mayor fue 
la actividad económica con mayor 
participación en el total del PIB 
informal, con 28.7 por ciento; le 
siguió la construcción, con 14.4 
por ciento; manufactura, 13.9 por 
ciento; agropecuarias, 11.4 por 
ciento, y comercio al por menor, 
7.3 por ciento.

En términos reales se observó 
un incremento del PIB de 3.9 por 
ciento en el total de la economía en 
2022 con respecto a 2021; la eco-
nomía formal subió 3.9 por ciento 

y la informal 3.8 por ciento.
De acuerdo con la Encuesta 

Nacional de Ocupación y Empleo 
(ENOE), la población ocupada en 
la informalidad ascendió a 31.8 mi-
llones de personas en 2022, lo que 
representó 54.9 por ciento de la 
población ocupada en el país.

Organismo internacionales co-
mo la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal) 
estiman que 65 por ciento de la po-
blación de la región vive en hogares 
que dependen total o parcialmente 
del empleo informal. Mientras la 
Organización para la Cooperación 
y Desarrollo Económicos (OCDE) 
prevé que 43 por ciento de las per-
sonas en América Latina depende 
enteramente del empleo informal.

CLARA ZEPEDA

La fortaleza de la economía mexi-
cana durante el tercer trimestre de 
2023 provino de la demanda inter-
na (inversión y consumo), confirmó 
el Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

La inversión fija bruta, integra-
da por los bienes utilizados en el 
proceso productivo, así como del 
consumo, volvió a darle impulso a 
la oferta y demanda agregada en 
México en el tercer trimestre del 
presente año, pero no pudo com-
pensar el descenso de las exporta-
ciones e importaciones.

El Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía reveló que la 
oferta y demanda agregada del 
tercer trimestre de 2023 cayó mar-
ginalmente 0.02 por ciento frente 
al segundo trimestre del presente 
año; mientras frente al mismo pe-
riodo de 2022 se desaceleró a 2.8 
por ciento de 4.7 por ciento previo.

Avanza la construcción 
no residencial

De acuerdo con el reporte indica-
dores trimestrales de la oferta y de-
manda y del ahorro bruto del tercer 
trimestre de 2023, en la demanda, 
destacó el alza en la inversión de 4.4 
por ciento trimestral, hilando su 
cuarto avance trimestral consecu-
tivo, y apoyada por la construcción 
no residencial, aunque a una menor 
velocidad.

No obstante, la inversión fija se 
aceleró en su medición anual, al 
pasar de un crecimiento de 19.7 
por ciento anual en el segundo tri-
mestre a 25.5 por ciento anual en 
el tercer trimestre.

En tanto, el consumo privado 
también aceleró su ritmo de creci-
miento a 1.2 por ciento trimestral, 
el avance número 13 consecutivo; 
mientras con respecto al tercer 
trimestre de 2022, el consumo se 
aceleró a 4.3 por ciento. Por su par-
te, el consumo de gobierno creció 
0.5 por ciento en el tercer trimes-
tre, luego del 1.2 por ciento del tri-
mestre previo. En su comparación 
anual subió 2.2 por ciento.

La caída trimestral de la oferta y 
demanda estuvo fuertemente rela-
cionada con la caída de las expor-
taciones en el tercer trimestre, con 
una contracción de 3.5 por ciento 
trimestral, la cuarta lectura con-
secutiva a la baja; y en los pasados 
12 meses descendió 11.8 por ciento 
anual, la baja más marcada desde el 
segundo trimestre de 2020, cuando 
se evidenció la pandemia de covid- 
19 e hiló tres descensos anuales.

▲ Datos de la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo (ENOE) 
revelan que 54.9 por ciento de 
la población ocupada en el país 
lo hace en el sector informal. 
En la imagen, una vendedora 
ambulante de sombreros en 
el Eje 1 Norte de la Ciudad 
de México. Foto María Luisa 
Severiano

De la informalidad, 24% del 
valor de la economía en 2022 
Casi 32 millones de mexicanos trabajan en ese sector, según cifras ofi ciales

ES SU MAYOR NIVEL DESDE QUE SE TIENE REGISTRO

Inversión y 
consumo 
apuntalan la 
demanda 
interna
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

La revolución 
tecnológica 

MIGUEL PINEDA 

E N LA HISTORIA de la 
humanidad los grandes 
avances se presentan por 

oleadas. Hay épocas en las que 
todo se transforma y otras más en 
las que el conocimiento se estanca 
e incluso retrocede. 

UNA ÉPOCA DE grandes cam-
bios fue el Renacimiento, cuando 
surgieron genios, científicos, in-
ventores, artistas y religiosos que 
cambiaron al mundo. Para poner 
un ejemplo tenemos a Leonardo 
Da Vinci: inventor y artista uni-
versal. Entre otras cosas imaginó 
diversos mecanismos para que el 
ser humano pudiera volar, como 
el helicóptero, un tipo de avión, 
el paracaídas y alas, como las de 
Ícaro en el mito griego, cuando la 
capacidad tecnológica para volar 
era tan sólo un sueño. 

AHORA VIVIMOS UN proceso 
semejante al del Renacimiento, 
con genios o personas con un 
IQ superior al promedio, que lo 
aplican a mejoras en la vida coti-
diana a través de la mecánica, la 
biología, la computación cuántica 
y la inteligencia artificial, entre 
otras especialidades. Entre los 
más sobresalientes, vinculados a 
las comunicaciones, se encuen-
tran Steve Jobs, Bill Gates, Sam 
Altman y Elon Musk, quienes han 
generado una revolución en la for-
ma de relacionarse entre los seres 
humanos. 

EL DOMINIO QUE el hombre 
ha logrado sobre la naturaleza 
nos permite conocer y cambiar 
la realidad a través de una com-
putadora conectada a Internet. 
Hay miles de aplicaciones para 
comunicarnos y satisfacer cual-
quier necesidad de conocimiento. 
Por este medio tenemos acceso a 
la biblioteca más grande y actua-
lizada del mundo, a las mejores 
universidades, a traducciones en 
tiempo real y a personas vivas y 
muertas que tienen algo que de-
cir. Incluso, en unas décadas, nos 
podremos comunicar con seres 
humanos cuando viajen al “lado 
oscuro de la Luna” o a Marte. 
Podemos crear realidades virtua-
les, explorar lo micro y lo macro 
de la naturaleza, transformar la 
vida vegetal, animal y humana. 
Podemos ir a diversos puntos del 
espacio sideral e incluso definir 
una guerra a través de las comu-
nicaciones vía satélite. 

ESTA REVOLUCIÓN TECNO-
LÓGICA, nunca antes vista en la 
historia de la humanidad, nos lle-
va a la conformación de un nuevo 
ser humano, en la que serán pocos 
los límites de desarrollo. El único 
elemento que no se puede evitar 
con estos avances es la muerte, 
porque es el requisito que pone la 
naturaleza a los seres vivos. 

miguelpineda.ice@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

El 2024 estará caracterizado 
por una mayor fiscalización pe-
ro lo más recomendable es el 
impulso de una reforma fiscal 
que promueva o incentive a que 
más personas físicas y morales 
se sumen al pago de impuestos, 
debido a que la recaudación no 
puede seguir recayendo en 12 mil 
grandes contribuyentes cautivos 
que aportan 49 por ciento de los 
ingresos fiscales.

Así lo alertó Héctor Amaya 
Estrada, presidente del Instituto 
Mexicano de Contadores Públicos 
(IMCP), quien destacó que en el 
primer minuto de 2024, los con-
tribuyentes, tanto pequeños como 
grandes, deben procurar cumplir 
adecuadamente sus obligaciones 
fiscales, dado que la autoridad 
continuará robusteciendo sus 
facultades de comprobación, 
por lo que se dará una mayor 
fiscalización mediante todas las 
herramientas digitales que hoy 
tiene, las cuales se han perfeccio-
nado desde sexenios anteriores, 

como la generación de la factura 
electrónica que se impulsó desde 
2004 para hacerla obligatoria en 
2014.

“Para 2024 observaremos una 
mayor fiscalización por medio de 
varios mecanismos, tales como 
cartas invitación a los contribu-
yentes para cumplir con los pagos 
de impuestos para ponerse al co-
rriente, así como más revisiones 
virtuales, más revisiones profun-
das, considerando que el siguien-
te año será electoral”, expresó el 
especialista.

Amaya Estrada aseveró que se 
tiene una informalidad de más de 
55 por ciento.

Comentó que si bien una mayor 
fiscalización, la cual se intensifi-
cará en 2024, ha dado más ingre-
sos a las arcas públicas, hay gasto 
público ineludible que requiere 
de una reforma fiscal, como para 
financiar pensiones, por ejemplo.

El presidente del IMCP dijo que 
se debe impulsar una reforma fis-
cal, de tal forma que evite el au-
mento de impuestos o la creación 
de nuevos, a la vez que acelere el 
nearshoring.

JULIO GUTIÉRREZ

Un total de cinco aeropuertos en 
el país concentran casi la mitad de 
las llegadas de turistas internacio-
nales por vía aérea entre enero y 
octubre de este año, demuestran 
cifras oficiales de la Secretaría de 
Turismo (Sectur).

De acuerdo con los Resultados 
de la Actividad Turística (RAT), 
un documento presentado por la 
dependencia en la cual exponen la 
situación actual del sector, entre 
enero y octubre la llegada de tu-
ristas internacionales alcanzó 34 
millones 100 mil personas.

Según las estadísticas oficiales, 
de ese total, 16 millones 11 mil 
963 llegadas o el equivalente a 
46.9 por ciento arribaron a cinco 
aeródromos, que son el de Can-
cún, Quintana Roo; el Aeropuer-
to Internacional de la Ciudad de 
México (AICM); el de Los Cabos, 
Baja California Sur; el de Puerto 
Vallarta, y el de Guadalajara, am-
bos en Jalisco.

De acuerdo con los resultados, 
hasta octubre, el aeródromo que 

reportó la mayor cantidad de 
turistas fue el de Cancún, con 8 
millones 156 mil 516 llegadas, lo 
que significó un incremento de 
5 por ciento si se compara con 
las 7 millones 767 mil 294 per-
sonas que aterrizaron en dicho 
lugar en el mismo periodo del 
año pasado.

El Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México se perfila 
como el segundo de mayor im-
portancia en el país, puesto que 
reportó la llegada de 3 millones 
501 mil 240 turistas internacio-
nales en los primeros 10 meses 
de este año, cifra que es 1.7 por 
ciento superior si se compara con 
las 3 millones 442 mil 59 llegadas 
reportadas en el mismo periodo 
de 2022.

En tercer sitio está el Aeropuer-
to Internacional de Los Cabos 
en Baja California Sur, que en el 
periodo de referencia reportó la 
llegada de un millón 883 mil 548 
turistas internacionales, cifra que 
fue 7 por ciento superior compa-
rado con lo reportado el año pre-
vio, que eran un millón 761 mil 115 
llegadas.

JULIO GUTIÉRREZ

Hasta noviembre de este año, el 
número de operaciones que se rea-
lizaron por medio del Sistema de 
Pagos Electrónicos Interbancarios 
(SPEI) sumó 3 mil 271 millones 
25 mil 668, demuestra un análisis 
realizado por la Comisión Nacional 
para la Protección y Defensa de los 
Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef), con cifras tomadas del 
Banco de México (BdeM).

La cifra reportada en el acumu-
lado de los primeros 11 meses del 
año supera 25.3 por ciento el total 
de transacciones que fueron reali-
zadas por ese medio en todo 2022, 
que fueron 2 mil 610 millones 267 
mil 161 transacciones, con lo que el 
SPEI se perfila para cerrar el año 
con un máximo histórico.

De acuerdo con el documento, 
solamente durante noviembre, se 
ejecutaron 343 millones 659 mil 
817 transacciones por medio del 
SPEI, cifra que resulta 41 por cien-

to mayor si se compara con las 243 
millones 670 mil 740 operaciones 
ejecutadas a lo largo del undécimo 
mes del año pasado.

De esta forma, noviembre se 
vuelve el segundo mes con la ma-
yor cantidad de transacciones rea-
lizadas por medio del SPEI desde 
que se tienen registros en el banco 
central, y solamente es superado 
por las 350 millones 558 mil 761 
transacciones que fueron realiza-
das el mes inmediato anterior, es 
decir, octubre.

El crecimiento en las transac-
ciones por medio del SPEI, que 
es el canal por el que pasan todas 
las operaciones del sistema finan-
ciero, coincide con el alza que han 
reportado los bancos y las institu-
ciones no bancarias a lo largo del 
último en el número de clientes 
que utilizan solamente las aplica-
ciones móviles para relacionarse 
con las entidades financieras.

Según la Condusef, el número 
de operaciones realizadas por 
montos de cero hasta 400 pesos 
entre enero y noviembre de este 
año sumó una cantidad de mil 195 
millones 823 mil 782, lo que signi-
ficó un aumento de 38 por ciento 
si se compara con las 865 millones 
207 mil 348 que se realizaron a lo 
largo de todo 2022.

Durante noviembre, la cantidad 
de transacciones por dichos mon-
tos sumaron 129 millones 393 mil 
493, alza de 55.8 por ciento res-
pecto a las 83 millones 339 mil 
921 operaciones ejecutadas en el 
onceavo mes del año previo.

Noviembre también signifi-
có el segundo mes con la mayor 
cantidad de operaciones de baja 
cuantía ejecutadas desde que se 
tiene registro. Al igual que en las 
totales, solo es superado por octu-
bre, con 134 millones 325 mil 330 
transacciones.

Necesaria, reforma fi scal que 
impulse el pago de impuestos 

Cinco aeropuertos reciben casi la 
mitad de llegadas de extranjeros

Noviembre, el segundo mes con 
más transacciones por SPEI

El Sistema de Pagos 
Electrónicos Interbancarios 
sumó 3 mil 271 millones 25 mil 
668 transacciones de enero a 
noviembre. Foto Pablo Ramos
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CLARA ZEPEDA

Ante el creciente apetito por el ries-
go, a dos semanas de que concluya 
2023, el mercado accionario mexi-
cano siguió con su racha de anota-
ciones históricas.

Pese a que se esperaba una toma 
de utilidades, los inversionistas quie-
ren llevarse su regalo de Navidad y 
el Índice de Precios y Cotizaciones 
(IPC) alcanzó su tercer récord con-
secutivo, al ganar 1.19 por ciento 
este lunes, a 57 mil 810.03 puntos.

El optimismo se ha instalado en el 
mercado desde que la Reserva Fede-
ral (Fed) de Estados Unidos actuali-
zó su diagrama de puntos y diera a 

conocer que prevé tres recortes de 
tasas de interés el próximo año. Sin 
embargo, recientes declaraciones de 
los miembros de la Fed han genera-
do dudas, explicó el área de análisis 
de CIBanco.

Desde el pasado jueves, el princi-
pal índice accionario mexicano al-
canzó por primera vez en su historia 
de 45 años el nivel de 57 mil puntos. 
Por tercera sesión consecutiva, el 
IPC de la Bolsa Mexicana de Valo-
res se mantuvo en terreno récord, 
por lo que acumuló una ganancia 
de 19.28 por ciento nominal en lo 
que va del año y de 33 por ciento 
en dólares.

El índice accionario mexicano 
repunta acompañado de Grupo 

Carso, Quálitas, Cemex, Alsea que 
ganan en el año 119, 96, 71 y 66 por 
ciento en ese orden. No obstante, el 
rally de las últimas jornadas estuvo 
a cargo de Asur, 23 por ciento; Gap, 
15 por ciento y Volar, 14 por ciento, 
principalmente.

Por su parte, el peso mexicano dio 
la media vuelta en las caídas con las 
que arrancó la sesión y terminó con 
una apreciación de 0.30 por ciento, 
para cerrar en 17.1695 unidades por 
dólar spot.

Ante los crecientes ataques del 
grupo militante yemení hutí, ali-
neado con Irán, contra buques en 
el Mar Rojo, que interrumpieron el 
comercio marítimo, los precios in-
ternacionales del petróleo llegaron 

a subir más de 2 por ciento.
Un buque de propiedad noruega 

fue atacado en el mar Rojo el lunes 
y la petrolera BP dijo que suspendió 
temporalmente todos los tránsitos 
a través de la masa de agua. Otras 
navieras dijeron el fin de semana 
que evitarían la ruta.

Los futuros del crudo Brent se 
ubicaron en 77.98 dólares el ba-
rril, mientras el crudo West Texas 
Intermediate estadunidense subió 
1.45 por ciento, para colocarse en 
los 72.47 dólares.

Por su parte, el Dow Jones cerró 
estable, en 37 mil 306.02 unidades, 
pero anotó un récord intradía. El 
S&P 500 y el Nasdaq subieron 0.45 
y 0.61 por ciento, respectivamente.

JULIO GUTIÉRREZ

Petróleos Mexicanos (Pemex) infor-
mó que a inicios de diciembre re-
novó una serie de líneas de crédito 
que tiene con más de 30 bancos, 
por un monto que asciende a 8 mil 
300 millones de dólares.

De acuerdo con un comunicado 
enviado a la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV), las operaciones se 
realizaron el pasado 5 de diciembre 
en coordinación con la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP).

La petrolera refirió que del mon-
to total renovado, mil 800 millones 
de dólares tienen vencimientos el 

siguiente año y 6 mil 500 millones 
de dólares cuentan con vencimien-
tos hasta 2026.

Lo anterior significa que la si-
guiente administración tendrá que 
hacerse cargo de las futuras rene-
gociaciones o el pago de casi cuatro 
quintas partes de dichos financia-
mientos que fueron adquiridos por 
el actual gobierno.

“Pemex concluyó el proceso de 
renovación de sus líneas de crédito 
sindicadas y de su filial PMI Tra-
ding DAC. Los bancos líderes de la 
operación fueron Bank of America, 
Bank of China, BBVA, Citi, JP Mor-
gan, Mizuho, Scotiabank y SMBC”, 
comunicó la empresa productiva 
del Estado en el documento.

Precisó que en total participa-
ron 30 bancos en la operación, 
que son Bancomext, Bank of 
America, Bank of China, Banor-
te, Barclays, BBVA, Bladex, BNP, 
CACIB, Citi, Deutsche, DZ Bank, 
Finantia, Goldman Sachs, HSBC, 
ICBC, Inbursa, ING, Intercam, JP 
Morgan, Mizuho, Monex, Morgan 
Stanley, MUFG, Nafin, Natixis, 
Santander, Scotiabank, SMBC y 
Société Générale.

De acuerdo con el último reporte 
de resultados de la empresa pro-
ductiva del Estado, al cierre del ter-
cer trimestre de este año la canti-
dad de reservas para créditos sumó 
9 mil 777 millones de pesos, cifra 
que duplica o que es 142 por ciento 

más alta si se compara con 4 mil 
27 millones que fueron reportados 
entre enero y septiembre de 2022.

El reporte de resultados también 
indica que entre 2024 y 2026, años 
en los que fueron renovados los 
créditos sindicados con las insti-
tuciones financieras, la petrolera 
enfrentará vencimientos de deuda 
que suman 24 mil 400 millones de 
dólares.

En 2024, último año del actual 
gobierno, Pemex enfrentará ven-
cimientos por 10.9 mil millones de 
dólares; para 2025, el primero de 
la futura administración, el monto 
es de 4.8 mil millones de dólares, 
y para 2026 la cifra pasa a 8.7 mil 
millones de dólares.

Extiende IPC de la BMV racha de máximos históricos

JULIO GUTIÉRREZ

Este año, el volumen de pagos 
por medios digitales avanzará 
a un ritmo de 16.6 por ciento 
a nivel mundial, y en los próxi-
mos cuatro años, el crecimien-
to promedio de las transaccio-
nes sin dinero en efectivo será 
de 15 por ciento a tasa anual, 
revela un nuevo informe de 
Capgemini.

De acuerdo con el Informe 
mundial de pagos 2023, realiza-
do por la firma investigadora de 
mercado, en la región de Latino-
américa, en la que se incluyó a 
México, el aumento de las tran-
sacciones sin dinero en efectivo 
será mayor al mundial, con una 
proyección de crecimiento de 
15.7 por ciento anual entre 2024 
y 2027.

El crecimiento esperado en los 
pagos digitales en la región lati-
noamericana incluso es mayor al 
que se proyecta en Norteamérica 
(que considera Estados Unidos y 
Canadá) durante los siguientes 
cuatro años, que es de 6.5 por 
ciento.

Lo anterior, puntualizó la fir-
ma investigadora, es resultado 
del notorio interés que muestran 
diversos países por dar mayor 
prioridad a los pagos virtuales 
en una lucha que se tiene para 
disminuir el uso de dinero en 
efectivo.

El ejemplo de Brasil

Ejemplificó que en Brasil el in-
cremento en los pagos digitales 
está relacionado con la puesta 
en marcha de la plataforma Pix, 
que funciona como una alterna-
tiva al efectivo en la cual se ha-
cen pagos por medio de códigos 
QR. Es algo similar a la platafor-
ma CoDi que fue presentada por 
el Banco de México a finales de 
septiembre de 2019, misma que 
no ha logrado despegar de la for-
ma que se anticipaba.

Sin embargo, el banco central 
mexicano ahora busca que la po-
blación adopte Dimo, que es una 
herramienta para hacer transac-
ciones y que requiere solamente 
asociar un teléfono celular a una 
cuenta bancaria.

Según el informe, los bancos y 
las empresas de pago necesitan 
requilibrar su enfoque entre los 
pagos minoristas y comerciales 
para maximizar el valor, pues a 
nivel mundial, el valor general 
de las transacciones de pago 
comercial supera al de los pagos 
minoristas.

“Los instrumentos de pago 
comercial, como las tarjetas 
virtuales, los pagos de cuenta a 
cuenta y las carteras digitales, 
están ganando la atención de los 
corporativos muy rápidamente”, 
dijo la consultora.

Crecerán 
16.6% los 
pagos sin 
dinero físico 
en 2023

▲ Femsa anunció una inversión 
de 800 millones de pesos para la 
rehabilitación de sus negocios 
OXXO en Acapulco, así como para 
apoyos sociales, tras la 
devastación dejada por el 
huracán Otis. Informó que cuenta 
con 130 negocios de 
conveniencia abiertos en 
Acapulco y que estima la 
reapertura de todos los 
establecimientos para finales de 
enero 2024. Además, dará 
apoyos por 20 millones de pesos 
para los colaboradores que 
sufrieron de algún tipo de 
pérdida o afectación en sus 
viviendas y 5.5 millones de pesos 
para reconstruir dos centros 
educativos y un centro de adultos 
mayores en Guerrero. Otis, la 
tempestad más potente en 
golpear la costa mexicana del 
Pacífico, azotó Acapulco la 
madrugada del 25 de octubre, 
provocando la muerte de al 
menos 50 personas. Foto 
Cuartoscuro, con información de 
Reuters

Pemex renovó líneas de crédito 
con 30 bancos por 8.3 mil mdd

ENTRE 2024 Y 2026, VENCIMIENTOS DE DEUDA POR 24.4 MIL MDD

FEMSA DESTINARÁ 800 MDP PARA REABRIR SUS TIENDAS EN ACAPULCO Y DAR APOYOS
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MÉXICO SA
Viene reforma al Poder Judicial // Ministros 
y oligarquía // Violan la Constitución
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
OMO DICE LA clásica: hay “amores” 
que matan, y ello aplica a lo ayer ex-
presado por el presidente López Obra-
dor: “del señor Laynez…. La verdad, 
que no tengo nada contra él, o sea, 

no es nada personal, es que él es quien sirve para 
explicar toda la podredumbre que hay en el Poder 
Judicial. Hasta me cae bien el ministro Laynez en 
lo personal, lo respeto”.

OBVIO ES QUE la referencia presidencial es 
para uno de los ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación que más se ha aplicado y 
expuesto públicamente para cuidar los intereses 
y atender las ordenes de sus patrones: Javier Lay-
nez Potisek (cortesía de Enrique Peña Nieto), un 
verdadero cruzado (junto con el ministro caldero-
nista Luis María Aguilar Morales) en defensa de 
los intereses de la mafia del poder y de la minoría 
rapaz. Y el “respeto” se lo ha ganado a pulso, al 
igual que su colega y otros.

PERO NO ME “ayudes” compadre, porque del 
amor al odio sólo hay un paso y tras la muestra 
de “cariño” el propio López Obrador lo utilizó de 
ejemplo para reiterar su decisión de presentar al 
Congreso una iniciativa de reforma al Poder Ju-
dicial con el objetivo de que jueces, magistrados y 
ministros sean elegidos directamente por el pue-
blo y no designados a propuesta del Ejecutivo con 
el visto bueno del Legislativo.

HAY QUE RECORDAR, dijo, que “así era antes 
o hubo un tiempo en que se elegía. Benito Juárez 
fue elegido ministro de la corte, y así se hacía, in-
cluso al procurador de Justicia, eran elegidos, en 
la Constitución del 57 se estableció eso; creo que 
estaba desde la Constitución de 1824, era una elec-
ción indirecta, pero el pueblo elegía. Y se quitó”.

ENTONCES, PARA COMBATIR la corrupción 
imperante en el Poder Judicial, subrayó el man-
datario, “lo mejor es que el pueblo elija, lo mejor 
es el método democrático, porque se consideran 
como una casta divina, una élite, y están comple-
tamente divorciados del pueblo. ¿Pruebas?, todas: 
en los pasados 30, 40 años, no han aprobado 
nada en favor del pueblo, nada, todo ha sido para 
favorecer a la oligarquía; están al servicio de una 
minoría. Entonces, no es Suprema Corte de Jus-
ticia, no existe ahí como elemento central la justi-
cia; si acaso, y eso excepcionalmente, el derecho, 
pero la justicia no, solamente que la justicia sean 
el dinero o el influyentismo”.

ALGO MÁS: JUECES, magistrados y ministros 
“tienen sueldos elevadísimos. Ganan más que el 
presidente de la República. Violan la Constitu-
ción, porque en el artículo 127 se establece que 
ningún funcionario puede ganar más de lo que 
obtiene el presidente de la República. Ellos ganan 
en total como 700 mil pesos mensuales, es un 
abuso. Y con actitudes leguleyas, que no corres-
ponden a autoridades del Poder Judicial, que 
deben de actuar no sólo con apego a la ley y en 
defensa de la Constitución, sino con rectitud, con 
integridad, no como abogados marrulleros, pues 
le buscan y se amparan. Y, además, mantienen un 
fideicomiso, dos, de 20 mil millones de pesos. Ca-
si todo ese dinero como respaldo para financiar 
sus sueldos elevadísimos y todas las prestaciones 
para recibir atenciones y privilegios. Entonces, 
¿cómo se evita que el Poder Judicial esté al servi-
cio de los grupos de interés del poder económico 
y se pongan al servicio del pueblo?”

Y LLEGÓ LA “amorosa” referencia al ministro 
Laynez: “recibió consigna de sus jefes, estuvo ahí 
pendiente haciendo guardia –eso no pasa en otros 
casos– porque se iba a resolver un día, a las 12 de 
la noche concluía un término para el permiso del 
gobernador de Nuevo León y de su sustituto para 
que el gobernador de Nuevo León participara co-
mo candidato, y como a los del bloque conserva-
dor no les convenía le hablaron al señor Laynez, 
al ministro, y ahí estuvo en la noche. Me estaba 
platicando el gobernador de Nuevo León, ahora 
que fui que ya estaba dormido cuando lo levan-
taron: “acaba de resolver la Corte, a las 11 de la 
noche, 11 y media, el señor Laynez, de que no pro-
cedía que él nombrara sustituto o que él dejara 
el gobierno de Nuevo León’. ¿Cómo se interpreta 
eso? Pues que está actuando por consigna”.

CÓMO OLVIDAR LA decisión de “dejar sin 
efecto” la extinción de los fideicomisos del Poder 
Judicial decidida por el Legislativo, un asunto en 
el que el Poder Judicial actuó como juez y parte. Y 
como este, muchos más.

ENTONCES, NO CABE duda de que los minis-
tros se han ganado a pulso el “respeto”.

Las rebanadas del pastel

RAYUELAZO JORNALERO: “POR lo visto, 
a Milei le sucede lo que al pescado: comienza a 
oler mal después del tercer día”. Mientras, Xó-
chitl aplaude como foca al anarcocapitalista.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

Prevén que la cosecha 
de maíz en Brasil caiga 
12% por las sequías

REUTERS 
SAO PAULO

La sequía que sufre Brasil está pro-
vocando que los agricultores retra-
sen la compra de fertilizantes para 
la próxima temporada de siembra 
de maíz, lo que afectará a las ven-
tas de los proveedores mundiales 
de fertilizantes en el principal país 
exportador de maíz del mundo, di-
jeron ejecutivos a Reuters.

La cosecha de soya en Brasil ya se 
ha retrasado y eso podría demorar 
la siembra de la temporada princi-
pal de maíz a principios del próximo 
año, lo que probablemente afectará 
a empresas de fertilizantes como 
Nutrien, Mosaic y Yara. El maíz es 
uno de los cultivos más intensivos 
en fertilizantes.

La sequía, relacionada con el fe-
nómeno climático de El Niño, ilus-
tra la volatilidad a la que se enfren-
ta la agricultura mundial a medida 
que se acelera el cambio climático. 
Las empresas de fertilizantes ya es-
tán resintiendo unas ganancias más 
bajas, a medida que los precios de 
los cultivos y los fertilizantes caen 
tras alcanzar su punto máximo al 
comienzo de la guerra entre Rusia 
y Ucrania.

Los agricultores brasileños sue-
len sembrar menos maíz cuando se 
les pasa la ventana ideal de siembra 
en enero o febrero, lo que disminu-
ye la demanda de fertilizantes.

El productor estadunidense de 
fertilizantes Mosaic espera que la 
producción de safrinha, palabra 
portuguesa que se refiere a la se-

gunda cosecha de maíz de Brasil, 
caiga 12 por ciento o 12.7 millones 
de toneladas métricas, superando la 
previsión del gobierno brasileño de 
una caída de 11.1 millones de tonela-
das respecto al año pasado.

La disminución de la cosecha es-
timada por Mosaic reduciría la de-
manda brasileña de fertilizante de 
potasa en aproximadamente 4 por 
ciento o 500 mil toneladas, dijo el vi-
cepresidente de mercado y análisis 
estratégico de Mosaic Andy Jung.

Ese volumen de potasa vale unos 
160 millones de dólares.

El retroceso, de 
hasta 25 por ciento

Una pérdida de ventas de esa mag-
nitud no sería sustancial desde el 
punto de vista financiero, ya que 
Mosaic podría vender a otros paí-
ses, dijo Jung. En el peor de los 
casos, sin embargo, la cosecha de 
maíz de la safrinha se reduciría en 
25 millones de toneladas, es decir, 
una cuarta parte.

A principios de diciembre, los 
agricultores habían comprado sólo 
60 por ciento de sus necesidades es-
timadas de fertilizantes en los esta-
dos productores de maíz de Paraná 
y Mato Grosso do Sul, en compara-
ción con 80 por ciento habitual en 
esta época del año, dijo Guilherme 
Schmitz, director de desarrollo de 
mercado de la unidad brasileña de 
Yara, con sede en Oslo.

El maíz de la safrinha represen-
ta alrededor de 75 por ciento de la 
producción nacional de maíz de 
Brasil, dependiendo del año.

REUTERS 
BUENOS AIRES

El gobierno argentino decretó la 
autorización para emitir instru-
mentos de deuda pública por hasta 
2 billones de pesos (unos 2 mil 497 
millones de dólares) para cubrir 
obligaciones de corto plazo, según 
dio a conocer el lunes en el Boletín 
Oficial.

La medida es “para afrontar las 
emisiones que se realicen durante el 
corriente ejercicio, cuyo vencimien-
to se produzca en 2024 y su plazo 
de amortización sea inferior a 90 

días, de acuerdo a las condiciones 
financieras que el citado órgano 
determine”, explicó.

Por otra parte, la administración 
de Javier Milei también dispuso 
incrementar en un billón de pesos 
(unos mil 248 millones de dólares) 
el importe del ejercicio 2023 para 
“operaciones de crédito público con 
plazo mínimo de amortización de 90 
días” y la ampliación de 4 mil millo-
nes de pesos (unos 4.99 millones de 
dólares) en el monto autorizado pa-
ra este año para atender beneficios.

La medida entra en vigor a par-
tir de la publicación en el Boletín 
Oficial.

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador 
volvió a criticar a los miembros de la Suprema 
Corte. Aseguró que en cuatro décadas “no han 

aprobado nada en favor del pueblo, todo ha 
sido para favorecer a la oligarquía”. En la 
imagen, la sede la SCJN. Foto Luis Castillo

Argentina emite 
instrumentos de deuda 
por 2 mil 497 mdd
El capital se utilizará para cubrir 
obligaciones de corto plazo

Los efectos del cambio climático 
reducirán compras de fertilizantes



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

En la llamada “lista negra” de los 
anuncios del gobierno ultradere-
chista del presidente Javier Milei, 
ayer la ministra de Capital Huma-
no, Sandra Pettovello, mediante un 
comunicado, calificado de “intimi-
dación pública,” ratificó que quita-
rá los apoyos sociales “a quienes 
participen en bloqueos de calles 
y movilizaciones” sintetizando la 
advertencia en una frase: “el que 
corta (bloquea) no cobra”, en un 
mensaje dirigido a quienes asistan 
a la marcha convocada para este 
miércoles.

El mensaje amenazante fue di-
fundido en las redes sociales de 
ese ministerio. Advirtió que se 
auditarán a todas las organizacio-
nes que entreguen planes sociales 
para eliminar la intermediación, y 
se eliminarán los “certificados de 
presencialidad que dan las organi-
zaciones sociales”

Directamente se refirió a la 
manifestación convocada para 
recordar el 20 de diciembre de 
2001 por los dirigentes de la Uni-
dad Piquetera, que “si bien tienen 
derecho a manifestarse, también 
lo es respetar el derecho a las per-
sonas a circular libremente para 
ir a sus trabajos”, al manifestar 
que el gobierno se preocupa por 
“las madres que concurren con sus 
hijos a las marchas, es innecesario 
exponerlos al calor y a la violencia 
de las manifestaciones”, a pesar 
de que se movilizan de manera 
pacífica.

El diputado del Frente de Iz-
quierda y dirigente del Partido 
Obrero, Gabriel Solano, sostuvo 
que esta medida es anticonstitu-
cional e ilegal, y agregó que la mi-
nistra de Capital Humano se suma 
así a los actos de intimidación pú-
blica ejercidos por la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich.

“El gobierno ajusta a los que 
menos tienen desde el momento 
en que anuncian la liquidación 
de los planes sociales que quedan 

congelados y atados al presupues-
to 2023, cuando hay una crisis 
inflacionaria que superará 300 
por ciento anual. Y lo peor es que 
la medida se conoce el mismo día 
que el gobierno decide no aplicar 
retenciones a muchos productos 
de exportación, cuyos producto-
res ya se vieron beneficiados con 
un aumento del dólar de 118 por 
ciento”, dijo.

Agregó que “este 20 de diciem-
bre vamos a movilizarnos contra 
el plan motosierra de Milei y tam-
bién por el derecho constitucio-
nal a marchar, aunque a Bullrich 
y Pettovello no les guste”.

A su vez, Bullrich confirmó que 
se implementará su nuevo proto-
colo represivo el miércoles e in-
sistió: “tienen toda la posibilidad 
de hacer la marcha, la tienen que 
hacer por la vereda (banqueta)”,  
lo que desde todo punto de vista 
es imposible.

Precisó que “las fuerzas federa-
les van a estar en las áreas federa-
les de todo el país y la ciudad de 
Buenos Aires tiene que cumplir 
el protocolo” para liberar las vías 
de circulación. El nuevo protoco-
lo instruye a las “fuerzas federales 
a hacerse cargo de garantizar el 
orden público y lograr que tanto 
piquetes como bloqueos se termi-
nen”, afirmó Bullrich, en entrevista  
radial como advertencia, y añadió 
que mañana miércoles habrá “una 
prueba de trabajo” para las fuerzas 
de seguridad.

Por su parte, el dirigente del 

Movimiento de Trabajadores de 
la Economía y el Frente Patria 
Grande, Juan Grabois, aseveró 
que marcharán “como lo hicimos 
cuando estaban (Mauricio) Macri 
y Alberto Fernández”, y adelantó 
que celebrarán la Navidad de los 
pobres frente al Congreso, a ma-
nera de protesta y en rechazo, por 
anticonstitucional, al protocolo 
anunciado por Bullrich, el cual 
ha sido cuestionado por organi-
zaciones sindicales, sociales y de 
derechos humanos en un detalla-
do informe de juristas presentado 
ante la Organización de Naciones 
Unidas.

Dirigentes sociales también se 
refirieron a cómo el gobierno de 
Milei se endeudó el pasado vier-
nes con el Banco de Desarrollo 
de América Latina y el Caribe por 
960 millones de dólares, que ahora 
recibirá Argentina con el objetivo 
de cubrir pagos de servicio de deu-
da con el Fondo Monetario Inter-
nacional (FMI), señala la revista 
Contexto.

Se recordó que al mejor estilo 
del pasado gobierno del derechis-
ta Macri (2015-2019), cuando el 
actual ministro de Economía, Luis 
Toto Caputo, estaba al frente de 
Finanzas y endeudó al país por 
más 100 mil millones de dólares, 
la mayoría fugados al exterior, 
incluido el préstamo ilegal de 54 
mil millones de dólares del FMI, 
de lo cual se entregaron 45 mil 
millones de dólares que también 
fueron fugados.

En tanto, el decreto firmado por 
Milei que declara la “emergencia 
del sector energético nacional 
hasta finales de 2024” para los seg-
mentos de generación, transporte 
y distribución de electricidad, así 
como para el transporte y distribu-
ción de gas natural, confirma que 
el gobierno extiende las interven-
ciones de los entes reguladores del 
sector (ENRE y Enargas), debido a 
la demora en los nombramientos, 
y ordena el inicio de la revisión del 
esquema tarifario para que entre 
en vigencia en 2024.

Si bien Milei menciona la cre-
ciente obsolescencia de los activos 
de las empresas prestadoras de es-
tos servicios públicos, el decreto 
no apunta a las empresas, sino que 
ordena el inicio de una revisión ta-
rifaria de estas prestadoras, cuyas 
tarifas resultantes deben entrar en 
vigencia antes del 31 de diciembre 
de 2024.

La gestión económica cerró la 
pasada semana con incremento 
de deuda apenas días después del 
anuncio de Caputo sobre el pa-
quete de medidas de ajuste, que 
ya empezó a tener efecto en los 
gobiernos provinciales.

AP, PRENSA LATINA Y SPUTNIK
QUITO

La fiscal general de Ecuador, Diana 
Salazar, aseguró ayer que el ex vice-
presidente Jorge Glas, condenado 
por corrupción, aunque en libertad 
condicional desde 2022, logró salir 
de prisión gracias a que el narcotra-
ficante Leandro Norero, El Patrón, 
sobornó con 250 mil dólares a fun-
cionarios judiciales.

Mientras, el movimiento Revo-
lución Ciudadana (RC), rechazó la 
orden de arresto emitida antier por 
la fiscal en contra de Glas, quien in-
gresó a la embajada de México en 
calidad de “huésped”. El ex presi-
dente ecuatoriano Rafael Correa 
calificó de “persecución política 
y retaliación” la orden de arresto 
contra quien fue su vicepresidente. 

La fiscal declaró que, según sus 
investigaciones, en una conversa-
ción extraída de un celular ligado 
a Norero, asesinado en prisión en 
2022, refiere que ese pago fue un 
“favorcito” y que se lo “cobrarán 
cuando Jorge Glas sea presidente”. 
Aclaró también que ahora debía 
ser “capturado” para investiga-
ciones por un presunto delito de 
malversación.

RC rechazó la nueva imputa-
ción contra el ex vicepresidente. 
“Advertimos sobre las amenazas 
de Salazar que, si le planteábamos 
el juicio político por desatender 
procesos por denuncias de corrup-
ción”, tomaría medidas represivas 
contra los miembros del partido, 
y en efecto, así lo hizo, denunció 
la presidenta de esa organización, 
Luisa González.

Por su parte, Correa apuntó que 
“no puede ser más evidente la per-
secución. Es la retaliación por el 
juicio político a Salazar”, escribió 
en la red X, y señaló que el caso 
Reconstrucción, por el cual es re-
querido Glas, lleva abierto más de 
cuatro años, pero la fiscalía emitió 
la orden de detención recién este 
fin de semana.

La Secretaría de Relaciones Ex-
teriores de México informó antier 
que si el político ecuatoriano for-
maliza un pedido de asilo, el caso se 
analizará de acuerdo con los trata-
dos internacionales.

Quitarán la ayuda social a 
quien proteste en Argentina
En la movilización de mañana se aplicará nuevo protocolo de seguridad

“SI QUIEREN, MARCHEN SOBRE LA BANQUETA”: BULLRICH Fiscalía de 
Ecuador acusa
a Jorge Glas de 
recibir ayuda de 
un jefe del narco
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Rafael Correa 
denuncia 
persecución 
política contra
el que fue su 
vicepresidente

Anuncian el 
festejo de la 
Navidad de los 
pobres afuera
del Congreso

▲ Daños en Bahía Blanca, 
provincia de Buenos Aires, donde 
ayer se declaró el estado de 
emergencia tras el paso de una 
tormenta que dejó 16 muertos. 
Foto Europa Press



AFP, PRENSA LATINA
Y EUROPA PRESS
TEL AVIV

Estados Unidos reafirmó ayer 
su apoyo a Israel en la devasta-
dora ofensiva militar en Gaza, y 
pidió que se incremente la ayuda 
humanitaria para ese territorio 
palestino.

“Continuaremos proporcionan-
do a Israel el equipo que necesita 
para defenderse, incluidas muni-
ciones críticas, vehículos tácticos 
y sistemas de defensa aérea”, ase-
guró el secretario estadunidense 
de Defensa, Lloyd Austin, tras 
reunirse en Tel Aviv con el primer 
ministro Benjamin Netanyahu.

Austin también se refirió al Es-
tado israelí como el “mejor amigo” 
de Washington y dijo que su país 
“no marcará el tiempo ni los plazos 
de la guerra”.

La entrada de ayuda internacio-
nal a la franja está sometida a la 
autorización israelí y llega a cuen-
tagotas. Austin destacó la necesi-
dad de “enviar más asistencia hu-
manitaria a los cerca de 2 millones 
de desplazados en Gaza”.

El jefe del Pentágono está de 
gira por Medio Oriente, donde 
preocupa una extensión regional 
del conflicto debido a los bombar-
deos de la organización libanesa 
Hezbolá contra el norte de Israel, 
y los ataques con drones de los 
rebeldes hutíes (de Yemen) en el 
mar Rojo, lo que afecta el comer-
cio internacional.

Petición a Hezbolá

“Pedimos a Hezbolá que vigile y no 
haga cosas que puedan provocar 
un conflicto más amplio”, externó 
Austin.

Pese a la multiplicación de los 
llamados a un alto el fuego, incluso 
de aliados tradicionales de Israel 
como Alemania o Reino Unido, Es-
tados Unidos mantiene su respaldo 
al gobierno israelí.

El Ministerio de Salud de Ha-
mas, que gobierna el territorio 
palestino, afirma que 19 mil 453 
personas, en su mayoría mujeres y 
menores, han muerto por la ofen-
siva de Israel.

La guerra estalló tras el san-
griento ataque de Hamas el 7 de 
octubre, cuando sus combatientes 
mataron a unas mil 140 personas 
en Israel, en su mayoría civiles, se-
gún las últimas cifras de las autori-
dades, y secuestraron a otras 250. 
Actualmente, 129 rehenes siguen 
retenidos en Gaza.

El brazo armado del movimien-
to islamita palestino, las brigadas 
Ezzedine al Qasam, difundió ayer 
un video en el que aparecen tres 
ancianos, presentados como israe-
líes retenidos en Gaza, pidiendo a 

las autoridades de Israel que hagan 
todo lo posible para lograr su libe-
ración “a cualquier costo”.

El conflicto no sólo generó indig-
nación por el elevado número de 
civiles muertos, sino también por 
los métodos utilizados por Israel 
en Gaza.

Human Rights Watch (HRW) 
acusó al gobierno israelí de utili-
zar “la inanición de civiles como 
método de guerra en la franja de 
Gaza ocupada, lo que constituye 
un crimen de guerra”. Israel reac-
cionó calificando al grupo de “or-
ganización antisemita”.

Las fuerzas israelíes “bloquean 
el suministro de agua, alimentos y 
combustible, al tiempo que arra-
san zonas agrícolas y privan a la 
población civil de objetos indis-
pensables para su sobrevivencia”, 
añadió HRW.

Esta misma fuente informó ayer 
que 110 personas murieron en las 
últimas 24 horas por los bombar-
deos israelíes en Jabaliya, en el nor-
te de Gaza. En el sur, las nubes de 
humo se elevaban por la mañana 
sobre Jan Yunis tras ataques israe-
líes, según imágenes de la agencia 
noticiosa Afp.

Cerca de 1.9 millones de gaza-
tíes (85 por ciento de la población), 
se han visto desplazados y sufren 
escasez de alimentos, agua, com-
bustible y medicinas por el asedio 
“total” de Israel, impuesto desde 
el 9 de octubre.

Tel Aviv anunció ayer que 122 
camiones entraron al territorio la 
víspera desde Egipto, por el paso 
fronterizo de Rafá, y otros 79 por 
el paso de Kerem Shalom, que Is-
rael aceptó abrir en virtud de un 
acuerdo con Estados Unidos.

Varios hospitales se vieron afec-

tados por los combates, a pesar de 
la presencia de pacientes y despla-
zados. Israel acusa a Hamas de uti-
lizar las instalaciones de bases, lo 
que el movimiento islamita niega.

La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) denunció la “des-
trucción real” del hospital Kamal 
Adwan, en el norte de la franja. El 
hospital Al Shifa, de la ciudad de 
Gaza, y el Nasser, de Jan Yunis, fue-
ron blanco de ataques el domingo 
y el lunes, según Hamas.

El director general de la OMS, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
aseguró que el sistema de salud 
de Gaza ya estaba de rodillas y la 
pérdida de otro hospital que fun-
cionaba mínimamente es un duro 
golpe. “Los ataques a hospitales, 
personal sanitario y pacientes de-
ben cesar, necesitamos un alto el 
fuego ahora”, exigió el titular de la 
OMS al referirse a la destrucción 
efectiva de otro centro hospitala-
rio por las fuerzas israelíes este fin 
de semana, con la muerte de ocho 
pacientes, entre ellos un niño de 
nueve años.

El jefe de Asuntos Humanitarios 
de la ONU, Martin Griffiths, dejó la 
puerta abierta a la creación de un 
“tribunal especial” para juzgar lo 
que sucede en Gaza, donde la “im-
punidad” se ha instaurado a todos 
los niveles.

“La impunidad que conlleva ele-
gir la guerra como primera opción 
nunca ha sido mayor. Y la impuni-
dad por matar a trabajadores de 
ayuda humanitaria nunca ha sido 
tan grande... Hemos visto una im-
punidad rampante en esta guerra”, 
denunció Griffiths en entrevista 
para el Financial Times.

 “Tal vez sea necesario un tribu-
nal especial”, indicó con base en 

el historial que tienen este tipo de 
espacios en lo que respecta a exigir 
responsabilidades.

En tanto, pese a la presión inter-
nacional, Netanyahu declaró que 
es necesario “mantener la presión 
militar” para acabar con Hamas.

El viernes se supo que sus fuer-
zas mataron “por error” a tres re-
henes de Hamas que intentaban 
escapar, tras confundirlos con 
combatientes palestinos.

El jefe de la diplomacia europea, 
Josep Borrell, criticó ayer la “te-
rrible falta de distinción en la ope-
ración militar de Israel en Gaza”. 
“Esto tiene que parar. Una pausa 
humanitaria es necesaria con ur-
gencia”, agregó.

Qatar, principal mediador entre 
Israel y Hamas junto con Egipto 
y Estados Unidos, aseguró que 
continúan los “esfuerzos diplomá-
ticos para restablecer una pausa 
humanitaria”.

Un miembro de Hamas detalló 
que las condiciones son claras: “un 
alto el fuego total, la retirada de los 
tanques de las ciudades, la apertu-
ra de la carretera entre el norte y 
el sur, el fin del asedio y la entrada 
normal de ayuda en toda Gaza, sin 
restricciones”.

La tregua acordada el mes pa-
sado permitió la liberación de 105 
rehenes en manos de Hamas y de 
grupos aliados, 80 de ellos israe-
líes, a cambio de 240 palestinos 
encarcelados en Israel.

EU “no marcará el tiempo” de la 
guerra en Gaza, dice el Pentágono

ANUNCIA QUE SEGUIRÁ DOTANDO DE ARMAS A TEL AVIV

Bombardeos sobre Jabaliya provocan más de 100 muertos en 24 horas

Críticas a edil 
israelí por pedir 
un “museo al 
aire libre” en la 
franja de Gaza
MADRID.

El Museo Estatal Auschwitz Bir-
kenau de Polonia fustigó ayer al 
alcalde de la ciudad israelí de Me-
tula, David Azoulai, quien abogó el 
domingo por “vaciar la franja de 
Gaza” para establecer un “museo 
al aire libre” similar al conocido 
memorial polaco que recuerda a 
las víctimas del Holocausto.

El museo instó en su cuenta de 
X a “tomar medidas” contra el edil 
israelí, y añadió: “pedir actos que 
parezcan transgredir cualquier ley 
civil, moral y humana en tiempos 
de guerra coloca al mundo ante 
una locura que debe ser enfrenta-
da y rechazada con firmeza”, seña-
ló el museo, que acusó a Azoulai 
de hacer un llamado al “asesina-
to” en una “escala similar a la del 
campo de concentración nazi de 
Auschwitz.

Europa Press

▲ Saludo entre el ministro 
israelí de Defensa, Yoav Gallant 
(derecha), y su contraparte 
estadunidense, Lloyd Austin, 
ayer en Tel Aviv. Foto Ap AFP Y AP

WASHINGTON

Estados Unidos encabezará una 
coalición de 10 países contra los 
ataques hutíes en el mar Rojo a bar-
cos comerciales, en la denominada 
Operación Guardián de la Prosperi-
dad, anunció ayer el secretario de 
Defensa, Lloyd Austin.

El portavoz militar de los rebel-
des hutíes, Yahya Sar, reiteró que 
los insurgentes, apoyados por Irán, 
suspenderán la ofensiva contra na-
víos vinculados con Israel cuando se 
permita el ingreso de ayuda huma-
nitaria a la franja de Gaza, y reivin-
dicó ataques con drones contra dos 
barcos: el petrolero Swan Atlantic, 
y el buque MSC Clara.

Reino Unido, Bahréin, Canadá, 
Francia, Italia, Países Bajos, Norue-
ga, Seychelles y España se unirán a 
la misión, indicó Austin.

El jefe del Pentágono llamó a 
“los países que buscan defender 
el principio fundamental de la 
libertad de navegación” a unirse 
a la operación. Añadió que los 
ataques de los hutíes “son irres-
ponsables, peligrosos y violan el 
derecho internacional”.

La situación ha provocado que 
navieras suspendan la circulación 
de sus barcos por la zona, por la 
cual cruzan unos 20 mil cargueros 
al año.

Tres destructores de la marina 
estadunidense se desplazan a dia-
rio por el estrecho de Bab Mandeb 
para ayudar a disuadir y responder 
a los embates de los hutíes.

Coalición de 10 
países luchará 
contra ataques 
hutíes en el mar
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
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Europa e Israel mantienen una 
estrecha relación comercial de 
compra-venta de armas, con datos 
en algunos casos opacos, pero las 
cifras oficiales confirman que más 
allá de las tensiones diplomáticas, 
el intercambio de material bélico 
es continuo.

Según el informe anual sobre ex-
portación de armamento y tecnolo-
gías de uso militar del Consejo de 
la Unión Europea (UE), con datos 
facilitados por los 27 países socios, 
Europa autorizó 411 licencias de 
exportación de armamento a Is-
rael, por valor de 609 millones 400 
mil euros (11 mil 700 millones de 
pesos), durante 2022, destacando 
Francia, Rumania, República Che-
ca y Alemania como los principales 
vendedores.

A pesar de las restricciones que 
establecen las leyes internaciona-
les en materia de venta de mate-
rial militar a países en guerra o 
sospechosos de estar perpetran-
do un genocidio, como ocurre con 
Israel, el negocio de la compra y 
venta de armamento con Europa 
está en auge. 

Por imperativo legal, los países 
miembros tienen que informar de 
sus exportaciones, pero no de sus 
importaciones, que muchas veces se 
camuflan en subcontratos firmados 
por empresas adjudicatarias o ter-
ceras, pero que finalmente tienen 
como último destino a las fuerzas 
policiales, militares y de inteligencia 
de los países europeos. Un ejemplo 
concreto es lo ocurrido con el polé-
mico sistema de espionaje Pegasus, 
que compraron y utilizaron prácti-
camente todos los países de la UE.

El citado informe del Consejo de 
la UE recoge datos del año pasado, 
en el que se confirman las nume-
rosas negociaciones abiertas con 
Israel: se aprobaron 411 licencias 
de exportación de armamento a 
Israel por un monto de 609.4 mi-
llones de euros. Más de la mitad 
de esta cantidad correspondió a 
Francia, que autorizó ventas por 
valor de 356 millones, seguida de 
Rumania (106 millones), Repúbli-
ca Checa (41.6), Alemania (32.2) y 
Eslovaquia (13.3). En sexto lugar, 
prácticamente a la par con Italia, 
se situó España, que vendió mate-

rial por algo más de 9 millones de 
euros.

Precisamente por la guerra 
contra la franja de Gaza y la crisis 
humanitaria que provocan los in-
cesantes bombardeos del ejército 
israelí, numerosos grupos de opo-
sición, la mayoría de izquierda, y 
ONG han levando la voz para pa-
ralizar cuanto antes el intercambio 
de material bélico con Israel, sobre 
todo la venta de armamento que 
pueda ser utilizado en la guerra. 

Por ejemplo, en España, el pasa-
do día 5, durante el debate sobre 
la guerra de Gaza en el pleno del 
Congreso, varios grupos pidieron 
al gobierno decretar un embargo in-
mediato de las ventas de armamen-
to a Israel. El ministro de Asuntos 
Exteriores, José Manuel Albares, 
aseguró que no se había exportado 
material militar a dicho país desde 
el 7 de octubre, cuando Tel Aviv co-
menzó los bombaredos contra los 
palestinos, y se comprometió: “des-
cuiden que eso no se va a producir”.

Desde la sección española de Am-
nistía Internacional (AI) se denun-
ció que entre 2015 y junio de 2022, 
los últimos datos oficiales disponi-
bles, el gobierno español concedió 
290 licencias de exportación de 
armas a Israel por valor de más de 
80 millones de euros, entre las que 
destacan las de las categorías de 
aeronaves (37 millones) y sistemas 
de dirección de tiro (17 millones), 
además de munición (1.5 millones) 
y bombas, torpedos, cohetes y mi-
siles (1.7 millones).

Entre 2015 y 2022, las expor-
taciones realizadas superaron 12 
millones de euros, de las cuales las 
más preocupantes fueron los más 
de 2 millones de euros en munición, 
fundamentalmente para pruebas, 
además de bombas, torpedos, cohe-

tes y misiles, sistemas de dirección 
de tiro y sistemas de detección de 
blancos de aviones y equipos para 
el motor de helicópteros Tigre.

El gobierno español alega que no 
exporta material letal a Israel, pero 
desde AI advierten que “analizando 
el tipo de material que ha exporta-
do España, vemos que la afirmación 
del gobierno español es inexacta. 
¿O acaso la munición, aunque haya 
sido como afirma el gobierno, fun-
damentalmente para pruebas, las 
bombas, torpedos, cohetes y misiles, 
los sistemas de dirección de tiro no 
son letales? Obviamente sí, porque 
pueden causar muertes, depende de 
cómo se usen, si de acuerdo con el 
derecho internacional o no. En estos 
momentos existe un riesgo demasia-
do grande de que cualquiera de ese 
material se utilice para cometer o 
facilitar crímenes de guerra, por lo 
que España debe suspender estas 
operaciones de forma inmediata”.

Opacidad en importaciones

Desde el Centro de Investigación 
Delás se publicó a su vez un informe 
titulado Negocios probados en com-
bate, en el cual se incide en la opa-
cidad de los datos de importación 
de material de la industria militar 
israelí, que provoca a su vez que este 
tipo de empresas obtengan grandes 
beneficios que sirven a su vez para 
alimentar más a la guerra y los bom-
bardeos contra la franja de Gaza. 

“Las importaciones, en cambio, 
son mucho más altas. Los pocos 
años en los que el ministerio es-
pañol de Defensa ha precisado el 
gasto militar en empresas israe-
líes indican que cualquier año se 
superan o incluso se triplican en 
importaciones las exportaciones 
españolas en una década. En 2011, 

por ejemplo, se importó material 
militar de Israel por al menos 70 
millones de euros, es decir, 3 por 
ciento de todo el gasto en impor-
taciones de productos de este tipo. 
Al año siguiente fueron al menos 
47.75 millones”. Entre 2011 y 2021 
se calcula que sólo España compró 
material bélico a Israel por al me-
nos 268 millones de euros, precisó. 

Una compra aún más reciente, 
de hace sólo unos meses, se realizó 
a través del Ejército de Tierra con 
una de las principales empresas del 
sector en Israel, Elbit Systems. El 
contrato se realizó a través de la 
Jefatura de Asuntos Económicos 
del Mando de Apoyo Logístico del 
Ejército de Tierra, que lanzó una 
licitación para el artículo y adquisi-
ción de elementos relacionados con 
la Clase IX del mortero embarcado 
Cardon, un sistema de armamento 
que permite hacer fuego a bordo de 
vehículos del cuerpo militar, como 
los Vamtac (Vehículo de Alta Movi-
lidad Táctico). El valor de la compra 
superó 600 mil euros.

El Instituto Internacional de Es-
tocolmo para la Investigación de la 
Paz (Sipri) proporcionó datos sobre 
las ventas de armas de Europa a Is-
rael entre 2013 y 2022, mostrando 
que Italia y Alemania habían sumi-
nistrado al ejército israelí armas y 
equipos cruciales que ahora utiliza 
sobre el terreno en Gaza. Sólo Ale-
mania había enviado más de mil 
motores de tanque a Israel, según 
este instituto sueco. Y una prueba 
más de que el intercambio de mate-
rial de guerra entre Europa e Israel 
está en auge. 

Europa vendió armas a Israel por 
609 millones de euros en 2022

ALEMANIA Y FRANCIA, ENTRE LOS PRINCIPALES EXPORTADORES
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Sismo en China; al 
menos 111 muertos
PEKÍN. Un terremoto de mag-
nitud 6.2 causó la muerte de 
al menos 111 personas y más 
de 200 heridos en una región 
montañosa del noroeste de 
China, en las provincias de 
Gansu y Qinghai, informaron 
medios estatales. El sismo 
ocurrió poco antes de la me-
dianoche de ayer, con una 
profundidad de 10 kilómetros 
y el epicentro se ubicó en el po-
blado de Liugou. Se reportaron 
daños en las tuberías de agua 
y el servicio de electricidad, 
así como en infraestructura de 
transporte y comunicaciones. 
Se prevé que la temperatura 
en la zona afectada alcance 10 
grados centígrados bajo cero 
este martes. Trabajan en ta-
reas de búsqueda y rescate 580 
bomberos, 12 perros y cientos 
de equipos de socorristas.

Ap

Sale la Cruz Roja
de Nicaragua
MANAGUA. “Por pedido de 
las autoridades nicaragüenses, 
el CICR (Comité Internacional 
de la Cruz Roja) ha cerrado su 
oficina en Managua, terminan-
do así su misión humanitaria 
en el país”, indicó el organismo 
en su misiva fechada en la 
Ciudad de México. En marzo 
de 2022, el gobierno expulsó al 
delegado del CICR en Nicara-
gua, Thomas Ess. En mayo pa-
sado, el Legislativo aprobó por 
unanimidad disolver a la Cruz 
Roja nicaragüense, acusándola 
de violar la neutralidad en las 
manifestaciones que el gobier-
no denunció como un intento 
de golpe de Estado auspiciado 
por Estados Unidos. También 
decidió confiscar sus propieda-
des y la sustituyó por un orga-
nismo adscrito al gobierno. El 
organismo y la administración 
de Ortega firmaron en 2019 un 
acuerdo para visitar a personas 
presas, labor que además com-
prendía el apoyo al trabajo de 
la Cruz Roja local y se enfocaba 
en restablecer el contacto en-
tre los presos y sus familiares, 
así como en capacitar a las 
fuerzas de seguridad en la apli-
cación del derecho internacio-
nal humanitario.

Afp

Sisi, relegido en la 
presidencia de Egipto
EL CAIRO. Abdel Fatah al Sisi, 
ejercerá un tercer mandato 
de seis años tras ser relegido 
con 89.6 por ciento de votos, 
en un momento en el que 
Egipto atraviesa la peor crisis 
económica de su historia, con 
una inflación de 40 por ciento, 
devaluación de 50 por ciento, 
la eliminación de subvenciones 
públicas por presión del Fondo 
Monetario Internacional y dos 
tercios de su población vivien-
do en el umbral de pobreza. El 
presidente, de 69 años y anti-
guo jefe de las fuerzas arma-
das, dirige Egipto desde hace 
una década.

Afp

Pese a restricciones 
que afectan a 
“países en guerra”, 
el intercambio del 
bloque con Tel Aviv 
en este rubro está en 
auge, revela informe 

▲ Desplazados palestinos en un 
campamento en Rafá. Foto Afp
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LANZA COREA DEL NORTE UN MISIL QUE PUEDE LLEGAR A EU

▲ El líder norcoreano, Kim Jong-un, supervisó de 
manera presencial “una maniobra de lanzamiento” 
del misil balístico intercontinental (ICBM) más 
poderoso de ese país “para mostrar a los enemigos 
la abrumadora voluntad de reacción norcoreana”. 
Los ICBM tienen combustible sólido, que los hace 
más fácil de transportar y más rápidos de disparar.  
Al respecto, el Ministerio de Defensa japonés 
confirmó que el proyectil de reciente generación 
tiene un alcance de 15 mil kilómetros, por lo que 

podría impactar casi cualquier punto de Estados 
Unidos. El presidente de Corea del Sur, Yoon Suk-
yeol, ordenó ayer responder de forma “inmediata y 
coordinada” con los gobiernos de Japón y Estados 
Unidos contra el lanzamiento del misil. El proyectil, 
de acuerdo con la Defensa japonesa, cayó en el mar 
sin causar daños visibles a 250 kilómetros de sus 
costas. La imagen fue distribuida a las agencias sin 
fecha ni lugar de los hechos . Foto presidencia 
norcoreana vía Afp

REUTERS Y EUROPA PRESS
KIEV

Las tropas ucranias de primera 
línea enfrentan la escasez de pro-
yectiles de artillería y han reduci-
do algunas operaciones militares 
debido a la falta de ayuda exterior, 
declaró ayer Oleksandr Tarnavski, 
general de alto rango del ejército.

Afirmó que en todo el frente “hay 
un problema con la munición, espe-
cialmente los (proyectiles) postso-
viéticos de 122 y 152 milímetros”, 
después de que los congresistas 
republicanos en Estados Unidos 
frenaron un paquete por 60 mil 
millones de dólares y Hungría blo-
queó 50 mil millones de euros de 
financiamiento de la Unión Euro-
pea para Kiev.

Tarnavski indicó que el poco in-
ventario de proyectiles de artillería 
es un “problema muy grave” en to-
do el campo de batalla. “Los volú-
menes que tenemos hoy no nos bas-
tan, dadas nuestras necesidades. 
Así que estamos redistribuyendo 
las existencias. Estamos replanifi-

cando las tareas y haciéndolas más 
pequeñas”, señaló.

Los comentarios subrayan la 
dependencia de Kiev de la ayuda 
militar occidental para luchar con-
tra las tropas rusas a lo largo de un 
frente mil kilómetros, a 22 meses 
del comienzo de la invasión de Ru-
sia a Ucrania.

No obstante, el general Tarnavs-
ki indicó que las agotadas tropas 
ucranias del frente sudoriental 
han pasado a la defensiva en algu-
nas zonas, pero intentan atacar y 
aún esperan victorias. “Estamos 
preparando nuestras reservas pa-
ra nuevas acciones a gran escala”, 
afirmó.

Confirma Kiev padecer
operaciones espías

Por otra parte, el Estado Mayor de 
las fuerzas armadas de Ucrania con-
firmó el hallazgo de micrófonos en 
las oficinas del comandante en jefe, 
general Valeri Zaluzhni, un día des-
pués de que la información apareció 
en su perfil de Facebook. Zaluzhni 
minimizó los hechos y opinó que 

difícilmente la seguridad del Esta-
do se vio comprometida,  y declaró 
que se investigará la magnitud de 
las escuchas. Descartó que en los 
lugares donde se encontraron dis-
positivos se hayan revelado secretos 
de importancia nacional. Fuentes 
de seguridad dijeron que no había 
micrófonos en la oficina personal 
de Zaluzhni.

Aflige a Naciones Unidas 
“desaparición” de Navalny

La relatora de Naciones Unidas pa-
ra los Derechos Humanos en Rusia, 
Mariana Katzarova, calificó ayer de 
“extremadamente preocupante la 
desaparición forzosa” del opositor 
ruso, Aleksei Navalny a manos de 
las autoridades rusas.

Sus abogados llevan 10 días sin 
conocer su paradero, después de 
que su cliente fue sacado del penal 
en la región de Vladimir, donde 
cumplía su condena, sin que se les 
informara el destino de su traslado. 
Su equipo ha consultado con más 
de 200 penales en todo el país sin 
hallarlo.

AFP
EL VATICANO

El Vaticano autorizó ayer oficial-
mente por primera vez la bendi-
ción de parejas del mismo sexo, 
con la condición de que se realice 
fuera de los ritos litúrgicos, un 
gesto inédito en la Iglesia católica, 
que sigue firme en su oposición al 
matrimonio homosexual.

Existe “la posibilidad de bendi-
ciones de parejas en situaciones 
irregulares y de parejas del mismo 
sexo, cuya forma no debe encon-
trar ninguna fijación ritual por 
parte de las autoridades eclesiás-
ticas, para no producir confusión 
con la bendición propia del sacra-
mento del matrimonio”, precisa el 
documento del Dicasterio para la 
Doctrina de la Fe, aprobado por el 
papa Francisco.

“Esta bendición nunca se reali-
zará al mismo tiempo que los ritos 
civiles de unión, ni tampoco en co-
nexión con ellos. Ni siquiera con 
las vestimentas, gestos o palabras 
propias de un matrimonio”, aña-
de. Generalmente efectuada por 
un cura, la bendición “consiste en 
invocar la bendición divina sobre 
una persona o una asamblea”, 
según la definición de la Iglesia 
católica.

Es la primera vez que el cato-
licismo abre el camino de forma 
tan clara sobre el tema que suscita 
tensiones en su seno debido a la 
fuerte oposición del ala conserva-
dora, especialmente en Estados 

Unidos. Pese a no estar recono-
cida por la Santa Sede, algunos 
sacerdotes ya bendecían antes 
a parejas del mismo sexo, sobre 
todo en Bélgica y Alemania.

Esta decisión “clarifica las cosas 
porque había un vacío en esta cues-
tión”, explica a Afp Patrick Vadrini, 
especializado en derecho canónico 
y profesor en la Pontificia Universi-
dad Lateranense en Roma.

“A la vez que define grandes 
normas generales, la Iglesia deja 
en manos de quienes tienen con-
tacto directo con las personas la 
medida en que se aplica la norma. 
Nos adaptamos a las personas”, 
añade.

El cambio podría intensificar la 
oposición del ala tradicional de la 
Iglesia, en un momento en que se 
multiplican las críticas de los con-
servadores hacia la gobernanza 
del Papa argentino.

En 2021, el Vaticano reiteró su 
opinión de que la homosexualidad 
es un “pecado” y confirmó que 
las parejas del mismo sexo no 
pueden recibir el sacramento del 
matrimonio.

Desde su elección en 2013, 
el jesuita argentino, que insiste 
en la importancia de una Iglesia 
“abierta a todos”, ha despertado 
repetidamente la ira de los con-
servadores, en particular al limi-
tar el uso de la misa tradicional en 
latín en 2021. “Si una persona es 
gay y busca a Dios, y tiene buena 
voluntad, ¿quién soy yo para juz-
garla?”, sostuvo en 2013, apenas 
unos meses tras su elección.

EUROPA PRESS
MADRID

El secretario general de la Orga-
nización de Naciones Unidas, An-
tonio Guterres, advirtió ayer que 
las “pobres políticas migratorias a 
nivel mundial son la causa de un 
gran sufrimiento”, y resaltó que 
“fuerzan a la gente a entrar en el 
cruel reino de los traficantes don-
de sufren explotación, abusos e 
incluso la muerte”.

Al conmemorarse ayer el Día 
Internacional del Migrante, Gute-
rres manifestó que esta situación 
“socava la confianza en la gober-
nanza y en las instituciones, azuza 
las tensiones sociales y corroe a 
la humanidad común”, y subrayó 
la “urgente necesidad de unas 
políticas seguras, arraigadas en 
la solidaridad, la colaboración y el 
respeto de los derechos humanos.

“Migrar es una faceta de la vida 
y una fuerza para el bien. Promue-
ve el intercambio de conocimiento 
e ideas y contribuye al crecimien-
to económico”, aseveró Guterres, 
quien ha subrayado que además 

“permite a millones de personas 
mejorar sus vidas”. Recordó que 
“la comunidad internacional 
adoptó hace cinco años el Pacto 
Mundial sobre Migración” y ase-
veró que “es un recurso para que 
los estados miembros sopesen ac-
ciones, aumenten la cooperación 
y expandan los caminos para la 
movilización”.

Lamentó que “estas medidas 
siguen siendo una excepción, no 
la norma”, por lo que pidió “tra-
bajar hacia una gestión de la diás-
pora, más humana y ordenada en 
beneficio de todos, incluidas las 
comunidades de origen, tránsito 
y destino”. 

La directora general de la Or-
ganización Internacional para las 
Migraciones, Amy Pope, señaló: 
“En 2023 el mundo ha sido testigo 
de un aumento histórico en el nú-
mero de personas en movimiento 
y debido al cambio climático, los 
conflictos y la marcada disparidad 
económica, muchas personas no 
tienen más remedio que despla-
zarse hacia otros lugares en bus-
ca de seguridad y medios de vida”, 
añadió.

Insta la ONU, en el Día 
del Migrante, a garantizar 
los derechos humanos 

Autoriza el Vaticano bendecir 
a parejas  del mismo sexoReconoce Ucrania que sufre 

escasez de municiones sin 
el apoyo de Occidente
Complicado, mantener la lucha contra Rusia, asegura 
Oleksandr Tarnavski, mando militar de alto rango



ESTADOS
LA JORNADA
Martes 19 de diciembre de 2023 25

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Cuauhtémoc Rayas Escobedo, diri-
gente estatal de la Unión Ganadera 
Regional de Zacatecas (UGRZ), fue 
asesinado la mañana de ayer por dos 
sicarios que le dispararon en un ne-
gocio veterinario en la colonia Lo-
mas de la Pimienta, de esta capital. 

En 2021, Rayas Escobedo fue 
candidato a presidente municipal 
de Cañitas de Felipe Pescador. Su 
esposa es Lyndiana Bugarín Cor-
tés, subsecretaria de Ganadería en 
el actual gobierno estatal, a cargo 
del morenista David Monreal Ávila.

El 5 de diciembre, Enrique Ra-
yas Bernáldez, precandidato de 
Morena a diputado federal por el 
cuarto distrito –primo hermano 
de Cuauhtémoc– fue herido a tiros 
junto a otros dos civiles en un baile 
de la feria regional de Guadalupe, 
municipio conurbado a la capital.

El secretario general de Gobier-
no, Rodrigo Reyes, lamentó la muer-
te del dirigente ganadero y aseguró 
que “todas las fuerzas del orden 
buscan a los responsables”.

En el Congreso local, el diputa-
do petista Alfredo Femat Bañuelos 
condenó el homicidio del esposo de 
la ex legisladora federal pevemista 
Lyndiana Bugarín y se sumó a los 
reclamos de justicia.

El 27 de julio de 2011, mientras 
se desarrollaba una asamblea de la 
UGRZ, cuya sede se ubica en la capi-
tal zacatecana, a plena luz del día un 
comando que portaba fusiles AK-47 
arribó a la sede donde estaban reu-
nidos los líderes ganaderos de los 58 
municipios del estado. 

La asamblea era presidida por 
el entonces dirigente estatal de la 
UGRZ, Fortino Cortés Sandoval 
(tío de Bugarín Cortés), a quien 
presuntos miembros del cártel de 
Los Zetas secuestraron, junto con 
Gilberto Pérez, tesorero de la orga-
nización. Ambos fueron localizados 

al día siguiente ejecutados a tiros 
en los límites con el municipio de 
Colotlán, Jalisco.

Ayer trascendió que semanas 
atrás, tras concluir una reunión 
de la UGRZ, Cuauhtémoc Rayas 
se comunicó con funcionarios de 
la Secretaría General de Gobierno, 
de la Secretaría de Seguridad Pú-
blica y de la fiscalía para denunciar 
que un cártel del crimen organizado 
contactó a los ganaderos para ad-
vertirles que a partir de 2024 paga-
rían una cuota, a lo cual se negaron 
los productores y Rayas Escobedo 
informó a las autoridades.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Humberto Cruz Ortiz, integrante 
del Movimiento Unificador de Lu-
cha Triqui (MULT), fue asesinado 
la mañana del lunes en un ataque 
en la comunidad de Tierra Blanca, 
Copala, denunció Eleazar Ortiz, 
vocero de la agrupación..

Explicó que el atentado fue 
perpetrado alrededor de las 7:30 
horas y las balas alcanzaron al ac-
tivista de 52 años, líder del MULT 
en Tierra Blanca. Responsabilizó 
del crimen a los militantes del 
Movimiento Unificador de Lucha 
Triqui Independiente (MULTI), y 
a las autoridades federales y esta-
tales exigió justicia y el esclareci-
miento del homicidio. 

Ortiz acusó que una vez más 
el MULTI ha vuelto a faltar a su 
palabra y promesas, pues recien-
temente participó en una reunión 
en la Secretaría de Gobernación 
a la que acudió la titular de la de-
pendencia, Luisa María Alcalde.

En el encuentro los miembros 
del MULTI se comprometieron 
una vez más a estar en paz en la 
región triqui, pero nuevamente, 
reprobó, usaron las armas pa-
ra atacar a los integrantes del 
MULT.

En un comunicado, la dirigen-
cia del MULT señaló que “mien-
tras que el gobierno del estado 
(a cargo del morenista Salomón 

Jara) y el gobierno federal nos 
convocan a la reinstalación de la 
construcción de paz con justicia y 
bienestar para la nación triqui, los 
paramilitares del MULTI siguen 
actuando al margen de la ley”.

Responsabilizó al fiscal del 
estado, Bernardo Rodríguez, de 
no actuar para aprehender a los 
responsables de los ataques ar-
mados que han cobrado la vida 
de una decena de personas en lo 
que va del año.

“Siguen masacrando a nues-
tros compañeros y por su parte 
el fiscal no ha detenido a un solo 
responsable de los asesinatos y los 
violentos siguen burlándose del 
Estado con el cobijo de la CIDH 
(Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos), que otorgó 
medidas cautelares a los parami-
litares y se sienten con fuero e 
impunidad”, reprochó. 

Por otra parte, ocho personas 
se encuentran retenidas desde el 
pasado 15 de diciembre en el mu-
nicipio de Santiago Petlacala, cu-
yos habitantes están inconformes 
con la construcción de una obra 
que, sostienen, es de mala calidad.

En protesta, no dejan salir de la 
localidad a dos ingenieros y seis 
habitantes de la comunidad de 
Cerro Hidalgo; el secretario de 
Gobierno, Jesús Romero, informó 
que la dependencia a su cargo ya 
intervino para tratar de destrabar 
el conflicto, pero los inconformes 
piden a cambio un millón 400 mil 
pesos. 

DE LA REDACCIÓN

La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México (FGJEM) emitió 
fichas de búsqueda de nueve inte-
grantes de una familia radicada en 
la comunidad El Capulín Las Lá-
grimas, aledaña a Texcapilla, en el 
municipio de Texcaltitlán.

Estas personas desaparecieron el 
8 de diciembre, cuando ocurrió el 
enfrentamiento entre pobladores de 
esta localidad e integrantes del gru-
po delictivo La familia michoacana, 
con saldo de 14 muertos.

El reporte de la desaparición de 
estas personas se dio a conocer el 15 

de diciembre, una semana después 
de la refriega. La FGJEM emitió los 
boletines de búsqueda a través del 
programa Odisea.

Entre los ausentes se encuentran 
cuatro menores de edad; dos hom-

bres, y tres mujeres, todos residen-
tes de El Capulín Las Lágrimas.

El pasado jueves, en su segunda 
visita a Texcapilla, lugareños infor-
maron a la gobernadora Delfina 
Gómez que se desconocía el para-

dero de varios vecinos desde el día 
del enfrentamiento.

Las autoridades estatales, por 
conducto del secretario de Segu-
ridad, Andrés Andrade Téllez, re-
chazaron que la familia fuera rehén 

del grupo criminal, como señalaron 
versiones periodísticas. 

El funcionario pidió a los medios 
de comunicación no hacer pública 
la identidad de los ausentes; sin 
embargo, en las fichas de búsqueda 
emitidas por la FGJEM aparecen 
los datos y fotos de Norma Esquivel 
Ortiz, de 36 años; Nataly Guadalupe 
Huicochea Esquivel, de 23; Joel Hui-
cochea Arce, de 33; Trinidad Huico-
chea Salcedo, de 67, y Ana Teresa 
Huicochea Esquivel de 19 años.

Además se emitieron fichas de 
búsqueda de una niña de un año y 
una adolescente de 13 años, así co-
mo de un niño de cuatro años y de 
un muchacho de 14.

Asesinan 
en Copala a 
integrante 
del MULT 
Paramilitares violan los acuerdos 
logrados en Gobernación, acusan

RESPONSABILIZAN AL MULTI

Buscan a nueve integrantes 
de una familia de Texcaltitlán
No los han vuelto a ver desde el enfrentamiento entre 
lugareños y extorsionadores del crimen organizado

Ejecutan a dirigente de la Unión 
Regional Ganadera de Zacatecas 
Habría denunciado a delincuentes que exigían cuotas

▲ Peritos de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
de Zacatecas trasladan el 
cuerpo de Cuauhtémoc Rayas 
Escobedo, líder estatal de la 
Unión Ganadera Regional, quien 
fue ultimado a tiros ayer en 
la capital de la entidad. Foto 
Alfredo Valadez Rodríguez
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CARLOS GARCÍA, EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA
CORRESPONSAL Y REPORTEROS

La masacre perpetrada en una 
posada que se realizó en el muni-
cipio de Salvatierra, Guanajuato, 
con saldo de 12 jóvenes asesinados 
y 12 lesionados, se derivó del enojo 
de miembros de un grupo crimi-
nal a quienes los organizadores 
de la reunión, les pidieron que se 
marcharan, pues se trataba de un 
evento privado.

En un comunicado, la Fiscalía 
General de Guanajuato señaló que 
después de realizar más de 35 en-
trevistas se esclareció el móvil del 
multihomicidio cometido la madru-
gada del domingo en la Ex Hacien-
da de San José del Carmen.

“Un grupo de personas llegó al 
lugar de la convivencia, por lo que 
varios de los asistentes que se en-
contraban en el evento les pidieron 
que se retiraran; se fueron, pero 
regresaron acompañados de varios 
sujetos que portaban armas de fue-
go”, señaló la institución.

“Fue en ese momento cuando co-

menzaron a disparar contra los pre-
sentes, además de provocar daños 
por incendio a diversos vehículos de 
motor que se encontraban estacio-
nados”, agregó.

La fiscalía, a cargo de Carlos 
Zamarripa, detalló que en el lugar 
del atentado peritos de la Agencia 
de Investigación Criminal recaba-
ron diversos indicios, entre los que 
destacan 195 elementos balísticos 
que corresponden a varias armas 
largas calibres .233 y 7.62.

Señala el Presidente 
al fiscal estatal

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador calificó de “crimen 
atroz” el homicidio de 12 jóvenes 
en una posada en el municipio de 
Salvatierra, Guanajuato, cometido 
la madrugada del domingo. 

En la mañanera de ayer, a pre-
gunta sobre el ataque de un coman-
do que, demás de los 12 asesinados, 
dejó 12 heridos, el mandatario la-
mentó lo sucedido y dijo que la fis-
calía estatal trabaja en la indagato-
ria. Insistió en que la violencia en 
esa entidad está relacionada con el 

elevado consumo de drogas, sobre 
todo en la franja industrial.

Reiteró que es necesario destituir 
al fiscal Carlos Zamarripa, debido 
a que Guanajuato se ha convertido 
en el estado más violento del país. 
Mostró el reporte nacional de homi-
cidios del fin de semana (14 a 17 de 
diciembre), según el cual, de 312 ca-
sos registrados, 13 por ciento (40) 
ocurrieron en Guanajuato.

“Aún no tenemos toda la informa-
ción (sobre el multihomicidio); esto 
lo lleva el gobierno de Guanajuato, 
la fiscalía de Guanajuato. Es muy 
lamentable lo que sucedió. Nuestro 
abrazo sincero a los familiares de los 
jóvenes que perdieron la vida. Es un 
crimen atroz. Estaban en una po-
sada y llegaron a asesinarlos. Eso 
es lo que se conoce hasta ahora, y 
aquí vamos a dar más información”, 
expresó el Ejecutivo. 

Refirió que existen algunas hi-
pótesis sobre el crimen, aunque 
acotó: “No podemos adelantar 
nada todavía”. Indicó que la fisca-
lía guanajuatense no ha pedido la 
colaboración del gobierno federal 
en esta investigación.

“Guanajuato requiere de un 

trato especial, lo hemos venido 
diciendo. Ya son varios casos así, 
y es un problema, yo considero, 
estructural, de fondo, algo que se 
dejó crecer por distintas circuns-
tancias, factores. Es de los estados, 
no todo el estado de Guanajuato, 
sino esa franja, con más consumo 
de droga en el país”.

Señaló que se tiene que analizar 
cómo creció el consumo y por qué 
se permitió por mucho tiempo la 
operación de grupos del crimen or-
ganizado en ese estado y su relación 
con las autoridades.

“Por eso también mi insistencia 
respetuosa de que se cambie al fis-
cal (Zamarripa), que lleva 13 años y 
tiene una fuerza política descomu-
nal, tiene muchísima protección; 
es como si él fuese el gobernador, 
apoyado por grupos con mucha in-
fluencia. Pero no es posible ya”.

En Guanajuato, el gobernador 
Diego Sinhue giró instrucciones 
para que la policía estatal colabore 
con la fiscalía en labores de inteli-
gencia con el propósito de detener 
a los responsables de la matanza.

Con información de Carlos García, 
corresponsal

CHOQUE EN EL CIRCUITO EXTERIOR MEXIQUENSE; SIETE MUERTOS

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL 
DE LAS CASAS, CHIS.

Habitantes del ejido Morelia, 
municipio de Chicomuselo, si-
tuado en la sierra de Chiapas, 
solicitaron a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) el 
envío “urgente” de elementos 
de esa dependencia federal pa-
ra que realice patrullajes en la 
zona rural, ya que, aseguraron, 
integrantes del Cártel Jalisco 
Nueva generación (CJNG) “están 
obligando a muchos pobladores 
a realizar trabajos de vigilancia 
en los caminos de nuestras co-
munidades”.

En un documento dirigido a la 
Sedena y a la Fiscalía General de 
la República (FGR), aseguraron 
que la vida de los pobladores “es-
tá en riesgo inminente, ya que 
hemos visto que operan drones 
sobre nuestras comunidades y 
los caminos unen los ejidos, para 
tener más control sobre nues-
tras vidas”.

Manifestaron que, al igual 
que en otras localidades de la 
región, los miembros del CJNG 
piden en Morelia “credenciales 
de los habitantes y obligan a los 
presidentes de los comisariados 
ejidales a entregar listas con los 
nombres de la gente y a señalar 
a los que no quieran colaborar 
con el cártel”.

Los usarían de escudo en 
caso de incursión militar

Explicaron que les toman foto-
grafías y los amenazan con ha-
cer daño a sus familias. 

“Nos amedrentan con que 
no nos van a permitir bajar a la 
cabecera municipal a comprar 
provisiones ni víveres y tam-
poco a vender. Este cártel está 
obligando a muchos lugareños a 
realizar trabajos de vigilancia en 
las carreteras. Todos nosotros, 
hombres, mujeres y niños, es-
tamos amenazados con que, en 
caso de no colaborar con ellos, 
nos van a matar.”

Aseguraron que “la manera 
como están haciendo las cosas 
los de estos cárteles, incluyendo 
la organización El Maíz, base so-
cial del CJNG, es infiltrarse entre 
la población amenazada para 
usarnos de escudo humano en 
caso de que la Guardia Nacional 
y el Ejército entren”. 

Dijeron que su “los miembros 
de las fuerzas federales saben 
quién es quién, pero no actúan 
porque, según dicen, no tienen 
órdenes de intervenir”. 

Por ello, exigieron “que de una 
vez por todas nos diga el gobier-
no federal y nuestro presidente 
(Andrés Manuel López Obrador) 
si van a actuar y nos van a defen-
der o qué quieren que hagamos”.

Matanza en Salvatierra, porque no 
dejaron a sicarios estar en fi esta: FGE

LA VIOLENCIA, LIGADA A DROGAS, INSISTE AMLOEl Maíz obliga 
a vecinos de 
Chicomuselo 
a ser vigías, 
denuncian 

RUBÉN VILLALPANDO 
Y JESÚS ESTRADA
CORRESPONSALES 
CIUDAD JUÁREZ, CHIH.

Cuatro jóvenes, incluidos dos ado-
lescentes, fueron secuestrados por 
un grupo del crimen organizado 
para obligarlos a participar en ac-
tividades delictivas como tala ilegal 
y siembra de droga, en el municipio 
serrano de Guadalupe y Calvo.

Además, al menos 300 personas 
se han visto obligadas a abandonar 
sus comunidades por la violencia 
que provocan los delincuentes, 
denunciaron el párroco del seccio-
nal de Baborigame, el presbítero 
Gabriel Parga Terrazas; el obispo 
de la diócesis Sierra Tarahumara, 
monseñor Juan Manuel González, 
y defensores de derechos huma-
nos.

En un documento exigieron que 
se “localice a los jóvenes levantados 

por grupos armados y la instalación 
de una mesa de seguridad en la co-
munidad de Baborigame”, ante las 
constantes balaceras y la inseguri-
dad que asolan la región.

Precisaron que el pasado viernes 
presuntos criminales que operan 
en la comunidad de Alisos llega-
ron a la ranchería de Puerto de 
Ánimas y se llevaron por la fuerza 
a Emanuel Ángel Guevara Ayala, 
de 15 años, y a Jesús Manuel Ayala 
Almanza, de 13.

Acusaron que a lo largo de este 
año han alertado a autoridades de 
los tres niveles de gobierno sobre 
la grave situación que se vive en de 
Baborigame.

Los denunciantes recordaron que 
en junio pasado hubo un desplaza-
miento masivo de habitantes de la 
comunidad de la Sierrita, cercana 
a la de Santa Tulita, también en 
Guadalupe y Calvo, “donde 60 ha-
bitantes tuvieron que salir porque 
les quemaron sus viviendas”.

▲El choque de dos camiones dejó ayer un saldo de siete muertos, entre 
ellos dos menores de edad. El percance ocurrió en el Circuito Exterior 
Mexiquense con dirección a la autopista México-Querétaro, a la altura del 

municipio de Huehuetoca. De acuerdo con reportes de la policía estatal, 
uno de los vehículos se impactó contra la parte trasera del otro, el cual 
salió de la vía en el kilómetro 7. Foto La Jornada 

Secuestra banda a cuatro muchachos en Guadalupe y Calvo
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JORGE HERAS
ESPECIAL PARA LA JORNADA
MEXICALI, BC

Más de 200 trabajadoras y traba-
jadores del campo pararon la pro-
ducción de la empacadora donde 
laboran, en protesta por el pago 
incompleto de su aguinaldo y de la 
liquidación correspondiente a seis 
meses de contrato. 

Ayer por la mañana, jornaleras y 
jornaleros de las siete cuadrillas de 
la compañía productora de cebollín 
y brócoli Las Cumbres, ubicada en 
la colonia Hindú, en los límites en-
tre Mexicali y San Luis Río Colora-
do, Sonora, se manifestaron para 
reclamar lo que les corresponde. 

Alfredo Faustino, jornalero re-
presentante de los trabajadores, 
explicó que la empresa, cuyas ofi-
cinas centrales están en el valle 
de San Luis Río Colorado, elabora 
contratos por seis meses y en pocas 
ocasiones les paga liquidación. 

Consideró que es ilegal el trato 
que les da la empacadora, ya que 

solamente una vez, en mayo, les die-
ron “una pequeña liquidación”, pero 
nunca les han pagado utilidades. 

El trabajador, residente del valle 
de Mexicali, advirtió que el pago 
del aguinaldo es irregular, pues a 
algunos solamente les tocaron 500 
pesos, a otros mil y a un par de jor-
naleros 4 mil 500 pesos. 

Emilio Lemus, quien labora en 
la empresa desde hace más de tres 
años, dijo que sólo le dieron mil pe-
sos de aguinaldo por laborar “desde 
las 5 de la madrugada hasta que se 
oculta el sol”.

En cuanto a las prestaciones la-
borales, Alfredo Faustino comentó 
que carecen de seguro social y solo 
son atendidos por servicios de salud 
que periódicamente lleva la compa-
ñía a su centro se trabajo. 

Funcionarios de la Secretaría 
del Trabajo de Baja California se 
pusieron en contacto con el grupo 
de jornaleros, a quienes brindarán  
asesoría. En tanto, representantes 
de la empresa Las Cumbres se re-
unieron con los trabajadores, pero 
no habían alcanzado un acuerdo. 

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

Luego de que se dio a conocer la in-
tención del gobierno de Salomón 
Jara Cruz de gravar las tierras co-
munales y ejidales en el estado en la 
Ley de Ingresos para el ejercicio fis-
cal 2024, la administración estatal 
reculó y aseguró que esto “sólo será 
posible si las asambleas comunales 
así lo desean”.

En la ley aprobada el pasado 6 de 
diciembre se incluye el Programa 
de Certeza Jurídica de la Tierra 
para la Seguridad y Bienestar del 
Patrimonio, que dice “que busca 
incorporar a la propiedad privada 
los predios ejidal y comunal, bene-
ficiando directamente a los propie-
tarios e indirectamente a los mu-
nicipios, que ven incrementado su 
padrón de propiedad inmobiliaria 
y con esto el impuesto predial que 
sirve de coeficiente para la distribu-
ción de participaciones federales”.

En este apartado no acota que 
para aplicar este esquema las co-
munidades deberán solicitar su 

incorporación; no obstante, en un 
comunicado puntualizó: “Para po-
der acceder a los beneficios de este 
programa, es requisito indispensa-
ble que la asamblea comunitaria 
haya otorgado al interesado el do-
minio pleno, es decir, que el predio 
ya haya sido desincorporado de los 
núcleos agrarios ejidal o comunal”.

Expertos consultados por La Jor-
nada acusaron que la intención del 
gobierno del morenista Salomón 
Jara contraviene el artículo 27 cons-
titucional, que protege la propiedad 
social. 

El coordinador del área de justicia 
trasnacional de la organización no 
gubernamental Proyecto de Dere-
chos Económicos, Sociales y Cul-
turales, Juan Antonio López Cruz, 
opinó que es una “total ilegalidad. 
El gobernador (Salomón Jara) no 
puede por decisión propia, aun si 
el Congreso lo autoriza, aplicar im-
puestos a las tierras agrarias”. 

En su conferencia semanal, Jara 
Cruz rechazó que exista una in-
tención privatizadora detrás de la 
iniciativa e insistió en que sólo po-
drán acceder al programa quienes 
ya tengan dominio pleno.

HELADAS EN VERACRUZ

▲ Aspecto de la cima del Pico de Orizaba, a 5 mil 
636 metros sobre el nivel del mar. Nueve 
municipios de la zona montañosa central de 
Veracruz reportaron ayer heladas y en otros 12 

se registraron temperaturas hasta de 4 grados 
centígrados durante la madrugada. Foto tomada de 
la cuenta de Facebook de Luis Martínez, con 
información de Eirinet Gómez, corresponsal

Jornaleros paran 
una empacadora 
en BC por pagos 
incompletos

AGUINALDOS DE $500

PATRICIA VÁZQUEZ 
Y JESÚS ESTRADA
CORRESPONSALES

Un juez federal concedió prisión 
domiciliaria por el delito de lava-
do de dinero al ex gobernador de 
Quintana Roo Roberto N (2011-
2016); sin embargo, no saldrá de 
la cárcel debido a que está sujeto 
a otro proceso por delincuencia 
organizada. 

El juez de control del centro de 
justicia penal federal con sede en 
Nezahualcóyotl, estado de México, 
concedió dicha medida al ex man-
datario priísta, por lo cual deberá 
pagar 10 millones de pesos y usar 
un brazalete electrónico. 

La decisión del togado se tomó a 
raíz de la petición de la defensa de 
Roberto N para que se revisaran 
las medidas precautorias tomadas 
contra su cliente. Las personas 
sujetas a proceso pueden solicitar 
estas revisiones cada dos años.

Roberto N fue detenido en Pana-
má en 2017, después de concluir 

su mandato; actualmente está re-
cluido en el Centro Federal de Rea-
daptación Social de Ayala, Morelos.

El fiscal General del Estado 
(FGE) de Quintana Roo, Raziel 
López Salazar, anunció que el or-
ganismo a su cargo interpondrá 
un recurso para apelar la autori-
zación que el juez federal concedió 
para que el ex gobernador conti-
núe su proceso legal en prisión 
domiciliaria. 

En la conferencia de prensa se-
manal que ofrece el gabinete de 
seguridad estatal, y a pregunta 
expresa, López Salazar señaló que 
prepararía un recurso legal para 
impedir que Roberto N purgue su 
pena en prisión domiciliaria.

El funcionario detalló que aún 
hay dos procesos legales contra el 
ex mandatario, uno de ellos como 
presunto responsable del delito 
de peculado por 594 millones 
de pesos y la subcontratación de 
servicios aéreos con la empresa 
paraestatal VIP Servicios Aéreos 
Ejecutivo SA de CV.

En el segundo, se le vincula 

con el delito de aprovechamiento 
ilícito del poder, relacionado con 
pagos a la misma compañía. 

En Chihuahua, el juez federal 
decimosegundo de distrito del 
estado, Juan Fernando Luévano 
Ovalle, suspendió la ampliación de 
la medida cautelar de prisión pre-
ventiva al ex gobernador priísta 
César Duarte Jáquez, como parte 
del juicio de amparo 1137/2023.

Así, el ex mandatario (2010-
2016) podrá solicitar el cambio de 
medida cautelar al arraigo domici-
liario, informaron sus abogados.

 César Duarte salió el domingo 
del Centro de Reinserción Social 
estatal número 1 para ingresar a 
un hospital privado por supues-
tas complicaciones de salud y un 
desmayo relacionado con una 
arritmia, informó la Secretaría de 
Seguridad Pública estatal.

La jueza estatal Delia Meléndez 
dejará este caso debido a que el 
juez federal revocó su resolución 
de ampliar la prisión preventiva. 

Con información de 
La Jornada Maya

Recula el gobierno de 
Oaxaca: gravámenes a ejidos, 
sólo con el aval de asambleas

Obtiene ex gobernador de 
QR prisión domiciliaria; 
permanecerá en la cárcel
El ex mandatario priísta de Chihuahua César Duarte 
Jáquez podría continuar con su proceso desde casa 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 46 16
Noreste 49 17

Centro 71 17
Suroeste 71 16
Sureste 59 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 61 19
Noreste 87 19

Centro 60 19
Suroeste 38 19
Sureste 80 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Largas filas, retrasos y confusión 
para ubicar el andén M del para-
dero de Pantitlán para abordar 
las unidades del Metrobús hacia 
Velódromo reportaron usuarios 
del Metro, a dos días del cierre de 
las estaciones Pantitlán, Puebla 
y Ciudad Deportiva de la línea 9 
por el comienzo de los trabajos de 
renivelación. 

Para agilizar el traslado de cien-
tos de usuarios se habilitó un servi-
cio de trolebús en el andén H, con 
un costo de 4 pesos de Pantitlán a 
Velódromo. 

En la estación Velódromo, con 
dirección a Tacubaya, las escaleras 
eléctricas seguían sin funcionar, lo 
que dificultó el traslado de cientos 
de pasajeros, así como de personas 
con discapacidad.

Martín Amaya, guardia de seguri-
dad, comentó que él utiliza la línea 
9 desde Pantitlán, aunque ahora lo 
hará desde Velódromo. Dijo que 
el traslado es complicado: “Hay 
mucho tráfico, lo que ocasiona 
retrasos, y pues hay que salir más 
temprano para llegar a tiempo. Yo 
salgo a las cinco de la mañana nor-
malmente, pero hoy tuve que salir a 
las 4:30 de la madrugada. Voy hasta 
Barranca del Muerto. 

“De regreso tengo que llegar  a 
Pantitlán otra vez  y de ahí hasta 
Chimalhuacán. Por todo el recorri-

do hago tres horas de ida y a veces 
más de regreso”. 

El secretario de Movilidad, An-
dres Lajous, recordó que los usua-

rios de la línea A pueden agilizar 
su traslado sin que necesariamen-
te tengan que llegar a Pantitlán, 
ya que los autobuses de la Red de 

Transporte de Pasajeros (RTP) ofre-
ce un servicio de la estación Agríco-
la Oriental a Lázaro Cárdenas, con 
paradas en Velódromo, Mixiuhca, 

Jamaica, Chabacano y Lázaro 
Cárdenas.

El costo del pasaje es de cinco pe-
sos y operará en el mismo horario 
que el Sistema de Transporte Co-
lectivo Metro.

La segunda alternativa es una am-
pliación de la línea 9 con trolebuses, 
que permite conectar a los pasajeros 
con las líneas 2, 8 y A del Metro, la 
cual funciona como ruta exprés de 
Villa de Cortés a Tepalcates.

La tercera opción es la nueva ru-
ta de Metrobús que va de Pantitlán 
a Velódromo, que permite conectar 
con la línea 9 del Metro. 

Las unidades realizarán paradas 
en las estaciones Pantitlán, Puebla 
y Velódromo, pero no en la de Ciu-
dad Deportiva.

Adicionalmente, la población de 
la zona oriente del valle de México 
cuenta con las interconexiones de 
la red del Metro por medio de las 
líneas 3, 4, 5 y 8, así como con la 
línea 2 del Metrobús, que va de Te-
palcates a Mixiuhca, y las unidades 
del corredor SAUSA que circulan 
de Tepalcates a Tacubaya.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Ante las bajas temperaturas, las 
consultas médicas por enfermeda-
des respiratorias se han incremen-
tado 30 por ciento en la Ciudad de 
México, sobre todo las relacionadas 
con el virus sincicial, que afecta 
principalmente a niños menores 
de cinco años, reveló la secretaria 
de Salud, Oliva López Arellano.

En entrevista con este diario, la 
epidemióloga adelantó que aún se 
espera un ligero incremento de este 
tipo de padecimientos a finales de 
diciembre y principios del próxi-
mo año por la actividad social que 
genera la temporada decembrina, 
cuando se incrementa el riesgo de 
contagios.

Respecto del comportamiento 

del covid-19, la funcionaria informó 
que ya se identificó en la Ciudad de 
México el primer caso de pirola, 
una subvariante de omicrón, que es 
altamente transmisible, pero pro-
duce cuadros leves a moderados.

“Esta variante está reconocida 
por la Organización Mundial de la 
Salud como de interés, no de preo-
cupación. Hay más de 150 variantes 

de omicrón, y esta es una más que 
sí tiene mayor capacidad de mutar”, 
por lo que es previsible que en los 
próximos días sea la que predomi-
ne.

Dijo que entre los síntomas están 
dolor de cabeza, fiebre, ronquera, 
rinitis, tos y, en algunos casos, pro-
blemas intestinales, pero que no hay 
motivo de alarma, aunque siempre 

se debe tener cuidado con las perso-
nas más vulnerables, como adultos 
mayores y con comorbilidades.

Comentó que es importante el au-
tocuidado, como el lavado de manos 
y el uso de cubrebocas cuando hay 
mucha gente reunida, pero también 
la vacunación, pues protege de cua-
dros graves. Hasta ahora, añadió, 
se han aplicado 577 mil dosis del 

biológico Abdala y 15 mil de Sput-
nik, y alrededor de un millón 300 
de antinfluenza.

Señaló que hay otros virus respi-
ratorios, pero el que está dominan-
do es el sincicial, por lo que hay que 
estar alerta con los niños cuando 
presenten sibilancia al respirar, agi-
tación, fiebre y malestar en general.

Recomendó que si se presentan 
síntomas respiratorios en general, 
es preferible que la gente no acuda 
a la fiestas familiares o a las celebra-
ciones en oficinas, a fin de ayudar a 
cortar las cadenas de contagio.

Genera caos entre 
usuarios de la L9 el 
cierre de 3 estaciones
Padecen aglomeraciones, largas fi las y retrasos // 
El titular de Semovi detalla las opciones que hay

ABORDAR EL METROBÚS, UN TRIUNFO

▲ La estación Velódromo 
de la línea 9 del Metro se vio 
saturada desde el inicio del 
servicio. Mientras, en Pantitlán, 
usuarios sufrieron retrasos por 
la confusión para abordar las 
unidades del Metrobús. Fotos 
Luis Castillo

Aumentaron 30% las consultas por males 
respiratorios debido a las bajas temperaturas
Alerta la secretaria de Salud, Oliva López, sobre la 
presencia del virus sincicial, que afecta a niños 
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Como parte del operativo Cero Piro-
tecnia, elementos de la Policía Ban-
caria e Industrial (PBI) decomisaron 
72 kilogramos de explosivos dentro 
de las instalaciones del Sistema de 
Transporte Colectivo (STC) Metro.

Los efectivos detectaron el ma-
terial en la estación La Merced, el 
cual iba en mochilas y bultos volu-
minosos, el cual fue resguardado 
para posteriormente ser entregado 
al personal especializado de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC).

El operativo Cero Pirotecnia 
consiste en acciones de seguridad 
preventivas, que incluyen la solici-
tud a los usuarios para permitir que 
bolsas voluminosas sean revisadas 
por los oficiales, así como hacer re-
corridos de vigilancia en pasillos, 
andenes, zonas de correspondencia 
y dentro de los trenes.

El objetivo es prevenir la venta 
y quema de material pirotécnico y 
evitar accidentes fatales o menores, 
ya sea en personas o en lugares pú-
blicos y privados. El uso, comer-
cialización y almacenamiento de 
pirotecnia es regulada por la Ley 
Federal de Armas de Fuego y Ex-
plosivos, por lo cual realizar algunas 
de esas actividades puede derivar 
en una falta cívica o algún tipo de 
delito mayor.

Las acciones comenzaron el 11 de 
diciembre y concluirán el 6 de enero 
en todas las estaciones del Metro, 
principalmente en La Merced, Can-
delaria, Pino Suárez, Zócalo, Allen-
de, Bellas Artes y Jamaica.

Por otra parte, la SSC informó 
que desde ayer y hasta el 25 de 
diciembre aplicará el operativo 
Fiestas Decembrinas 2023 para 
reforzará la seguridad y vigilancia 
en torno a las festividades que rea-
lizarán las 16 alcaldías.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Tres de cuatro diputados 
morenistas que han dictaminado 
menos de una decena de iniciativas 
en el último año pretenden relegir-
se por segunda ocasión y permane-
cer nueve años consecutivos en el 
Congreso de la Ciudad de México.

De acuerdo con un documento 
enviado el 8 de diciembre al Insti-
tuto Electoral local (IECM), los di-

putados Alberto Martínez Urincho, 
Guadalupe Chávez Contreras, Yuriri 
Ayala y Carlos Cervantes Godoy ex-
presaron su deseo de contender en 
el presente proceso electoral para 
relegirse en el cargo, que ocupan 
desde septiembre de 2018. Los tres 
primeros se religieron en 2021 y 
nuevamente pretenden permane-
cer otros tres años en sus curules.

En el caso del diputado Cervan-
tes Godoy, sería su primera relec-
ción. De acuerdo con la legislación 

federal, los diputados locales tienen 
derecho a repetir en sus cargos has-
ta tres veces consecutivas.

Conforme a sus últimos informes 
de actividades publicados en la pá-
gina del Congreso local, Martínez 
Urincho, presidente de la Comisión 
de Inclusión, Bienestar Social y Exi-
gibilidad de Derechos Sociales, ape-
nas ha convocado a sesión en cuatro 
ocasiones entre septiembre del año 
pasado y agosto de este 2023. De las 
36 iniciativas de reforma que han si-

do recibidas en su comisión, apenas 
ha concretado cuatro dictámenes.

En tanto, Carlos Cervantes 
Godoy presume apenas un dic-
tamen emitido en la Comisión de 
Ordenamiento Territorial, de la que 
es presidente.

Guadalupe Chávez Contreras, 
presidenta de la Comisión de Ren-
dición de Cuentas y Vigilancia de 
la Auditoría Superior de la Ciudad 
de México, dictaminó tres asuntos 
entre noviembre de 2022 y junio 

de este año –entre ellos la elección 
del titular del órgano de control del 
Consejo de Evaluación–.

Por su parte, Yuriri Ayala, quien 
no preside ninguna comisión, pre-
sentó 13 iniciativas entre septiem-
bre de 2022 y febrero de este año, 
sin que hubiera presentado puntos 
de acuerdo ni efemérides.

Otro diputado que también busca 
su segunda relección es el coordi-
nador de la bancada del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), 
Ernesto Alarcón Jiménez.

En tanto, el IECM ha recibido 70 
quejas relacionadas con el proceso 
electoral local, y las conductas más 
denunciadas son por actos anticipa-
dos de campaña y de precampaña, 
y promoción personalizada. Los al-
caldes siguen siendo los servidores 
públicos más denunciados, segui-
dos de diputados locales, integran-
tes de los gobierno de la Ciudad de 
México y federal, diputados federa-
les, integrantes de las alcaldías, el 
titular de la jefatura de Gobierno y 
miembros del Senado. 

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Entre 20 y 30 por  ciento es el in-
cremento de los insumos para la 
cena navideña de este año, según 
estimaciones de amas de casa que 
han comenzado a recorrer los pa-
sillos de mercados públicos, ya sea 
para comparar precios con los de 
las  tiendas de autoservicio o an-
ticipar las compras antes de que 
suban más conforme se acerca el 
festejo. 

En centros de abasto, como el 
Martínez de Torre de la colonia 
Guerrero, en las carnicerías se 
ofrece a 130 pesos el kilo de pier-
na y lomo de cerdo, y a 170 y 180 

ya preparado en adobo o a la bar-
bacoa, costo que, aseguran, no ha 
aumentado, pero anticipan que 
“no sabemos cómo va a estar la 
próxima semana”. 

En el local Doña Lolita, la reina 
del bacalao, donde además de este 
producto se expenden todo tipo de 
moles de San Pedro Atocpan, el ki-
lo de este pescado está a 220 pesos 
si es de Campeche, y a 350 pesos 
el noruego. 

Isabel Pérez, quien hacía sus 
compras acompañada de sus pa-
dres, comentó que es notoria la 
diferencia de precios de un año a 
otro. “Nosotros vamos a hacer ba-
calao y romeritos, lo clásico, pero 
vemos que hasta lo más básico, co-

mo el jitomate, la cebolla y la papa, 
están más caros”.

En el mercado de Medellín, 
en la colonia Roma, la familia 
Montes expresó que este año ni 
para el relleno de las piñatas de 
las posadas va alcanzar. “Ya las 
piñatas de por sí están caras, y a 
eso súmale todo lo que lleva aden-
tro”, contó la señora Esperanza, 
que encontró el kilo de tejocotes 
entre 60 y 100 pesos el kilo, según 
el tamaño; una bolsita de caña a 
15 pesos y a 30 pesos el cuarto de 
cacahuates.

Los precios altos también se 
vieron reflejados en los ingredien-
tes para las bebidas tradicionales 
de esta temporada. Amalia Peña 

platicó que en su familia desde 
hace muchos años se ponen de 
acuerdo para llevar cada quien 
un alimento. “A mí me tocó el 
ponche, pero estoy impactada 
con los precios: unas rajitas de 
canela a 100 pesos, y son como 
100 gramos, y el piloncillo a 50 
pesos la bolsa más chica”.

Las familias consultadas consi-
deraron que aunque es mínima la 
diferencia, aún se encuentran al-
gunos productos más baratos en 
los mercados que en las tiendas de 
autoservicio, donde, por ejemplo, 
el kilo de jimotate oscilaba, en el 
caso de los primeros, entre 25 y 30 
pesos, mientras en los segundos 
llegaba hasta 40 pesos.

Buscan relegirse cuatro diputados 
con bajo rendimiento legislativo

PERTENECEN A LA FRACCIÓN MAYORITARIA

Tres van por un tercer periodo por otros tres años y uno por el segundo

Decomisa la 
PBI 72 kilos de 
pirotecnia en 
Metro Merced

Impactan bolsillos de amas de casa altos precios para la cena

NAVIDAD CITADINA

▲ Trabajadores del gobierno de la ciudad supervisaban ayer los 
últimos detalles antes del comienzo de la verbena navideña que se 

realizará en el Zócalo. Algunos capitalinos y visitantes acudieron al 
lugar para conocer detalles de la decoración. Foto Luis Castillo
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En Morena faltó el método del volado // Las 
diferencias entre la Miguel Hidalgo y la lucha 
por Iztapalapa // Una urbe repleta de baches

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

C
ON CUANDO MENOS tres dife-
rentes métodos, Morena pretende 
obtener los nombres de quienes 
serán sus abanderados en los pues-
tos de elección que se juegan en la 

Ciudad de México, y quizás en todo el país.

LAS MODALIDADES SERÁN: por encuesta, 
como todos los sabíamos; por consenso, prác-
tica que parecía olvidada, pero que ha cobrado 
nueva vida debido a las necesidades surgidas 
en el transcurso de los días, y por género, la 
forma más noble de hacer nula la voluntad de 
la gente bajo un pretexto aceptable.

SI NOS DAMOS idea de lo que significan los 
tres métodos caemos en la cuenta de que lo 
único que no cuenta es el voto, la voluntad del 
encuestado, por ejemplo.

Y ES QUE los resultados de las encuestas, la 
forma más democrática, no siempre están de 
acuerdo con la imaginación de quien mueve los 
hilos en Morena; entonces se echa mano del 
consenso, y si eso tampoco funciona se recurre 
al indiscutible pretexto del género.

ASÍ SE ACOMODAN, como se quiere, a unos 
y se arruina a otros, a los que la gente escogió 
como sus representantes, pero simplemente 
no importa, para eso está el Tribunal Electoral, 
para hacer nulos los sufragios y conceder a los 
poderosos la posibilidad de seguir con las rien-
das en las manos.

YA HEMOS VISTO que se nombró a Miguel 
Torruco por consenso para ir por la alcaldía 
Miguel Hidalgo. Aunque el PAN ha dejado esa 
demarcación muy maltrecha y Torruco, hijo 
del secretario de Turismo, “cumple”, dicen, 
con el perfil que requiere esa zona de la capital, 
las posibilidades de que se convierta en alcalde 
son pocas, pero viva el consenso.

IZTAPALAPA ES UN caso muy importante. 
Clara Brugada gobernó la alcaldía durante 
nueve años –¿usted se enteró?–, pero según se 

nos ha dicho su grupo no participará en la pe-
lea, por lo que Martha Ávila, hoy al frente del 
Congreso de la ciudad, estaría fuera, por más 
que la lideresa había sumado esfuerzos para 
llegar a la alcaldía.

GABRIEL GARCÍA, AQUEL que no pudo 
seguir al frente de la coordinación general de 
programas para el desarrollo de la Presidencia 
porque se le acusaba de condicionarlos –inclu-
yendo la vacuna contra el covid-19– a proyec-
tos electorales de Morena, y no sólo eso, tam-
bién de usar a un ejército de jóvenes, conocidos 
como los Servidores de la Nación, como brazo 
político de ese mismo organismo, está en la 
lista porque quiere ir por Iztapalapa.

Y TAMBIÉN JUEGA la diputada Aleida Ala-
vez, mujer de larga lucha no sólo por Iztapa-
lapa, sino por toda la ciudad. Sin duda Alavez 
podría ser la candidata, pero lo mejor sería 
saber quién ampara a García para no gastar 
el voto en una decisión que estará en manos 
del tribunal que impondrá a quien mejor le 
parezca, los pretextos los tiene a la mano y son 
legales. ¡Qué barbaridad!

De pasadita

¿HASTA CUÁNDO TENDREMOS que sufrir 
los capitalinos la pandemia de baches que pa-
decemos desde hace un buen rato?

TODAS LAS CALLES, por casi todas las al-
caldías de la ciudad, están deshechas. Las que 
se han consolidado como entes de corrupción 
no han invertido un solo centavo en arreglar 
aceras y arroyos vehiculares.

SI ALGUNA SOSPECHA había de que los re-
cursos de estas demarcaciones son usados en 
cosas diferentes para las que se destinan, viajar 
por alguna calle de casi todas o todas la calles 
de la ciudad, confirma la sospecha.

¿SERÁ QUE TENDREMOS que esperar a que 
termine el año electoral para que se renueven 
las aceras y las cintas asfálticas? Pinche destino.

cd_perdida@jornada.com.mx

▲ Cientos de usuarios de las líneas 1 y 7 del 
Metrobús se vieron afectados por un bloqueo 

del colectivo Buscando tus Pasos, en Reforma 
e Insurgentes. Foto Alfredo Domínguez

Geólogos buscan la 
causa de microsismos;
ayer se registró otro 
en Álvaro Obregón

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El gobierno capitalino trabaja con 
un grupo de geólogos para identifi-
car la causa y origen de los microsis-
mos en la Ciudad de México, el más 
reciente se registró ayer a las 13:27 
horas con magnitud 1.1 y epicentro 
en la alcaldía Álvaro Obregón, a un 
kilómetro de profundidad, reportó 
el Servicio Sismológico Nacional.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
señaló que el análisis se hará ante 
las diversas hipótesis emitidos so-
bre este tipo de movimientos, pero 
de antemano descartó que obedez-
can a las obras de construcción de la 
ampliación de la línea 12 del Metro, 
que va de Mixcoac a Observatorio.

“El epicentro está a un kilómetro 
de profundidad, entonces pues no, 
las obras que se realizan no están a 
esa distancia, entonces no sería esa 
la causante.”

Agregó que no es la primera vez 
que ocurren estos microsismos, 
pues se tiene conocimiento de 
ellos desde antes de que se poblara 
el valle de México, y para algunos 
expertos se trata del reacomodo de 
la tierra en las zonas donde antes 
bajaban los ríos.

“Sabemos que estamos en una 
zona que tiene diversos riesgos de 
protección civil y en materia de 
temblores hay motivos y razones di-
versas, pero en cuanto tengamos los 
resultados los daremos a conocer.”

Sobre posibles afectaciones en 
la zona, el funcionario aseguró que 
las autoridades de Protección Civil 
revisan las viviendas reportadas. 
“Parece que no son muchos los in-
muebles con algún daño, pero de 
todas maneras nos interesa estar 
atentos, estar haciendo el estudio 
correspondiente sobre riesgos, es 
interés nuestro y obviamente de los 
vecinos”.

Dijo que el área donde se han 
registrado estos movimientos está 
ubicada en la franja fronteriza de 
las alcaldías Benito Juárez y Álvaro 
Obregón, en colonias como Merced 
Gómez, Mixcoac, Nápoles, Nonoal-
co y Plateros.

Ordenan a la SSC 
precisar quiénes pueden 
infraccionar motociclistas
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y BERTHA TERESA RAMÍREZ

La Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) debe informar qué cor-
poración tiene autorización para de-
tener e infraccionar motociclistas, 
de acuerdo con el pleno del Instituto 
de Transparencia y Acceso a la In-
formación Pública (Info) CDMX.

A partir de la respuesta a una 
solicitud de información hecha 
por un particular, que pidió saber 
qué integrantes de la policía tienen 
autorización para esa actividad, la 
dependencia emitió una respuesta 
considerada ambigua e imprecisa, 
pues no especificó quién debe dete-
ner motociclistas y tampoco detalló 
las sanciones al personal que realice 
esa tarea sin contar con atribucio-
nes, por lo que el pleno del Info or-
denó se emita una nueva respuesta.

Asimismo, se identificó un error 
en el procedimiento, pues los co-
misionados tuvieron que orientar 
a la persona a presentar una nueva 
solicitud ante la unidad administra-
tiva, pues el área de Transparencia 
debió turnar la solicitud a todos los 
departamentos competentes.

Para el pleno del Info la informa-
ción es relevante ante la creciente 

popularidad en el uso de las moto-
cicletas como medio de transporte 
en la ciudad, pues de 136 mil que 
había en  2010 pasaron a más de 
352 mil en 2019, lo que implica un 
incremento de más del doble en una 
década. Se calcula que en la capital 
hay más de 600 mil unidades que 
forman parte del parque vehicular.

Choque contra Metrobús 
deja un muerto

Por otra parte, a medianoche del 
domingo  un camión de la línea 2 del 
Metrobús con dirección a Tacubaya 
se vio involucrado en un accidente 
en el que lamentablemente una per-
sona falleció.

Al Eje 4 Sur Xola y Avenida Uni-
versidad, colonia Narvarte, arriba-
ron servicios de emergencia para 
valorar a los heridos y notificaron 
el fallecimiento de uno de los ocu-
pantes de un automóvil particular.

Tras revisar las videograbaciones 
de la unidad y a reserva de lo que 
determine la autoridad, el hecho 
ocurrió cuando el camión articula-
do circulaba con semáforo en verde 
sobre su carril y el auto particular 
cruzó de manera intempestiva la 
vialidad e impactó contra él por 
tratar de ganar el paso.

El jefe de Gobierno 
descartó que sean
por las obras de la 
línea 12 del Metro

PROTESTA CONTRA CIFRAS DE DESAPARECIDOS



ANGÉLICA ENCISO L.

Prácticamente al cierre de 2023, las 
importaciones de granos y oleagino-
sas rompieron récord en noviembre, 
con 8.8 por ciento más respecto al 
año pasado, esto es 37.4 millones 
de toneladas. En general, los granos 
básicos reportaron un incremento, 
pero sólo de maíz las compras son 
16.9 por ciento más que el año pasa-
do, con alrededor de 18.2 millones de 
toneladas, reportó Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas (GCMA).

Las compras de frijol superan 263 
mil toneladas, mientras en 2022 fue-
ron de 84 mil toneladas, con lo cual 
se rompió un récord en volumen 
y las de trigo crecieron en 6.9 por 
ciento para un total de 5.1 millones 
de toneladas, aunque su valor cayó 
10.3 por ciento, debido a los bajos 
precios internacionales, informó. 

En conjunto, el valor de las im-
portaciones de granos y oleagino-
sas reportó un decremento de 3 por 
ciento, ya que fueron por 15 mil 624 
millones de dólares, mientras que 
del año pasado a la fecha sumaron 
16 mil 105 millones.

Aunque, en el caso del maíz, el 
valor de las compras récord regis-
tró un incremento de 7.6 por ciento 
respecto al año pasado, al pasar de 
4 mil 989 millones de dólares a 5 
mil 366 millones de dólares, mien-
tras el volumen de las compras pasó 
de 15.6 millones de toneladas a 18.2 
millones, indicó el GCMA.

También se presentaron compras 

récord de aceites, ya que crecieron 
en 3.4 por ciento, aunque su valor 
disminuyó en 20.3 por ciento. Las 
importaciones de canola crecieron 
31.8 por ciento en volumen y 2.3 por 
ciento en valor.

Por su parte, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural 
informó que la balanza comercial 
agroalimentaria del país (agrope-
cuaria y agroindustrial) entre enero 
y octubre presentó un superávit de 
6 mil 270 millones de dólares.

En este periodo, las exportaciones 
de bienes agroalimentarios mantu-
vieron la tendencia al alza de los úl-
timos años, al totalizar 43 mil 344 
millones de dólares, es decir, presen-
taron un aumento de 4.7 por ciento 
respecto a lo registrado en el mismo 
periodo del año previo, indicó.

De acuerdo con el Servicio de 
Información Agroalimentaria y 
Pesquera (SIAP), la dinámica que 
presentaron las ventas al exterior 
y el nivel alcanzado permitió al 
país obtener divisas que superaron 
en 15 mil 169 millones de dólares 
a las conseguidas por la venta de 
productos petroleros y en 18 mil 
413 millones de dólares por turis-
mo extranjero. Las importaciones 
agropecuarias y agroindustriales 
sumaron 37 mil 74 millones de 
dólares en los primeros 10 meses 
del año.

Rompen récords 
importaciones 
del sector agrícola
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CONVOCATORIA A ASAMBLEA GENERAL 
ORDINARIA DE LA SOCIEDAD MEXICANA PARA 

EL CUIDADO DEL CORAZÓN A.C

La Mesa directiva de la Sociedad Mexicana para el Cuidado
del Corazón A.C, con base en los Artículos vigésimo tercero, vigésimo 

cuarto, vigésimo quinto, vigésimo octavo y vigésimo noveno de sus 
estatutos vigentes, convoca a toda su membresía a la:

Asamblea General Ordinaria

Que tendrá lugar el día Sábado 27 de enero del 2023 a las 10:00 horas, 
en el Aula «A» del Instituto Nacional de Cardiología «Ignacio Chávez».

La asamblea tendrá la siguiente orden del día.
1. Bienvenida y presentación de la mesa directiva.
2. Informe de la Tesorera.
3. Informe de la Secretaria.
4. Informe de la Presidenta.
5. Votación reforma estatutaria.
6. Puntos varios.

Dra. Marianna García Saldivia
Presidenta Sociedad Mexicana para el Cuidado del Corazón A.C.

PRIMER AVISO NOTARIAL

Por escritura ante mí número 36,310 de fecha 4 de 
octubre del 2023, los señores Irma Acosta Gonzá-
lez, Martha Jimenez Acosta, Ma Del Carmen Ve-
rónica Jimenez Acosta y Ricardo Jimenez Acosta 
en su carácter de únicos y universales herederos, 
hicieron constar el reconocimiento de la validez del 
testamento, el reconocimiento de sus derechos he-
reditarios, la aceptación de herencia y la aceptación 
del cargo de albacea a favor de la señora Martha 
Jimenez Acosta, quien manifestó que formulará el 
inventario y avalúo en la Sucesión Testamentaria a 
bienes del señor VICENTE JIMENEZ GONZALEZ 
también conocido como VICENTE JIMENEZ.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 54 del
Estado de México y del Patrimonio Inmobiliario 

Federal.
Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 4 de 

octubre del 2023.

PRIMER AVISO NOTARIAL

Por escritura ante mí número 36,356 de fe-
cha 7 de noviembre del 2023 la señora María 
Reyna Emma Estévez Montiel en su carácter 
de única y universal heredera, hizo constar el 
reconocimiento de la validez del testamento, 
el reconocimiento de sus derechos heredita-
rios, la aceptación de herencia y la acepta-
ción del cargo de albacea a favor de la señora 
María Reyna Emma Estévez Montiel, quien 
manifestó que formulará el inventario y ava-
lúo en la Sucesión Testamentaria a bienes del 
señor RAFAEL ARISTA IBARRA.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 54 

del Estado de México y del Patrimonio 
Inmobiliario Federal.

Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 7 
de noviembre del 2023.

PRIMER AVISO NOTARIAL

Por escritura ante mí número 36,365 de fecha 
10 de noviembre del 2023 la señora María 
del Carmen Ríos Martínez también conoci-
da como Carmen Ríos Martínez y María del 
Carmen Ríos de Fernández en su carácter de 
única y universal heredera, hizo constar el re-
conocimiento de la validez del testamento, el 
reconocimiento de sus derechos hereditarios, 
la aceptación de herencia y la aceptación 
del cargo de albacea conferido a favor de la 
señora Julieta Fernández Ríos, quien mani-
festó que formulará el inventario y avalúo en 
la Sucesión Testamentaria a bienes del señor 
JOSE FERNANDEZ VIEYRA.

A T E N T A M E N T E
Lic. Yunuén Niño de Rivera Leal, Notario 
54 del Estado de México y del Patrimonio 

Inmobiliario Federal.

Ecatepec de Morelos, Estado de México, a 
10 de noviembre del 2023.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO
SN. FCO. DE CAMPECHE, CAMP.

CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL.

E D I C T O
En el juicio de amparo número 779/2023, promovido 
por Víctor Manuel Contreras Ramírez; se emplaza 
a juicio Concepción María Mejía Can; parte tercera 
interesada en el referido procedimiento judicial, en 
virtud de que se desconoce su domicilio. Cuenta con 
el plazo de treinta días, contado a partir del día si-
guiente al de la última publicación del presente edic-
to para que concurra a este juzgado a hacer valer lo 
que a su interés conviniere. Se le apercibe que de in-

las de carácter personal se le harán por estrados. 
San Francisco de Campeche, Campeche, a trece de 
noviembre de dos mil veintitrés.

Jueza Interina del Juzgado Segundo de Distrito en 
el Estado de Campeche.

Liliana Delgado González.

AVISO NOTARIAL
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Yurécuaro, Michoacán, a 29 de noviembre del 2023.
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 160 
ciento sesenta de la Ley del Notariado para el estado 
de Michoacán, HAGO CONSTAR: Que por escritura 
745 SETECIENTOS CUARENTA Y CINCO, otorgada 
ante mí el día veintinueve de noviembre del dos mil 
veintitrés,  y a solicitud de la señora ANA LAURA GU-
TIERREZ HERNANDEZ Y/O ANA LAURA TEJEDA, en 
su carácter de albacea testamentaria de la autor ade 
la citada sucesión, RADIQUE EN LA NOTARIA A MI 
CARGO, PARA SU TRAMITACIÓN EXTRAJUDICIAL, 
LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA a bienes de la 
señora ANGELICA PATRICIA  GUTIÉRREZ HER-
NANDEZ, declarando el solicitante bajo protesta de 
decir verdad que no tiene conocimiento de que existan 
otras personas con derecho a heredar en la presente 
sucesión.

EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO VEINTISEIS
EN EL ESTADO DE MICHOACAN  DE OCAMPO

LIC. OSCAR VIDAL ALCANTAR RAMIREZ
AARO6707068X2

“AVISO NOTARIAL 
SEGUNDA PUBLICACIÓN

 El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORA-
LES SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO NO. 38, en ejer-
cicio para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán 
de Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A 
col. Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 
del Código Procesal Civil vigente para el Estado de Mi-
choacán de Ocampo, hago saber que en esta Notaría 
y con fecha 16 de NOVIEMBRE del 2023 comparecie-
ron los señores ULISÉS SANTACRUZ MONROY en 
cuanto Albacea, y ALEJANDRA HILDA SANTACRUZ 
MONROY quien también se hace llamar ALEJANDRA 
SANTACRUZ MONROY, a solicitar la Tramitación Ex-
trajudicial Testamentaria a bienes de su extinto padre 
HOMERO SANTACRUZ OLIVARES, fallecido con fe-
cha 20 de enero del año 2017.  
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado 
vigente para el Estado de Michoacán.  

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ. 
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL  

PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL” 

AL CIERRE

DE LA REDACCIÓN 

Las Águilas de Filadelfia eran los 
favoritos del juego de lunes por la 
noche. Todo estaba dispuesto para 
buscar una mejor posición en la 
postemporada de la NFL, pero los 
Halcones Marinos de Seattle sor-
prendieron y en el último cuarto 
dieron una voltereta para vencer 
20-17, un resultado que cambia 
su suerte y les permite soñar con 
pelear por un comodín. 

Filadelfia es campeón vigente de 
la Conferencia Este, pero atravie-
sa un mal momento, que lo llevó a 
perder su tercer juego consecuti-
vo. Un equipo que está calificado 
a la postemporada y que es candi-
dato firme al Supertazón está en 
verdadera caída libre y Seattle no 
desaprovechó la oportunidad.

Para los Halcones Marinos una 
derrota habría sido aniquiladora. 
Y durante gran parte del duelo sin-
tieron el sudor frío que recorre la 
espalda cuando están a punto de 
ser derrotados. 

Jalen Hurts hizo el trabajo que 
se esperaba como mariscal y puso 
adelante a Filadelfia bien pronto, 
incluso llegaron a tener una ven-
taja de 10 puntos cerca del medio 

tiempo, cuando los Halcones Mari-
nos sólo encontraron como recur-
so, para no quedar tan atrás, un gol 
de campo que les dio tres unidades. 

Fue en la segunda parte cuando 
Seattle salió a salvarse y empezó 
a acercarse con la anotación de 
Kenneth Walker. Aun así, el duelo 
seguía con ventaja para Filadelfia, 
un equipo hasta entonces cumpli-
dor pero sin nervio. 

La sorpresa llegó en el último 
cuarto, un cierre explosivo de 
Seattle con un gol de campo 
de Jason Myers y una anotación de 

Jaxon Smith-Njigba a unos segun-
dos del final. Las Águilas tenían  
los ojos como platos, incrédulos 
de cómo se les fue el partido de 
las manos. 

Sorprende Seattle a Filadelfi a, 
se ilusiona con ser comodín

▲ El jugador de Seattle Julian 
Love (derecha) al momento 
de interceptar un pase para el 
receptor abierto de Filadelfia 
Quez Watkins (16). Foto Ap

AVISO NOTARIAL
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Yurécuaro, Michoacán, a 16 de noviembre del 2023.
En cumplimiento a lo dispuesto por el artículo 160 
ciento sesenta de la Ley del Notariado para el estado 
de Michoacán, HAGO CONSTAR: Que por escritura 
370, otorgada ante mí el día 26 de mayo del dos mil 
veintitrés, y a solicitud de la señora MARIA CANDE-
LARIA NEGRETE CAMIRILLO, en su carácter de hija 
de la autora de la citada sucesión RADIQUE EN LA 
NOTARÍA A MI CARGO, PARA SU TRAMITACIÓN 
EXTRAJUDICIAL, LA SUCESIÓN INTESTAMENTA-
RIA a bienes del señor MA. SOCORRO CAMARILLO 
NEGRETE, declarando el solicitante bajo protesta de 
decir verdad que no tiene conocimiento de que existan 
otras personas con derecho a heredar en la presente 
sucesión.

EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO VEINTISEIS
EN EL ESTADO DE MICHOACAN DE OCAMPO.

LIC. OSCAR VIDAL ALCANTAR RAMIREZ.
AARO6707068X2

El SIAP reporta que ventas al exterior 
de productos alimentarios superaron 
las de derivados del petróleo



Traslados tediosos por los ajustes en la L9 del Metro           

▲ Ingreso a Velódromo de miles de usuarios tras su traslado desde 
la terminal Pantitlán. Por los trabajos de renivelación, esta última 
estación, más la de Puebla y Ciudad Deportiva, fueron cerradas.  Los 
viajeros comentaron que la nueva situación ha provocado confusión 

y retrasos. Para agilizar el servicio, las autoridades pusieron en 
operación trolebuses con un costo de cuatro pesos. El secretario de 
Movilidad, Andrés Lajous, detalló que hay otras opciones para llegar a 
esos destinos. Foto Luis Castillo. bertha teresa ramírez / P 28 

Repuntó la economía 
informal; generó 24.4% 
del PIB en 2022: Inegi                                                           

clara zepeda / P 17

l Informa que es 
el registro más 
elevado en términos 
de valor agregado       

l En el comercio  
al por mayor tuvo 
una relevante 
participación   

l Avanzó también 
en construcción, 
manufacturas y  
en lo agropecuario 

l Trabajan en ese 
tipo de actividad 
31.8 millones de 
personas: encuesta      

Paran labores 
por abusos de  
empacadora 
en Mexicali                    
tMás de 200 trabajadoras 
y trabajadores realizaron 
la protesta debido a que la 
empresa Las Cumbres no 
cubre completos los pagos 
de aguinaldo y liquidación 
de seis meses de contrato. 
Además, no cuentan 
con Seguro Social. Foto 
cortesía Lindero Norte. 
Jorge heras / P 27 

Rompen récord 
importaciones 
de granos y 
oleaginosas                          
● En noviembre tuvieron 
aumento de 8.8 por ciento 
respecto del año pasado         
 
● Destacan incrementos en 
las compras de maíz y frijol, 
informa grupo consultor                  
  
angélica enciso / P 317 502228 390008

Rayuela
Ni fronteras, ni muros, ni 

guardias, ni leyes 
injustas, ni inclemencias 
del clima detienen a los 

migrantes en la búsqueda 
de una vida mejor. 

¿Es tan difícil 
comprenderlo?

www.jornada.com.mx
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José Blanco 15

Luis Hernández navarro 15

magdalena Gómez 16

Víctor manuel Toledo 16

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  10

astillero 
Julio Hernández López  12

Negocios y Empresas
miguel Pineda  18

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  20

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  30




